
Понедельник  20 июля 2015  №127/П (5637 с момента возобновления издания)   kommersant.ru  |  КоммерсантъFM 93,6 Подписной индекс 50060

новости | Владимир Чуров может покинуть  
пост председателя ЦИКа  
до президентских выборов —3

новости | Следователь по особо важным делам СКР 
раскрыл подробности громкого дела о хищениях  
в правительстве Московской области —4

Банк  
на башне
Игорь Кесаев  
может передать небоскреб 
кредитору

Как стало известно ”Ъ“, башня 
«Меркурий» Игоря Кесаева в мо-
сковском международном дело-
вом центре (ММДЦ) «Москва-Си-
ти» может перейти к кредитору 
проекта — Сбербанку. Стоимость 
некогда самой высокой  башни 
в Европе с учетом  перспектив 
всего «Сити» не превышает 
$650 млн, считают эксперты, но 
сейчас банки настроены по отно-
шению к девелоперам более дру-
желюбно. В отличие от прошло-
го кризиса они с меньшей охотой 
забирают недвижимость за дол-
ги, предпочитая договариваться 
с заемщиком.

Сбербанк может забрать за дол-
ги башню «Меркурий» Игоря Кеса-
ева (состояние $3 млрд, по оценкам 
Forbes в 2015 году) в «Москва-Сити», 
рассказали два источника 

”
Ъ“, зна-

комые с ходом переговоров собст-
венника здания и кредитора. В груп-
пе «Меркурий» подтвердили факт 
переговоров. «Их тон — доброжела-
тельный»,— уточнил представитель 
группы, не вдаваясь в детали. В Сбер-
банке от комментариев отказались.

До начала строительства «Лахта-
центра» в Санкт-Петербурге в 2013 
году «Меркурий» был самой высокой 
башней в Европе — 75 этажей (плюс 
пять подземных, 338,8 м). В баш-
не 87,6 тыс. кв. м офисов, 22,6 тыс. 
кв. м апартаментов (61% выстав-
лен на продажу, данные «Метрум 
групп»). По данным Knight Frank, 
вакансия в офисной части превы-
шает 50%. В «Меркурии» была все-
го одна сделка по продаже офис-
ных площадей — в ноябре 2012 года 
10 тыс. кв. м (пять этажей) минимум 
за $80 млн приобрела Japan Tobacco 
International. В JLL вакансию в офи-
сах в ММДЦ оценивают в 29%, в зда-
ниях класса А — до 32% (общая пло-
щадь офисов в «Москва-Сити» — 
855 тыс. кв. м).
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Государственный  космический 
научно- производственный 
центр имени Хруничева 
 (ГКНПЦ) — разработчик ракет-
носителей типа «Протон» и «Ан-
гара» — является на сегодня од-
ной из наиболее проблемных 
компаний космической отрасли 
и обременен многомиллиард-
ными долгами. Новое руковод-
ство центра в 2014 году иниции-
ровало «разбор полетов», в ходе 
которого было установлено, что 
критическое положение ГКНПЦ 
связано с хищением и растра-
той средств, мошенничеством 
и иными правонарушения-
ми. Нанесенный предприятию 
ущерб оценивается минимум 
в 16,3 млрд руб., следственные 
органы возбудили 11 уголовных 
дел. ”Ъ“ разбирался в самых 
громких из них.

«Коррупционные 
проблемы достигли 
колоссального 
масштаба»
В сентябре 2014 года наблюдатель-
ный совет Объединенной ракетно-
космической корпорации (ОРКК) 
одобрил программу финансово-
го оздоровления ГКНПЦ, разрабо-
танную его новым гендиректором 
Андреем Калиновским. В числе 
основных проблем тогда называ-
лись копившиеся с 2007 года убыт-
ки от операционной деятельности 
(11,9 млрд руб.), задолженность по-
ставщикам (14,7 млрд руб.), а также 
расходы на модернизацию произ-
водства. В качестве необходимой 
для стабилизации состояния цент-
ра называлась рекордная даже по 
меркам космической отрасли сум-
ма — 56 млрд руб. «Уже тогда было 
понятно, что дебет с кредитом не 
сходится,— считает высокопостав-
ленный источник 

”
Ъ“ в Роскосмо-

се.— Уголовные дела были лишь во-
просом времени». «Основная зада-
ча нашей команды — реализация 
программы оздоровления и стро-

ительство высокоэффективной 
компании,— заявил 

”
Ъ“ гендирек-

тор ГКНПЦ имени Хруничева Анд-
рей Калиновский.— Но на данном 
этапе мы вынуждены заниматься 
и решением этих вопросов, потому 
что коррупционные проблемы до-
стигли колоссального масштаба». 
Он добавил, что по рекомендации 
ОРКК на предприятии уже создано 
контрольно-ревизионное управле-

ние (КРУ), которое работает и в цен-
тре, и в филиалах: «В ряде случа-
ев мы обращаемся в правоохрани-
тельные органы, которые, основы-
ваясь на результатах наших прове-
рок, оценивают законность приня-
тых ранее решений». Материалы 
проверок направлялись в Следст-
венный комитет РФ, МВД и ФСБ.

По словам источников 
”
Ъ“, но-

менклатура нарушений в ГКНПЦ 
была следующей: мошенничество, 
присвоение или растрата средств, 
злоупотребление полномочиями, 
подделка документов. Суммарный 
ущерб оценивается в 9 млрд руб., 
что является рекордом для отра-
сли. К этой цифре следует добавить 
еще около 7,3 млрд руб., сложивши-

еся из не подлежащей взысканию 
дебиторской задолженности, из не 
принесших результата иных расхо-
дов, из недостачи по горюче-сма-
зочным материалам и т. д. Как по-
лагают проверяющие, филиалы ГК-
НПЦ направляли ежегодно в голов-
ной офис акты инвентаризации, но 
решение по их списанию руковод-
ством центра по какой-то причи-
не не принималось и эти докумен-
ты не отмечались в бухгалтерской 
отчетности. По информации 

”
Ъ“, 

данные ревизии уже направлены 
в ФСБ для проведения собственной 
проверки. По ее результатам в отно-
шении бывшего руководства ГКН-
ПЦ имени Хруничева может быть 
возбуждено уголовное дело.

11 уголовных дел  
на одно предприятие
Экс-начальство центра попало в по-
ле зрения правоохранителей еще 
в 2014 году. В материалах уголов-
ного дела №201/837201-14, кото-
рое Главное следственное управ-
ление (ГСУ) СКР возбудило 25 де-
кабря 2014 года, фигурируют быв-
ший гендиректор ГКНПЦ Влади-
мир Нестеров и его заместитель 
по экономике Александр Остро-
верх. Само же дело связано с прио-
бретением ГКНПЦ в 2008 году 51% 
акций корпорации International 
Launch Services Inc. у компании 
Space Transport Inc., зарегистри-
рованной на Британских Виргин-
ских островах, за $320,829 млн. 
Следствие считает, что данный па-
кет последняя приобрела в спеку-
лятивных целях у Lockheеd Martin 
Commercial Space Company Inc. за 
$108 млн, а разница в $212 млн бы-
ла выведена и похищена участни-
ками сговора. В том же 2008 году, за 
несколько месяцев до проведения 
сделки, занимавший пост главы 
МВД Рашид Нургалиев информи-
ровал правительство о зафиксиро-
ванных фактах лоббизма руковод-
ства ГКНПЦ и Роскосмоса по при-
обретению данного пакета акций 
при всей неочевидности финансо-
вых вложений, предложив провес-
ти дополнительные проверки. По-
следовали они только в 2012–2013 
годах, но тогда в действиях госпо-
дина Нестерова и экс-главы косми-
ческого агентства Анатолия Пер-
минова, согласовавшего сделку, 
состава преступления не нашли. 
В возбуждении уголовного дела 
было отказано. Но доследственная 
проверка ФСБ, проведенная в кон-
це 2014 года и основывавшаяся на 
результатах работы КРУ, факт мо-
шенничества подтвердила. В СКР 
направлено заявление о юриди-
ческой оценке сделки и принятия 
правового решения. 
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Космические средства выведения
Новое руководство ГКНПЦ имени Хруничева пытается понять, как тратило деньги старое

Критическое положение  
ГКНПЦ имени Хруничева  
вызвано хищениями,  
растратой средств  
и мошенничеством, считает  
его новое руководство    
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

Новый законопроект Минэкономики мо-
жет ужесточить правила закупок госу-
дарственных и муниципальных унитар-
ных предприятий (ГУП и МУП) на 2 трлн 
руб. Это последний крупный сегмент 
рынка, в котором преобладают «иные 
неконкурентные способы» госзакупок. 
Регламентация торгов таких учрежде-
ний является частью более масштабно-
го плана ведомства по унификации дей-
ствий госзаказчиков — часть из них пока 
все еще полностью выпадает из общих 
рамок регулирования.

Государственным и муниципальным уни-
тарным предприятиям (ГУП и МУП) могут уже-
сточить правила проведения госзакупок — со-
ответствующий законопроект был направлен 
Минэкономики в правительство (есть в распо-
ряжении «Ъ»). Документ, как следует из пояс-
нительной записки, был подготовлен по по-
ручению правительства от 5 мая 2015 года. 

Сейчас ГУПы и МУПы проводят закупки по 
223-ФЗ — его положения позволяют заказчи-

кам устанавливать гибкую систему закупок 
с учетом особенностей ведения хозяйствен-
ной деятельности, но оставляют и возмож-
ности для коррупционного сговора отдель-
ных заказчиков. Так, часто при формирова-
нии закупочной политики заказчики с помо-
щью различных наименований способов за-
купок «маскируют» закупку у единственного 
поставщика — в 2014 году в закупках ГУПов 
и МУПов таких торгов было 20,1 %, на «иные 
неконкурентные способы» пришлось 62,3%, 
что негативно влияет на прозрачность и кон-
куренцию, отмечают в Минэкономики.

Сейчас в России зарегистрировано 3,7 тыс. 
ГУПов и 8, 2 тыс. МУПов — совокупный объем 
их закупок в прошлом году составил 1,844 тр-
лн руб. Большая часть из них (43% или 800 мл-
рд руб.) была потрачена на закупку строитель-
ной продукции и услуг, треть (31% или 582 мл-
рд руб.) — на продукцию и услуги обрабаты-
вающей промышленности.
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Госзакупки теряют  
остатки обаяния
Минэкономики предлагает  
контролировать торги ГУПов и МУПов

Украина с мая отказалась от импор-
та электроэнергии из России: помо-
гла теплая погода и относительная ста-
билизация поставок угля. Минэнерго 
РФ ожидает, что к зиме Киев возобно-
вит переговоры по импорту электроэ-
нергии, но Украина наращивает запасы 
угля и надеется пережить отопитель-
ный сезон за счет собственной генера-
ции. По мнению экспертов, это удастся 
 только в случае теплой зимы.

В пятницу выяснилось, что Украина вы-
полнила обещание прекратить импорт элек-
троэнергии из России, как только наладит-
ся ситуация с поставками топлива для ТЭС. 
Остановку поставок по экспортному кон-
тракту между «Интер РАО» и «Укринтерэнер-
го» подтвердил глава Минэнерго РФ Алек-
сандр Новак. В министерстве уточнили, что 
экспорт прекращен с 1 мая. Министр пояс-
нил, что это и привело к пересмотру цен по-
ставок электроэнергии в Крым — с 2,99 руб. 
за 1 кВт•ч, утвержденных в конце декабря, 
до 3,42 руб. за 1 кВт•ч с 1 июля. Господин Но-

вак считает, что осенью стороны вернутся 
к переговорам по объемам и цене. Соглаше-
ние между «Укринтерэнерго» и «Интер РАО» 
действует до конца года, но не предусматри-
вает обязательных закупок, отмечает источ-
ник 

”
Ъ“ в Минэнерго Украины. В «Интер 

РАО» отказались от комментариев.
Контракт по поставкам электроэнер-

гии Украине был подписан в декабре 2014 
года на пике энергокризиса в период ото-
пительного сезона в стране. Одновремен-
но появился и, по сути, своповый кон-
тракт о поставках электроэнергии в Крым. 
В первом полугодии Украина вышла сразу 
на второе место по объемам экспорта «Ин-
тер РАО» — 1,56 млрд кВт•ч против 22 млн 
кВт•ч в январе—июне 2014 года. До начала 
войны в Донбассе украинская энергосисте-
ма с мощными АЭС и угольными ТЭС бы-
ла самодостаточна. Но с прекращением им-
порта согласованная цена для Крыма стала 
убыточной для Украины.
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Украина нашла себе  
теплый уголь
Страна на время стала энергонезависимой

новости | КПРФ завершает сбор подписей  
за референдум о возвращении  
на Лубянку памятника Дзержинскому —3
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новости | У президента НПО «Космос» Андрея Чернякова, 
строившего в Москве Алабяно-Балтийский тоннель, 
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07  Мусорные печи 
растопят деньгами 
Заводам по сжиганию 
отходов потребовалось 
госфинансирование

07  Нефть ушла 
и не вернулась 
Минск не готов делиться 
топливом с Москвой

07  АИЖК сэкономит 
на партнерах 
И на сотрудниках

08  ЦБ займется 
большим бизнесом 
У российских корпораций 
появилась альтернатива SWIFT

09  Бурение и труд 
всё перетрут 
Нефтяники активно  
инвестируют в скважины

10  Александр Федотов 
заплатил дань моде 
Владелец Artcom Media Group 
купил бренд L’Officiel

10  «Евросеть» 
поделилась сетью 
В ее салонах появятся  
товары из Enter
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В июне 2015 года Росстат 
 зафиксировал замедление 
скорости падения инвести-
ций, реальных зарплат, уве-
личение занятости — и углу-
бление падения частного 
потребления. Это позволило 
замедлить спад внутреннего 
спроса с 7,9% в мае до 7,6% 
в июне, считают в ING Eurasia. 
Между тем на фоне роста ин-
фляции, постепенного осла-
бления рубля и выхода на 
рынок труда новой рабочей 
силы динамика внутреннего 
спроса в оставшиеся месяцы 
лета вновь ухудшится.

Июльская порция статисти-
ки Росстата, характеризующей 
состояние внутреннего потре-
бительского и инвестиционно-
го спроса, в очередной раз пре-
поднесла сюрпризы. Хотя кон-
сенсус-прогнозы ставили на 
дальнейшее ухудшение пока-
зателей безработицы, реаль-
ных зарплат и инвестиций при 
улучшении показателей част-
ного потребительского спроса, 
статистика демонстрирует пря-
мо противоположную картину.

В годовом выражении па-
дение реальных зарплат в ию-
не замедлилось до 7,4% (с 7,2% 
в мае), а инвестиций — до 7,1% 
(7,6%). Уровень безработицы 
снизился на 0,2 процентного 
пункта (п. п.) — до 5,6%. Вместе 
с этим глубина падения оборо-
та розничной торговли увели-
чилась на те же 0,2 п. п.— до 
9,4%. По оценке Дмитрия По-
левого из ING Eurasia, замед-
ление спада инвестиций при-
тормозило общее падение вну-
треннего спроса до 7,6% в июне 
с 7,9% в мае.

Замедление инвестицион-
ного спада, по мнению опро-
шенных 

”
Ъ“ аналитиков, мож-

но объяснить некоторым улуч-
шением финансовых показате-
лей предприятий (целиком об-
условлено ослаблением рубля 
— см. 

”
Ъ“ от 13 июля), сниже-

нием банковских процентных 
ставок и частично восстановле-
нием запасов компаний. Впро-
чем, все это лишь гипотезы. Па-
дение объемов капитального 
строительства в июне год к го-
ду осталось на уровне мая — 
минус 10%. «Статистика инвес-
тиций крайне волатильна и мо-
жет быть пересмотрена»,— от-
мечает господин Полевой.

Подробный анализ данных 
о потреблении, реальных зар-
платах и занятости также да-
ет смешанную картину, свиде-
тельствуют оценки ЦМАКП. По-
сле роста в мае и апреле (см. 

”
Ъ“ 

от 19 июня) в июне по сравне-
нию с маем с учетом сезонно-
сти реальные зарплаты умень-
шились на 0,2%. Однако если 
их среднемесячные темпы ро-
ста в первом квартале составля-
ли минус 1,4%, то во втором ста-
ли положительными на уров-
не 0,3%. Оборот розницы в то 
же время в июне просел на 
0,6% после стабилизации в мае 
(0,1%). В июне потребление про-
довольствия снизилось на 0,7% 
(в мае — также на 0,7%), непро-
довольственных товаров со-
кратилось на 0,4% (в мае — вы-
росло на 0,3%), а платных услуг 
увеличилось на 0,4% (–0,8% за 
май). Игорь Поляков из ЦМАКП 
считает, что в ожидании июль-
ского роста регулируемых та-
рифов домохозяйства реша-

ли проблемы ремонтов своих 
квартир и загородного жилья, 
в силу отпусков увеличивались 
их расходы на туризм и транс-
порт (по России, так как объем 
поездок за границу сократил-
ся на 40%). Снижение же уров-
ня безработицы с 5,7% в мае до 
5,5% в июне с учетом сезонных 
колебаний носит временный 
характер, уверен господин По-
ляков. «То, что мы наблюдаем в 
данных о безработице, вряд ли 
можно считать началом тенден-
ции к ее снижению. Приход но-
вых работников на рынок тру-
да уже в июле (выпускников — 
«Ъ») изменит картину. А с чет-
вертого квартала, если не про-
изойдет неожиданных улучше-
ний, можно ожидать всплеска 
увольнений»,— считает он.

В целом же увеличение ре-
гулируемых тарифов может 
повысить уровень годовой ин-
фляции с 15,3% в июне до 16% 
в июле, ожидают в ЦМАКП. От-
сутствие заметной индексации 
зарплат в бюджетном и, оче-
видно, частном секторах уве-
личит годовые темпы падения 
реальных зарплат с 7,2% в ию-
не более чем до 8% в июле, что 
негативно скажется и на потре-
блении. Дальнейшая динами-
ка частного спроса будет зави-
сеть как от силы осенней про-
довольственной дефляции, так 
и от динамики нефти и курса 
рубля. «Дальнейшее ослабле-
ние нефтяных цен несет допол-
нительный риск углубления 
спада в экономике. С конца ию-
ня нефть Brent в рублевом вы-
ражении подешевела на 8%»,— 
заключают в Barclays Research.

Алексей Шаповалов 

Падение внутреннего спроса 
замедлилось
В июле его снова разгонят инфляция и ослабление рубля

Как и предполагал ”Ъ“, 
 акционеры Объединенной 
двигателестроительной 
корпорации (ОДК; входит 
в госкорпорацию «Ростех») 
приняли решение о снятии 
полномочий с действую-
щего гендиректора компа-
нии Владислава Масало-
ва. На его место назначен 
глава Уфимского моторо-
строительного производ-
ственного объединения 
Александр Артюхов. Ему 
 предстоит улучшить финан-
совые показатели ОДК и ре-
шать  вопросы импортоза-
мещения. Глава «Ростеха» 
Сергей  Чемезов заявил ”Ъ“, 
что приход господина Артю-
хова в ОДК является «зако-
номерным этапом развития 
корпорации».

О том, что Владислав Маса-
лов покинет ОДК в связи с исте-
чением контракта, 

”
Ъ“ сообщал 

24 июня. Вчера кадровые пере-
становки в руководстве компа-
нии 

”
Ъ“ официально подтвер-

дили в «Ростехе», уточнив, что 
решение принято на внеоче-
редном собрании акционеров 
ОДК 18 июля. В тот же день но-
вым гендиректором стал Алек-
сандр Артюхов, ранее руково-
дивший Уфимским моторо-
строительным производствен-
ным объединением и возглав-
лявший дивизион «Двигатели 
для боевой авиации».

Нового начальника на 
встрече с топ-менеджерами 
корпорации представляли 
председатель совета директо-
ров ОДК и первый замгенди-
ректора «Ростеха» Владимир 
Артяков, а также замминис-
тра промышленности и тор-
говли Андрей Богинский, ко-
торый напутствовал господи-
на Артюхова заниматься стра-
тегическим развитием компа-

нии и повышением эффектив-
ности крупных инвестицион-
ных проектов.

«Приход нового генерально-
го директора в ОДК — законо-
мерный этап в развитии корпо-
рации»,— заявил 

”
Ъ“ генераль-

ный директор «Ростеха» Сергей 
Чемезов. По его словам, «за три 
года были достигнуты цели по 
модернизации производства, 
запуску ряда новых стратеги-
ческих проектов». Господин Че-
мезов пояснил, что «новая ин-
вестиционная программа ОДК, 
принятая в 

”
Ростехе“, требует 

новых компетенций от руко-
водства холдинга, которые по-
зволят реализовать новые ам-
бициозные задачи, вывести 
компанию на уровень ключе-
вого международного игрока, а 
также успешно завершить уже 
запущенные проекты».

Господина Масалова, руко-
водившего ОДК с июля 2012 го-
да, поблагодарили за работу. 
Он, по информации 

”
Ъ“, окон-

чательное решение о трудоу-
стройстве примет в сентябре.

Среди кандидатов на пост 
гендиректора ОДК назывались 
управляющий директор Перм-
ского моторного завода Сер-
гей Попов, первый замести-
тель главы «Оборонпрома» Па-
вел Осин, а также гендирек-
тор холдинга «Технодинами-
ка» Максим Кузюк, возможное 
повышение которого, по сведе-
ниям 

”
Ъ“, в контексте проблем 

с оборонзаказом (предприятие 
не поставило три многопози-
ционных пусковых устройст-
ва для стратегических ракето-
носцев Ту-160) не нашло под-
держки в аппарате правитель-
ства. А вот в пользу Александра 
Артюхова, по словам источни-
ка 

”
Ъ“, близкого к руководству 

ОДК, сыграли «блестящие по-
казатели уфимского предприя-

тия»: объемы производства его 
продукции, начиная с 2010 го-
да, в количественном отноше-
нии выросли в два раза, объ-
ем производства в 2014 году до-
стиг 42,87 млрд руб., а прош-
логодняя выручка составила 
48,97 млрд руб.

В ОДК дела обстоят хуже: чи-
стый убыток в 2014 году соста-
вил 17 млрд руб. против при-
были годом ранее. Сам госпо-
дин Масалов утверждал, что по-
казатель ухудшился из-за «тех-
нического момента», связанно-
го с переоценкой кредитных 
обязательств и переоценкой 
обязательств в валюте (общий 
объем кредитного портфеля 
после переоценки на конец го-
да 2014 года составлял 194 мл-
рд руб.). Исправлять ситуацию 
отныне придется господину 
Артюхову.

А также отвечать за програм-
му импортозамещения в отра-
сли: например, запускать в кон-
це 2016 года серийное произ-
водство двигателей М70ФУ для 
российских десантных и па-
трульных кораблей, а в 2019 го-
ду — двигателей М-90 для фре-
гатов (ранее все газотурбинные 
установки поставлял украин-
ский завод «Зоря-Машпроект»). 
На замену украинским верто-
летным двигателям ТВ3-117 и 
Д-136 (разработки компании 
«Мотор Сiч») должны прийти 
двигатели ВК-2500 компании 
«Климов»: к 2017 году их серий-
ное производство должно быть 
увеличено с прошлогодних 50 
до 350 двигателей — и отвечать 
за их готовность перед заказчи-
ками будет также господин Ар-
тюхов. В 2015 году Миноборо-
ны должно получить в общей 
сложности 521 изделие, воен-
ные рассчитывают, что сбоев в 
поставках не будет.

Иван Сафронов

В ОДК сменили главную деталь
Новым рулевым российского двигателестроения 
стал Александр Артюхов

Закупки услуг, связанных с недвижи-
мостью, арендой, исследовательской и 
коммерческой деятельностью, составили 
131,8 млрд руб. (7,13%), еще 76 млрд руб. 
(4%) учреждения потратили на финансо-
вых посредников. Крупнейшими по объ-
ему закупок, как отмечают авторы доку-
мента, являются ГУП «Московский ме-
трополитен» и ФГУП «Спецстройинжини-
ринг» при Спецстрое России.

Проект Минэкономики был без заме-
чаний согласован Минфином и ФАС, за-
ключения Минюста и Института законо-
дательства и сравнительного правоведе-
ния при правительстве разработчики об-
ещают представить в правительство по-
зже. Предложение ведомства — часть со-
гласованной с ФАС работы по унифика-
ции госзакупок для всех типов заказчи-
ков. Так, 

”
Ъ“ уже писал о предложении ве-

домства у силить контроль для госкомпа-
ний (подробнее см. 

”
Ъ“ от 15 июля), а в на-

чале этого месяца правительство внесло в 
Госдуму законопроект, предполагающий 
упорядочивание возможных для них ти-
пов закупок по образцу более жесткого за-
кона о контрактной системе.

Объем госзакупок новой категории за-
казчиков, который теперь может попасть 
под контроль Минэкономики и ФАС, со-
ставляет 10% госзаказа. Впрочем, как от-
мечает юрист Фонда борьбы с коррупци-
ей Любовь Соболь, распространить на ГУ-
Пы и МУПы действие 44-ФЗ стоит: нынеш-

нее законодательство является рамочным 
и позволяет организациям устанавливать 
собственные правила закупок, что откры-
вает неограниченные возможности для 
коррупции. По ее словам, юристы фон-
да сталкивались с недобросовестными за-
купками тех учреждений, которые упоми-
нает Минэкономики. «Мы обращались в 
ФАС с жалобой на одну из закупок 

”
Мос-

ковского метрополитена“ суммой более 
5 млрд руб., однако ведомство отказало 
нам в рассмотрении. При более жестком 
законодательстве у ФАС было бы больше 
оснований расследовать это дело»,— по-
ясняет госпожа Соболь.

Нормы 44-ФЗ нужно распространить 
не на всю массу таких учреждений, а на 
отдельные категории, отмечает первый 
проректор Высшей школы экономики 
Александр Шамрин. «Если ГУПам и МУ-
Пам необходимо предоставлять услуги и 
оптимизировать их себестоимость, они и 
так вынуждены экономить на закупках,— 
говорит он.— Например, к таковым отно-
сятся организации, работающие в сфере 
транспорта или ЖКХ». Однако часть ГУПов 
и МУПов действительно нуждается в боль-
шем контроле со стороны государства, так 
как они могут быть посредниками при за-
купках ведомств и проводить их торги.

«Минэкономики выбрало правиль-
ное направление действий, однако нуж-
но действовать до конца. ГУПы и МУ-
Пы не последняя категория, закупки ко-
торой сейчас не контролируются»,— го-
ворит Любовь Соболь. По ее словам, вне 

действия и 44-ФЗ, и 223-ФЗ пока полно-
стью остаются автономные некоммерче-
ские организации — в частности, одним 
из организаторов Универсиады в Казани 
в 2013 году стоимостью около 300 млрд 
руб. являлась как раз такая организация. 
Другой пример — Агентство стратегиче-
ских инициатив по продвижению новых 
проектов. «К такому типу организаций с 
неконтролируемыми госзакупками отно-
сятся и ФГУПы Спецстроя, один из кото-
рых являлся генподрядчиком ремонтных 
работ, проводившихся в обрушившейся в 
Омске казарме учебного центра ВДВ»,— 
добавляет Любовь Соболь.

«Опасения министерства вызывает не 
доля ГУПов и МУПов на рынке госзакупок, 
а более масштабная проблема финанси-
рования через эти предприятия бюджет-
ных строек путем перечисления им суб-
сидий, чем наиболее активно пользуют-
ся власти субъектов РФ»,— пояснил 

”
Ъ“ ку-

рирующий вопросы госзакупок замглавы 
Минэкономики Евгений Елин. Такая схе-
ма, по его словам, позволяет ГУПам и МУ-
Пам бесконтрольно заключать контракты 
у единственного поставщика или в рам-
ках 223-ФЗ, осваивая миллиардные ассиг-
нования. «Другие виды подведомствен-
ных властям структур и автономных не-
коммерческих организаций пока в поле 
зрения министерства не попадали, но мы 
изучим эти проблемы»,— отметил он.

Анастасия Мануйлова;  
Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург

Госзакупки теряют остатки обаяния

25 декабря господа Нестеров и Остро-
верх были обвинены по ч. 1 ст. 160 УК РФ 
(присвоение или растрата, совершенные 
организованной группой либо в особо 
крупном размере). Анатолий Перминов 
вызывался на допрос как свидетель.

9 июля 2015 года ГСУ СКР предъявило 
Владимиру Нестерову второе обвинение, 
возбудив уголовное дело по той же статье 
УК РФ. По версии следствия, по его пору-
чению господин Островерх, также обви-
няемый по этой статье, в нарушение суще-
ствовавших требований подписал 1 июля 
2007 года с компанией «Экоправо» дого-
вор №75593 на оказание бухгалтерских и 
юридических услуг. Согласно его услови-
ям, фирма получала ежемесячно от ГКН-
ПЦ имени Хруничева более €22 тыс. плюс 
проценты, однако на деле, как подозре-
вают следователи, деньги (всего 285 млн 
руб.) просто обналичивались и делились 
между господами Нестеровым, Островер-
хом и директором «Экоправа» Дмитри-
ем Дьяконовым. Двух последних Басман-
ный суд Москвы уже отправил под домаш-
ний арест, о мере пресечения господину 
Нестерову следствие пока не ходатайство-
вало ввиду невозможности доставить его 
в суд по состоянию здоровья. Следствие 
проверяет информацию о том, что данная 
схема могла действовать с 1999 года — тог-
да ущерб от подобных махинаций может 
составить 546 млн руб. (см. 

”
Ъ“ от 10 июля).

Проверяет ФСБ и обоснованность ло-
гистических услуг. Например, под подо-
зрение поставлено завышение стоимо-
сти таможенного оформления и погру-
зо-разгрузочных работ в порту Санкт-Пе-
тербурга при импорте и экспорте ракет-
ного топлива для спутников по договору 
№325/51240 от 25 декабря 2005 года, за-
ключенному с американской компани-
ей Express Service Forwarding Inc. Мате-
риальный ущерб составил более $1,6 млн 
(так, параметры заключенного 25 ноября 
2015 года с ООО «Контейнерный сервис» 
договора №КС/ТЭ-75/14 обходятся в четы-
ре раза дешевле). Кроме того, ФСБ прове-
ряет факты двойной оплаты за одни и те 
же услуги на $290 тыс. По фактам искусст-
венного завышения цен возбуждено еще 
одно уголовное дело: по данным 

”
Ъ“, ГСУ 

СКР установило, что в 2012–2014 годах 
при поставке металлопроката ООО «Ком-
пания Металлресурс» стоимость продук-
ции была завышена на 7,7–31,6% —пред-
приятие потеряло не менее 34 млн руб.

Не лучше ситуация обстояла и в филиа-
лах. 24 июня 2014 года в отношении генди-
ректора Усть-Катавского вагоностроитель-
ного завода Павла Абрамова следственный 
отдел МВД РФ ЗАТО города Трехгорный Че-
лябинской области возбудил уголовное де-
ло №5300838 по ч. 1 ст. 201 УК РФ (злоупо-

требление полномочиями, повлекшее тя-
желые последствия). Следствие считает, 
что в целях извлечения прибыли для се-
бя и иных лиц он заключил ряд сделок на 
основании эксклюзивного договора №51-
104 от 4 сентября 2009 года, связанных с 
продажей вагонов ООО «Торговый дом» по 
цене ниже себестоимости. Ущерб оценива-
ется в 180 млн руб., господин Абрамов на-
ходится под стражей. Его заместитель по 
безопасности Александр Болотников об-
виняется по ч. 5 ст. 33, ч. 2 ст. 201 УК РФ (по-
собничество в злоупотреблении полномо-
чиями, повлекшем тяжкие последствия), а 
также ч. 4 ст. 174.1 УК РФ (легализация де-
нежных средств, приобретенных другими 
лицами преступным путем).

19 февраля 2015 года ГУ МВД по Воро-
нежской области возбудило уголовное де-
ло №15793005 в отношении генерально-
го конструктора—генерального директо-
ра Конструкторского бюро химавтомати-
ки Владимира Рачука. Он подозревался в 
злоупотреблении полномочиями при пе-
редаче ООО «Криосервис» цеха по произ-
водству промышленных газов. В результа-
те по подсчетам следствия, был причинен 
ущерб на 85 млн руб. И хотя через месяц 
Советский райсуд Воронежа признал по-
становление о возбуждении дела незакон-
ным, господин Рачук поста гендиректора 
предприятия лишился (см. 

”
Ъ“ от 30 мая).

Три уголовных дела возбуждены и в 
омском объединении «Полет». Два из них 
по ч. 4 ст. 159 (мошенничество, совершен-

ное организованной группой либо в особо 
крупном размере) связаны с прохождени-
ем на предприятии аттестации одних и тех 
же лиц в 2013–2014 годах. Третье возбужде-
но по ч. 3 ст. 159 (мошенничество, совер-
шенное лицом с использованием своего 
служебного положения) и связано с утили-
зацией ртутных ламп: де-факто предприя-
тие должно было ликвидировать 7 тыс. из-
делий, а, получив необходимые деньги, 
утилизировало только 2,5 тыс. ламп.

Умышленный ущерб ГКНПЦ имени 
Хруничева, как считают следователи, на-
носило не только руководство. Например, 
по итогам проверки фактического выпол-
нения работ по подготовке жилого фон-
да и коммунальных объектов к эксплуата-
ции в осенне-зимний период 2014–2015 
годов вскрыты факты фиктивного трудо-
устройства граждан. Денежные средства 
с зарплатной карты обналичивались ру-
ководством жилищно-коммунального от-
дела предприятия, что привело к ущер-
бу в 5 млн руб. После обращения господи-
на Калиновского в четвертое управление 
МВД (отвечает за режимные объекты) воз-
буждено дело №142766 по ч. 1 ст. 327 УК 
РФ (подделка, изготовление или сбыт под-
дельных документов).

По словам причастных к расследова-
нию источников 

”
Ъ“, на сегодня выявле-

но более 25 нарушений различной степе-
ни тяжести. Правоохранительные органы 
возбудили 11 уголовных дел. По сведени-
ям 

”
Ъ“, еще восемь эпизодов находятся на 

стадии доследственных проверок, по их 
результатам могут быть возбуждены но-
вые уголовные дела. Сами обвиняемые из 
числа бывшего руководства ГКНПЦ, в том 
числе Владимир Нестеров, своей вины, по 
информации 

”
Ъ“, не признают.

Иван Синергиев, Иван Сафронов

Космические  
средства выведения

Результатами работы бывшего ген-
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тельные органы заинтересовались 
сразу после его увольнения   
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Председатель Центризбиркома (ЦИК) 
Владимир Чуров заявил, что «по тради-
ции» в 2016 году комиссия обновится на 
треть, и не исключил, что у нее будет но-
вый, уже пятый председатель, а сам он 
выйдет на пенсию и займется написани-
ем книг. Впрочем, источники ”Ъ“ в си-
стеме избирательных комиссий утвер-
ждают, что шансы продлить полномочия 
у господина Чурова довольно высоки, 
поскольку администрацию президен-
та работа ЦИКа «в целом устраивает». 
Юридических ограничений по возрасту 
у главы комиссии нет.

Вечером в пятницу глава ЦИКа Владимир 
Чуров заявил в эфире канала «Россия 24» о 
том, что не исключает своей отставки по ито-
гам формирования нового состава Центриз-
биркома в марте 2016 года. «По традиции ЦИК 
обновляется на треть. От четырех до пяти чле-
нов переходят на другую работу, как правило, 
они остаются в системе избирательных ко-
миссий. Это наблюдение с 1993 года»,— ска-
зал он. Касаясь своих собственных перспек-
тив, Владимир Чуров отметил, что за всю 
историю ЦИКа было четыре председателя: 
«Возможно, что в марте следующего года бу-
дет пятый. Почему нет». На вопрос, готов ли 
он сам продолжить работу, если ему поступит 
такое предложение, глава ЦИКа сказал: «По-
живем — увидим. Я с удовольствием занима-
юсь военной историей. Есть планы следую-
щих книг. Выйдя на пенсию, я буду издавать 
книги и смогу получать доход от их издания».

Глава ЦИКа известен своими экстравагант-
ными заявлениями, и именно он прежде все-
го формирует имидж комиссии, в то время как 
за технологический процесс в большей степе-
ни отвечает его заместитель, экс-сотрудник ад-
министрации президента Леонид Ивлев. Поэ-
тому сразу несколько собеседников 

”
Ъ“ в сис-

теме избирательных комиссий, а также близ-
ких к администрации президента заявили, 
что не стоит расценивать слова главы ЦИКа 
прямолинейно: шансы продлить полномочия 
у господина Чурова высоки, поскольку стране 
предстоят «выборы в непростой обстановке», 
а Кремль работа ЦИКа «в целом устраивает». В 
администрации президента не стали коммен-
тировать перспективы Владимира Чурова, 
указав лишь на то, что глава ЦИКа избирается 
членами комиссии из своего состава, при этом 
никаких возрастных ограничений на занятие 
этой должности нет, поскольку она относится 
к выборным должностям.

Главе ЦИКа — 62 года (делегирован прези-
дентом РФ), но старейшинами комиссии яв-
ляются представители КПРФ и «Единой Рос-
сии» — Евгений Колюшин и Валерий Крюков, 
оба делегированы в комиссию Госдумой. Об-
новление состава ЦИКа начнется уже в конце 
2015—начале 2016 года в три этапа (по сведе-
ниям 

”
Ъ“, вопрос об изменении процедуры не 

рассматривается). Первыми пятерку членов 
ЦИКа делегируют губернаторы и региональ-

ные парламенты, чьи предложения голосова-
нием фильтрует Совет федерации. Затем не ме-
нее одной кандидатуры выдвинет на голосова-
ние Госдумы каждая партийная фракция. При 
формировании действующего ЦИКа «Единая 
Россия» провела в состав комиссии двух кан-
дидатов, однако один из них Татьяна Вороно-
ва позже перешла на работу в администрацию 
президента, где сейчас руководит управлени-
ем внутренней политики. Президент обнаро-
дует свою «пятерку» указом уже после того, как 
две трети ЦИКа будет сформировано.

«Работа ЦИКа под руководством Чурова 
существенно отличается от предыдущих со-
зывов. Его приход совпал с тем, что в 2000-е 
годы стала меняться политика руководства 
страны. За этот период значение выборов в 
политике страны перестало быть таким су-
щественным, а комиссия во многом слилась 
с государственным исполнительным аппара-
том»,— говорит глава Московского межреги-
онального объединения избирателей Анд-
рей Бузин. При этом, по словам эксперта, «Чу-
ров — нестандартный чиновник, любит вся-
кую экзотику, выставки, примеряет водолаз-
ные скафандры, пишет 

”
Путешествие в Ма-

рокко с Анастасом Микояном“».
Ирина Нагорных

Владимир Чуров  
готов стать писателем на пенсии
Если обновленный Центризбирком выберет другого председателя

Конституционный суд (КС) отклонил 
жалобу отца-одиночки Александра 
Лукьяницы на отказ Пенсионного 
 фонда выдать ему материнский (се-
мейный)  капитал. Однако судья Гадис 
Гаджиев выступил с особым мнени-
ем о недопустимости дискримина-
ции по гендерному принципу при вве-
дении мер социальной помощи. 
Разногласия внутри КС впервые выз-
вала «особая роль женщины» в РФ, по-
родившая его публичный конфликт со 
Страсбургским судом.

Поводом для разногласий в КС послу-
жил отказ в рассмотрении жалобы Алек-
сандра Лукьяницы на условия получе-
ния материнского (семейного) капитала 
(МСК), установленные федеральным за-
коном «О дополнительных мерах господ-
держки семей, имеющих детей». Право на 
МСК после рождения второго ребенка пе-
реходит к отцу от матери лишь в силу ря-
да обстоятельств, в том числе лишения ее 
роди тельских прав, при этом гражданст-
во отца значения не имеет. Но бывшей же-
не заявителя и матери его родившихся в 
РФ сыновей Ирине Лукьянице сертификат 
на МСК не полагался, так как сама она бы-
ла гражданкой Узбекистана. Поэтому вы-
дать МСК господину Лукьянице, оставше-
муся с детьми в Саратовской области по-
сле того, как их мать была лишена роди-
тельских прав и депортирована, власти от-
казались. Он жаловался в КС на дискри-
минацию, а также на нарушение прав сво-
их  детей. Напомним, МСК (более 429 тыс. 
руб.) выдается на приобретение жилья и 
образование ребенка, а 22 июня этого го-
да Минтруд разрешил нуждающимся се-
мьям потратить 20 тыс. руб. и на повседнев-
ные нужды.

КС, однако, подтвердил «приоритетное 
право женщин на получение МСК» с уче-
том их «особой, связанной с материнст-
вом, социальной роли». Напомним, ана-
логичное определение по делу офицера 
Констан тина Маркина (об отказе в предо-
ставлении военнослужащим мужского по-
ла от пуска по уходу за ребенком) в 2010 го-
ду впервые послужило поводом для кон-
фликта КС и ЕСПЧ, обвинившего РФ в за-
прещенной Европейской конвенцией ди-
скриминации мужчин по гендерному при-
знаку. Именно этот «конфликт толкова-
ний» КС воспроизвел 14 июля в постанов-
лении по запросу депутатов Госдумы как 
пример основания для неисполнения ре-
шения ЕСПЧ.

Право на получение МСК «непосредст-
венно из Конституции не вытекает и об-
условлено как демографическими зада-
чами, так и финансовыми возможностя-
ми государства», напомнил КС о том, что 
закон о МСК действует до 2016 года и что 
именно «материнский капитал» пред-

ложил в 2006 году предоставить женщи-
нам для «стимулирования рождаемости» 
Владимир Путин. Это «не противоречит 
 закрепленному в Конституции принци-
пу равенства мужчины и женщины и не 
нарушает конституционные права заяви-
теля», говорится в решении. Аргументы о 
нарушении прав детей КС проигнориро-
вал.  Решение КС фактически повторяет его 
определение 2009 года, которым была от-
клонена жалоба на отказ в выдаче МСК от-
ца двоих детей Виктора Кубанова, мать од-
ного из которых умерла, а второй был ро-
жден в повторном браке. Опровергнуть 
эту позицию удалось в 2010 году отцу дво-
их детей от разных браков Александру Афа-
насьеву (чья первая жена была лишена ро-
дительских прав, а вторая скончалась) — 
прокуратура и Верховный суд Башкирии 
согласились, что «по Конституции мужчи-
ны и женщины обладают одинаковыми 
правами».

Теперь разногласия по этому поводу воз-
никли внутри самого КС. В «объективном 
и разумном оправдании различий», уста-
новленных спорной нормой, и ее соответ-
ствии «принципу недопустимости дискри-
минации» публично усомнился судья Га-
дис Гаджиев. «Законодатель не должен ру-
ководствоваться ложными презумпциями 
и недоказанными предположениями при 
введении мер социальной помощи»,— го-
ворится в его особом мнении. «То, что мать 
детей заявителя имеет иностранное граж-
данство, не означает, что они не нуждают-
ся в мерах господдержки»: они «могут на-
ходиться в более трудных обстоятельствах, 
чем воспитывающиеся в полной семье», 
считает судья Гаджиев. «Материнство и от-
цовство в равной мере защищаются Кон-
ституцией, функция семьи имеет не толь-
ко биологическую (вынашивание и рожде-
ние ребенка), но и социальную (уход и вос-
питание) составляющие, которые в равной 
мере могут выполняться мужчиной и жен-
щиной в неполной семье»,— фактически 
согласился он с ЕСПЧ. 

«Государство заботится о ребенке и вы-
дает капитал в его интересах. Почему ре-
бенок иностранки должен иметь меньше 
прав, чем родившийся от россиянки, если 
они оба граждане России? Но КС в опреде-
лении даже не потрудился написать, что 
мать была иностранкой: судьи слишком 
увлеклись 

”
делом Маркина“ и спорами о 

равенстве мужчин и женщин»,— отметил 
завкафедрой европейского права Екате-
ринбургского гуманитарного университе-
та Антон Бурков. Он напомнил, что Россия 
не подписала протокол к ратифицирован-
ной РФ Конвенции ООН о правах ребенка, 
позволяющий обжаловать их нарушение в 
соответствующий комитет ООН.

Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург

Капитал остался  
только материнским
Судья Конституционного суда выступил  
с особым мнением о дискриминации отцов и детей
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Московские коммунисты завершают 
сбор подписей в поддержку референду-
ма о возвращении памятника Феликсу 
Дзержинскому на Лубянскую площадь. 
По закону до 29 июля они должны пред-
ставить в столичный избирком авто-
графы 146 тыс. москвичей. За рефе-
рендум агитируют депутаты Госдумы 
и Мосгордумы. ”Ъ“ не обнаружил ажи-
отажа ни в пунктах сбора, ни на пикетах 
КПРФ у станций метро. В партии утвер-
ждают, что почти набрали нужное коли-
чество подписей, которые обеспечили 
в основном общественные организации.

Автограф для депутата
Сбор подписей начался 29 июня. За месяц 
коммунисты должны собрать автографы 
146 тыс. москвичей. Глава московского гор-
кома партии, депутат Госдумы Валерий Раш-
кин сказал 

”
Ъ“, что уже к понедельнику ком-

мунисты рассчитывают собрать нужное ко-
личество подписей.

Часть подписей принесла коммунистам 
агитация депутатов Госдумы и Мосгордумы 
(МГД) в московских районах. В Кузьминках 
поговорить с Валерием Рашкиным и лиде-
ром фракции коммунистов в Мосгордуме 
Андреем Клычковым пришло около 50 че-
ловек. Господин Рашкин объясняет горожа-
нам, что голосование должно было прохо-
дить не только по возвращению памятника 
на Лубянку, но и по реформам образования и 
здравоохранения в Москве, однако МГД эти 
вопросы отклонила.

«Мы ни за Дзержинского, ни против него! 
Мы за референдум!» — кричат из толпы в от-
вет. При этом депутатов спрашивают не о Же-
лезном Феликсе, а в основном о проблемах 
ЖКХ, например о платежах за капремонт, ко-
торые недавно появились в счетах. «Дома но-
вые, капитальный ремонт будет производить-
ся еще нескоро, а с условиями инфляции, да-
же и формальной в 7%, через десять лет от этих 
денег ничего не останется»,— признает про-
блему Андрей Клычков. Активистка, предста-
вившаяся Лидией Яковлевной, пожаловалась 
на постоянно ломающийся в ее доме лифт. Де-
путат Клычков пообещал помочь и написать 
запрос московским властям: «Депутату про-
ще достучаться, ответ должен поступить в те-
чение 30 дней». В конце встречи несколько ее 
участников подписались за референдум.

«Люди неохотно оставляют свои паспорт-
ные данные»,— пожаловалась 

”
Ъ“ на труд-

ности секретарь Сталинградского райкома 
КПРФ (к райкому относятся Кузьминки, Пе-
чатники, Люблино, Выхино-Жулебино) Ва-
лентина Назарова. Были и другие препятст-
вия. Муниципальный депутат Сергей Ива-
нов вспоминает, что участники одной из 
встреч попали под струи поливальных ма-
шин. А на встрече Андрея Клычкова с жи-
телями Кузьминок 12 июля группа мужчин 
пыталась отнять у сборщиков подписей 
бланки. В потасовке пострадала одна из ор-
ганизаторов пикета. «Мы написали заявле-
ние в полицию, но там заявили, что не мо-
гут установить, кто совершил нападение, 
хотя эти люди стояли в нескольких метрах 
от нас»,— рассказал 

”
Ъ“ активист Валерий 

Сухункулов.
У депутата Госдумы от КПРФ Владимира 

Родина, который «работает» у метро «Универ-
ситет», своя тактика. Парламентарий прибы-
вает на место на час позже запланированно-
го времени и объясняет: «Выручал задержан-
ных сборщиков, полиция задержала акти-
вистку 75 лет, несмотря на то что сбор под-
писей не предполагает получения разреше-
ния, это не митинг». После того как активи-

сты развернули столики, разложили экзем-
пляры газеты «Правда» и другие агитматери-
алы, депутат Родин начал беседовать с выхо-
дящими из метро. Его помощники смешива-
ются с толпой. За пару часов удалось собрать 
около 60 подписей.

«История в 90-х годах подавалась наро-
ду однобоко. Дзержинский — это не только 
ВЧК, Дзержинский — это Всесоюзный съезд 
народного хозяйства, это борьба за поднятие 
металлургической промышленности»,— 
объяснила 

”
Ъ“ свое решение москвичка 

Ирина. «Это выдающийся государственный 
деятель, который заложил основы государ-
ства, благодаря которому мы сегодня с вами 
разговариваем»,— говорит Шамиль Абдул-
лаев. По словам помощника депутата Ивана 
Саазанского, люди реагируют на агитацию 
«доброжелательно», хотя зачастую встреча-
ются «неадекватные и озлобленные», у кото-
рых нет никакой «гражданской позиции».

— А мы пойдем по квартирам? — поин-
тересовался корреспондент 

”
Ъ“ у Владими-

ра Родина.
— Тут не особо большая активность, но 

если вы хотите, то пойдем.
Поквартирный обход и правда менее 

удачен. В одном из подъездов дома по Ло-
моносовскому проспекту удалось получить 
две подписи — в остальных квартирах либо 
никого не было, либо жильцы не хотели от-
крывать двери.

Сталин и пустота
Сайт референдума предлагает москвичам 
прийти в пункты сбора в районах Москвы 
(всего их 17). В районном отделении КПРФ на 
«Водном стадионе», где можно поставить под-
пись, тихо и пусто. В окружении красных фла-
гов и портретов коммунистических вождей 
сидит только пожилой мужчина, попросив-
ший называть себя «представитель общест-
венности». Ему около 75 лет на вид. «Я бы и 
Сталину памятник поставил. А Дзержинский, 
между прочим, открывал по всей стране коло-
нии для беспризорников и охранял их! А из 
этих детей потом выросли ученые, инжене-
ры!» — горячо объяснял он 

”
Ъ“. Всего за день 

на пункт сбора подписей пришли четыре че-
ловека, самому молодому из них — 53 года.

Пункт сбора подписей на проспекте Ми-
ра работает с 15 до 18 часов. В комнате флаги 
КПРФ, несколько бюстов Ленина, во всю сте-
ну портрет Сталина. В небольшой комнате 
на первом этаже никого, кроме организато-
ра. На просьбу поснимать и задать несколько 
вопросов Анна Бормина разнервничалась и 
принялась звонить «наверх». Телефонные 
переговоры приносили противоречивую 
информацию. Сначала госпожа Бормина 
сказала, что в этот пункт могут прийти все 
желающие, прочитавшие объявление в ин-
тернете. Через четверть часа ей на помощь 
подоспела коллега, которая отказалась на-
звать свое имя. Услышав про газету «Коммер-
сантъ», она сказала, что корреспондентам 
лучше уйти, поскольку 

”
Ъ“ «пишет только 

про буржуев». После того как женщины по-
советовались по телефону с первым секре-
тарем Надеждой Мартыновой, корреспон-
денту 

”
Ъ“ предложили отправиться к ме-

тро «Алексеевская». «Подписи мы собираем 
только у метро, здесь у нас просто офис»,— 
сообщила госпожа Бормина. За все это вре-
мя в помещение никто не заходил.

У метро «Алексеевская» среди торговых 
павильонов и ларьков стоит небольшой рас-
кладной столик с маленькой табличкой «За 
референдум о памятнике в честь Феликса 
Дзержинского». Сборщики подписей сооб-
щили, что на этой точке работают уже десять 
дней, оставляют подписи в основном муж-
чины за 50, а за предыдущие два часа бы-
ло собрано порядка 60 автографов. При 

”
Ъ“ 

к стойке подошел мужчина лет 55, предста-
вился Михаилом Михайловичем и попро-
сил бланк. Точку сбора подписей, по его сло-
вам, он увидел впервые.

Такая же точка развернута у метро «Туль-
ская». По словам сборщицы, люди очень охот-
но соглашаются «поставить свою подпись за 
референдум». По наблюдениям корреспон-
дента 

”
Ъ“, за 30 минут к сборщикам подошел 

только один молодой человек и спросил, где 
можно оставить голос против. В ответ ему 
предложили агитировать самостоятельно.

Готовы к сдаче
По словам господина Рашкина, к пятнице 
коммунисты собрали около 100 тыс. под-
писей. Он говорит, что улица подкачала, но 
подписи активно сдавали «представители 
общественных организаций». «Советы вете-
ранов, 

”
Дети войны“, организации сотруд-

ников силовых структур»,— перечисляет 
господин Рашкин. Многого, по его словам, 
добились партийцы. «Всего в Москве 6 тыс. 
коммунистов, они работали с родственника-
ми, друзьями»,— заявил он.

В начале этой недели коммунисты пла-
нируют добрать недостающее число подпи-
сей, после чего начнется второй этап — «вы-
браковка некачественных подписей», объ-
ясняет парламентарий. Впрочем, подробно 
о своих дальнейших действиях активисты 
говорят неохотно, а в разосланном в пятни-
цу пресс-релизе анонс пресс-конференции 
по итогам сбора подписей в поддержку рефе-
рендума озаглавлен словом «Интрига».

Справоросс, глава муниципального 
округа Таганский Илья Свиридов скептиче-
ски относится к перспективам референду-
ма: «

”
Справедливая Россия“ пробовала вы-

нести на городское голосование вопрос по 
платным парковкам в начале 2015 года, но 
не набрала нужного количества подписей». 
Если бы на референдум выносился важный 
социальный вопрос, а не установка памят-
ника, сбор проходил в сентябре, а не в от-
пускное время, работали бы оплачиваемые 
сборщики, то какие-то шансы на успех у 
КПРФ были бы, считает справоросс. «Мы са-
ми сдавали свои подписи коммунистам, но 
и видели, как у них все организовано»,— до-
бавляет депутат. Он заверил, что «Справед-
ливая Россия» выступает за референдум, по-
скольку это «демократическая процедура, 
выявление воли людей».

Полина Квасенко,  
Анна Климова,  
Лора Суслова,  
Дарья Зеленская,  
Андрей Перцев

За статую Дзержинского подписываются неразборчиво
КПРФ завершает подготовку референдума о возвращении памятника на Лубянку
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Центральная избирательная комиссия (ЦИК) состоит из 15 членов: пять назначаются президентом, пять — Советом 
федерации, пять — Госдумой. Председателя избирают члены ЦИКа из своего состава тайным голосованием.

Указом президента РФ от 21 сентября 1993 года была сформирована Центральная избирательная комиссия 
по выборам в Госдуму. Ее главой стал Николай Рябов, ранее выдвинутый в состав комиссии президентом. Под 
его руководством состоялись выборы в Госдуму первого и второго созывов, на которых партиям власти не удалось 
одержать победу. «Выбор России» в 1993 году и «Наш дом — Россия» в 1995 году заняли лишь вторые места. В 1996 
году господин Рябов провел успешные для Кремля президентские выборы. После ЦИКа он работал послом в Чехии, 
в Молдавии и Азербайджане.

Экс-зампред ЦИКа Александр Иванченко возглавил комиссию 14 ноября 1996 года. В ее состав он был 
назначен Госдумой. В марте 1999 года его не выдвинули в новый состав ни парламент, ни президент. Источники 
в Кремле тогда сообщили, что господин Иванченко «не смог наладить отношений» с региональными избиркомами.

Александр Вешняков занимал пост председателя два срока подряд — с 24 марта 1999 года по 26 марта 
2007 года. В 1999 году он был назначен в состав ЦИКа Госдумой, в 2003 году — президентом. Под его руководством 
проведены четыре успешные для Кремля федеральные кампании — по выборам президента (в 2000 и 2004 годах) 
и по выборам в парламент (в 1999 и 2003 годах). Эксперты связывали отставку господина Вешнякова с критикой 
инициатив «Единой России», в частности, об отмене голосования «против всех». С 2008 года — посол в Латвии.

Владимир Чуров занимает пост главы ЦИКа с 27 марта 2007 года. До этого был депутатом Госдумы от ЛДПР, 
от этой партии был делегирован в состав ЦИКа. 28 марта 2011 года переизбрался председателем на второй срок, 
в состав ЦИКа был назначен указом президента. Провел две кампании по выборам президента РФ, а также выборы 
в Госдуму пятого и шестого созывов, победу на которых одержала «Единая Россия».

Михаил Малаев

Владимир Чуров в случае ухода  
из ЦИКа планирует писать книги  
и получать доход от их издания  

Сбор подписей за возвращение 
Железного Феликса на Лубянку 
агитаторы от КПРФ собираются 
завершить на этой неделе   
ФОТО ЮРИЯ МАРТЬЯНОВА
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В преддверии профессионально-
го праздника — Дня сотрудников ор-
ганов следствия Российской Федера-
ции — старший следователь по особо 
важным делам при председателе СКР 
Александр Филин рассказал ”Ъ“ о рас-
следовании одного из самых масштаб-
ных экономических преступлений по-
следних лет: хищений, организованных 
бывшим первым заместителем предсе-
дателя правительства Московской обла-
сти, министром финансов Алексеем Куз-
нецовым. По версии следствия, ущерб 
от действий экс-чиновника, которо-
го должны экстрадировать из Франции, 
превышает 14 млрд руб. Недавно в его 
деле появился еще один эпизод.

«Финансисты высокой 
квалификации»
— Считается, что дело экс-министра Куз-
нецова — самый яркий пример так назы-
ваемой беловоротничковой преступно-
сти в России. Вы с этим согласны?
— Алексей Кузнецов и его бывший первый 
заместитель Валерий Носов не обычные 
расхитители. Это финансисты высокой ква-
лификации. Их бы возможности да в мир-
ных целях!

Как следует из материалов дела, гото-
виться к совершению хищений они начали 
еще в 2004 году. Тогда по поручению Жан-
ны Буллок, супруги Алексея Кузнецова, ко-
торая имела гражданства России и США, 
ее помощник, будущий участник органи-
зованной группы гражданин США Дмит-
рий Котляренко зарегистрировал в Москве 
ООО «РИГрупп», которое в дальнейшем яв-
лялось головной организацией при совер-
шении хищений.

Затем, понимая, что для совершения фи-
нансовых операций, по которым похищен-
ные средства будут перечисляться на сче-
та подконтрольных фирм, им необходи-
мо иметь «карманный» банк, они взяли под 
свой контроль Московский залоговый банк.

Далее Кузнецов и Носов, зная, что руко-
водитель Московской областной инвести-
ционной трастовой компании (Мособлтра-
стинвест), 100% акций которой принадлежа-
ло правительству Московской области, на-
ходится в постоянном контакте с руковод-
ством муниципальных образований обла-
сти, финансовых управлений районов и ру-
ководителями предприятий жилищно-ком-
мунального хозяйства, что было необходи-
мо для совершения преступлений, исполь-
зуя служебное положение, в 2005 году поста-
вили во главе этой организации своего чело-
века — Вячеслава Телепнева.

Учитывая, что для перечисления похи-
щенных средств потребуются десятки бан-
ковских счетов фирм-однодневок, где ге-
неральными директорами будут значиться 
подставные лица, для приобретения доку-
ментов этих компаний было создано обще-
ство «НЭТ-Финанс» во главе с Алексеем Еро-
щенко и сестрой Кузнецова Еленой, которые 
также стали участниками преступления.

А чтобы удобнее координировать пре-
ступные действия, Кузнецов, Носов и Буллок 
приняли меры, которые позволили располо-
жить офисы «РИГрупп», «НЭТ-финанс» и дру-
гих подконтрольных им фирм в одном зда-
нии на Славянской площади, где находил-
ся рабочий кабинет Носова, занимавшего в 
то время должность первого заместителя ми-
нистра финансов Московской области. Ука-
занное здание находилось в шаговой доступ-
ности от здания правительства области, в ко-
тором работал Алексей Кузнецов. Как види-
те, участники группы серьезно готовились к 
реализации преступного замысла.
— Как именно совершалось преступле-
ние?
— Зная, что из-за недофинансирования жи-
лищно-коммунального хозяйства ряд муни-
ципальных образований Подмосковья име-
ют задолженность перед предприятиями 
ЖКХ за оказанные ранее услуги и что в бюд-
жет области на 2005 год внесены изменения, 
предусматривающие выдачу правительст-
вом Московской области гарантий на общую 
сумму 2 млрд руб., по которым такие пред-
приятия смогут вернуть задолженность, Куз-
нецов, используя свое служебное положение, 
вызвал руководителей районов и сообщил 
им, что в бюджете есть деньги и что их задача 
— подсчитать долги, на которые потом офор-
мят гарантии. В районах подсчитали и соста-
вили соответствующие документы.

После этого Кузнецов и Носов подготови-
ли гарантии на оплату из бюджета этих дол-
гов на сумму 2 млрд руб. и, злоупотребляя 
доверием губернатора Московской области, 
представили ему эти документы на подпись.

Подписанные гарантии умышленно не 
были переданы предприятиям ЖКХ, а храни-
лись у руководителя «Мособлтрастинвеста» 
Телепнева и в дальнейшем были использо-
ваны для реализации преступного замысла.

Далее, для получения реальных средств 
на сумму 2 млрд руб., заложенную в бюдже-
те, и использования ее в своих корыстных 
интересах Телепнев по команде Кузнецова и 
Носова нашел фирмы, зарегистрированные 
на подставных лиц, составил подложные до-
говоры, по которым предприятия ЖКХ усту-
пили им права требования задолженности к 
муниципальным образованиям на указан-
ную сумму. При этом Телепнев ввел в заблу-
ждение руководителей предприятий ЖКХ, 
обещая выплату долгов. Затем участника-
ми преступления были составлены подлож-
ные договоры, по которым права требова-
ния задолженности от указанных подстав-
ных фирм сначала были переданы также 
подставной фирме «Конфаэль» (не путать с 

известной кондитерской фабрикой.— 
”
Ъ“), 

которую приобрели Котляренко, Ерощенко 
и Елена Кузнецова, а затем подставной фир-
ме «Юрцентр Транснефтегазстроя», которую, 
в свою очередь, приобрел Телепнев.

Только после этого участники преступле-
ния подошли к этапу, на котором появились 
живые деньги. Их решили получить в виде 
кредитов в Межтопэнергобанке. Понимая, 
что банку будут необходимы гарантии того, 
что эти кредиты будут погашены, Кузнецов и 
Носов, используя свое служебное положение, 
договорились с руководством другого банка 
— ЗАО «Внешторгбанк Розничные услуги» о 
том, что он приобретет у «Юрцентра Транс-
нефтегазстроя» права требования задолжен-
ности к муниципальным образованиям Мос-
ковской области на общую сумму 2 млрд руб.

При этом они предложили указанному 
банку условия, выполнение которых в даль-
нейшем привело к тому, что из бюджета Мо-
сковской области были растрачены вверен-
ные Кузнецову как министру финансов де-
нежные средства. В свою очередь, Телепнев 
по поручению Кузнецова и Носова догово-
рился с руководством Межтопэнергобан-
ка о выдаче обществу «Юрцентр Транснеф-
тегазстроя» кредитов на общую сумму 2 мл-
рд руб., сообщив, что их возврат будет обес-
печен деньгами, полученными от продажи 
«Внешторгбанку Розничные услуги» прав 
требования задолженности.

Полученные в качестве кредита средст-
ва со счетов «Юрцентра» тут же ушли на счет 
«Конфаэль», открытый в Московском зало-
говом банке. Затем по команде Алексея Куз-
нецова и Жанны Буллок, которые контроли-
ровали деятельность этого банка, сестра Куз-
нецова Елена перечислила средства на сче-
та подконтрольных фирм, где они стали ис-
пользовались в интересах участников пре-
ступления.
— Как вы во всем этом разобрались?
— Это результат коллективных действий. 
Учитывая, что ни Носов, ни Телепнев не изъ-
явили желания раскрыть схемы мошенни-
чества, а стали полностью отрицать вину и 
попытались своими лживыми показания-
ми запутать следствие, были проведены опе-
ративно-следственные мероприятия, кото-
рые позволили установить и допросить сот-
ни свидетелей, изучить тысячи документов, 
провести десятки экспертиз, направить мно-
гочисленные ходатайства о правовой помо-
щи в иностранные государства. К сожале-
нию, на это пришлось затратить достаточно 
много времени, нервов и сил.

Похищенное вложили в отели, 
яхту и драгоценности
— Удалось выяснить, на что были потра-
чены похищенные средства?
— Средства, полученные в результате ука-
занных хищений, были перечислены на 
счета Кузнецова, Буллок, Носова, откры-
тые в банках Кипра, Франции, Швейцарии, 
США. Установлено, что Кузнецов и Буллок на 
эти деньги приобрели во Франции два от-
еля, расположенные в Куршевеле. Часть де-
нег ушла на счета фирмы Буллок, которая 
также вложила их в недвижимость, но уже в 
Нью-Йорке. Кузнецов приобрел для Буллок в 
Швейцарии колье с бриллиантами и шестью 
изумрудами за $1,7 млн и брошь из золота и 
платины с пятью бриллиантами за $1,2 млн, 
а Носов содержал на похищенные средст-
ва семью, перебравшуюся в Британию. Кро-
ме того, были зафиксированы переводы де-
нег в адрес фирм, приобретавших предме-
ты искусства на аукционе Sotheby’s. Полу-
ченные нами документы из-за границы под-
твердили все эти сделки.
— В деле Алексея Кузнецова не только 
этот эпизод, но и другие?
— В 2007 году по той же схеме они провер-
нули еще одну аферу, похитив из бюджета 
Московской области еще 2 млрд руб. Кроме 
того, в 2008 году совершили хищение 7 мл-
рд руб. Там схема была иная. Участники ор-
ганизованной группы, реализовав акции 
компании «Росвеб», которые принадлежали 
уже известному нам «Мособлтрастинвесту», 
руководимому Телепневым, должны были 
вложить эти деньги в строительство делово-
го центра правительства Московской обла-
сти, однако вместо этого деньги ушли в фир-
мы-помойки, счета которых были открыты 
в подконтрольном участникам группы Мос-
ковском залоговом банке. Был март 2008 го-
да, и Кузнецов уже готовился к побегу.

26 июня он уехал в Ниццу, за ним просле-
довал Носов, но потом вернулся в Россию, 
как мы считаем для того, чтобы подчищать 
следы и контролировать ситуацию.

В конце прошлого года Басманный рай-
суд приговорил Носова, Телепнева и Кузне-
цову Елену к 14, 10 и 7 годам заключения со-
ответственно, и недавно приговор вступил 
в силу. Кстати, по изложенным эпизодам мо-
шенничества как участник организованной 
группы должен был пройти Дмитрий Котля-
ренко, но благодаря преступной халатности 
определенных должностных лиц он скрыл-
ся за границу.
— Как это произошло?
— Котляренко в 2009 году уехал в США, гра-
жданином которых он является, но потом в 
рамках уголовного дела, которое расследо-
валось в МВД, его задержали на Кипре и вы-
дали в Россию. Поскольку Котляренко при-
знал свою вину, его дело было рассмотре-
но в особом порядке, и он в 2011 году полу-
чил три года заключения за мошенничество. 
Пока он сидел, мы выяснили, что он играл 
активную роль в хищениях, совершенных 
группой Алексея Кузнецова. Для того чтобы 
предъявить ему обвинение в совершении 
нового преступления, нужно было получить 

разрешение властей Кипра. Пока шла пере-
писка, я официально предупредил руковод-
ство колонии, в которой содержался Котля-
ренко, что ему будет предъявлено обвине-
ние в совершении ряда эпизодов мошенни-
честв в особо крупном размере и легализа-
ции похищенного. Однако, как потом выяс-
нилось, мои документы не были представ-
лены в суд, и в ноябре 2012 года на основа-
нии положительной характеристики, пред-
ставленной из той же колонии, в суде было 
вынесено решение о его условно-досрочном 
освобождении. Освободившись, Котлярен-
ко тут же улетел в США. Хотя и было возбу-
ждено уголовное дело в отношении сотруд-
ников колонии, Котляренко уже не вернуть.
— Каков общий ущерб, нанесенный ко-
мандой экс-министра финансов Мособ-
ласти?
— На настоящий момент установлен ущерб 
в размере 14 млрд руб. Но я с уверенностью 
могу сказать, что это не окончательная сумма, 
так как расследование преступной деятель-
ности Кузнецова и его группы продолжается.
— Выявлены новые эпизоды?
— Да, установлено, что Кузнецов и Носов 
совместно с другими участниками органи-
зованной группы совершили хищение бо-
лее 1 млрд руб., применив при этом еще од-
ну мошенническую схему. Постановлением 
правительства Московской области в апре-
ле 2005 года была утверждена программа 
развития системы регионального ипотеч-
ного жилищного кредитования на период 
до 2010 года. Одним из источников финан-
сирования строительства являлись средст-
ва, привлеченные за счет размещения в пе-
риод 2005–2006 годов облигационных зай-
мов, выпускаемых ОАО «Московское област-
ное ипотечное агентство» (ОАО МОИА). Раз-
мещение облигаций на рынке ценных бу-
маг осуществляло ЗАО «Инвестиционно-фи-
нансовая компания 

”
РИГрупп-Финанс“» по 

договорам с ОАО МОИА. Полученные от ре-
ализации облигаций средства со счета ОАО 
МОИА поступали в ОАО «Ипотечная корпо-
рация Московской области» и использова-
лись на финансирование строительства жи-
лья и ипотечного кредитования в рамках 
указанной программы.

В период с января по февраль 2007 го-
да Кузнецов, Носов и Буллок, зная, что, со-
гласно указанной программе, Минфин Мо-
сковской области является одним из испол-
нителей по организации выпуска и разме-
щению облигационных займов, органи-
зовали выпуск очередного, третьего зай-
ма. При этом часть вырученных за облига-
ции средств участники группы, используя 
свое служебное положение, направили не 
на ипотечное кредитование, а на счета под-
контрольных фирм. В итоге деньги, пред-
назначенные на решение жилищных про-
блем, оказались на Кипре. Как мы устано-
вили, Кузнецов и Буллок использовали их в 
том числе для строительства яхты.
— Удалось реально возместить хотя бы 
часть ущерба?
— В процессе расследования был наложен 
арест на определенное имущество Кузнецо-
ва, Носова и других, которое находится Рос-
сии. Французы по нашему ходатайству аре-
стовали два отеля в Куршевеле, принадлежа-
щих Буллок. Однако, к сожалению, это не по-
кроет всего ущерба. Уж очень хорошо пожи-
вились Кузнецов и другие за счет средств Мо-
сковской области.
— Осенью прошлого года сообщалось, 
что в Санкт-Петербурге была изъята це-
лая коллекция старинных картин и дру-
гого антиквариата, принадлежащего 
Алексею Кузнецову и Жанне Буллок…
— В результате следственно-оперативных 
действий в одном из помещений, располо-
женных в Санкт-Петербурге, действитель-
но было обнаружено большое количество 
картин, старинного оружия, мебели, книг 
и икон. С учетом собранных доказательств, 
установлено, что эти предметы принадлежа-
ли Жанне Буллок и Алексею Кузнецову. По-
иск имущества, приобретенного участника-
ми организованной группы, продолжается. 
В том числе и за границей.
— Я читал решение французского суда, 
удовлетворившего запрос о выдаче Алек-
сея Кузнецова. Там приводилась позиция 
защиты и самого экс-министра, которую 
не принял суд,— якобы питерская груп-
па добилась смещения героя СССР Гро-
мова и теперь угрожает Кузнецову как 
члену его команды…
— Вы знаете, я присутствовал на заседании 
суда, когда рассматривался запрос об экстра-
диции Кузнецова. Я слышал его выступле-
ние, и мне, как и персонажу из нашего люби-
мого фильма, за державу было обидно. Обид-
но, что восемь лет этот человек был одним из 
руководителей одного их крупнейших реги-
онов страны, фактически осуществлял фи-
нансовую политику Московской области, да-
вал указания сотням подчиненных ему лю-
дей, выступал от имени правительства реги-
она на различных совещаниях, в том числе 
за границей. Когда же его задержали во Фран-
ции с несколькими поддельными паспорта-
ми, он, пытаясь любым путем уйти от ответ-
ственности за совершенные преступления, 
стал изворачиваться в суде, поливая всех, с 
кем работал не один год, грязью, выставляя 
себя жертвой политических интриг…

Я полагаю, что Кузнецов, как и Носов с 
Телепневым, является мошенником. Их 
цель была одна — используя свое положе-
ние, а также халатность ряда чиновников, 
похитить средства и использовать их в сво-
их интересах.

Интервью подготовил  
Максим Варывдин

«Ущерб в 14 млрд рублей —  
еще не окончательная сумма»
Следственный комитет раскрыл схемы хищений в Московской области

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Ее поздравляет член Московской Хельсинк-
ской группы, адвокат Генри Резник:
— Дорогая Людмила Михайловна! Почти 
полвека назад вас, вполне благополучного 
по советским меркам человека, привело в 
правозащитное движение неприятие госу-
дарственной лжи, попрание тоталитарным 
режимом свободомыслия и достоинства 

личности. И все эти годы вы не устаете убе-
ждать, что без соблюдения политических и 
гражданских прав не добиться ни уваже-
ния в мировом сообществе, ни устойчивых 
успехов в экономике и социальном обеспе-
чении. Горжусь, что являюсь вашим спод-
вижником. Поздравляю и преклоняюсь.

Рубрику ведет Анна Макеева

Сегодня день рождения у председателя  
Московской Хельсинкской группы 
Людмилы Алексеевой

Как стало известно ”Ъ“, УВД по Цент-
ральному округу Москвы возбудило  
уголовное дело в отношении президен- 
та НПО «Космос» Андрея Чернякова.  
Известному предпринимателю, который 
сейчас находится за границей, заочно 
инкриминируется мошенничество с кре-
дитом Банка Москвы, ущерб от которо-
го превысил 432 млн руб. Одновремен-
но суд Флоренции по иску Банка Москвы 
арестовал целый комплекс в стиле рим-
ского палаццо, принадлежащий госпо-
дину Чернякову. Защита последнего ут-
верждает, что уголовное преследование 
носит политический характер, и собира-
ется обжаловать действия следствия.

Следственная часть УВД по Центрально-
му округу Москвы считает, что Андрей Чер-
няков совершил мошенническое хищение в 
сфере кредитования (ч. 4 ст. 159.1 УК). По вер-
сии следствия, являясь президентом НПО 
«Космос», господин Черняков, «имея умысел 
на хищение денежных средств», 27 апреля 
2011 года заключил договор кредитования 
с Банком Москвы. По нему компания долж-
на была получить 10 млрд руб., которые, со-
гласно соглашению, предстояло направить 
на пополнение оборотных средств «Космо-
са» в рамках исполнения компанией госкон-
тракта по строительству Алабяно-Балтийско-
го тоннеля. Соответствующее соглашение 
было заключено между НПО и управлением 
капстроительства города Москвы.

С апреля 2011-го по февраль 2012 года 
Банк Москвы перечислил на счет «Космоса» 
11,55 млрд руб. Однако Андрей Черняков, 
как считает следствие, «не имея намерения 
исполнять взятые на себя в рамках кредит-
ного договора обязательства», перечислил 
432 653 923 руб. на счет в КБ «Кутузовский» 
подконтрольного ему ООО «Космос-Урал 
спецстрой», в дальнейшем распорядившись 
деньгами «по своему усмотрению». Таким 
образом, считает следствие, используя свое 
служебное положение, господин Черняков 
совершил хищение в особо крупном размере.

По данным 
”
Ъ“, следователь уже вынес 

постановление о привлечении президента 
НПО «Космос» в качестве обвиняемого по ч. 4 
ст. 159.1 УК. Правда, сделано это было в заоч-
ной форме, так как предприниматель давно 
находится за границей.

Отметим, что изначально уголовное дело 
расследовалось в отношении неустановлен-
ных лиц, но потом следствие пришло к выво-
ду о том, что главную роль в хищениях играл 
именно господин Черняков. Причем, по дан-
ным источников 

”
Ъ“, сумма ущерба 432 млн 

руб. не является окончательной — это уже 
установленная просрочка по кредиту Бан-
ка Москвы на сегодняшний день. Поскольку 
кредит не возвращается, с каждым днем рас-
тет и сумма хищений.

Банк Москвы добивается погашения ущер-
ба, нанесенного господином Черняковым, не 
только с помощью следственных органов, но 
и через суды. 5 февраля 2015 года Мещанский 
райсуд Москвы, удовлетворив иск Банка Мо-

сквы, взыскал с господина Чернякова как с 
личного поручителя сразу по нескольким не-
возвращенным кредитам 3 038 642 183 руб. 
3 июня юристы Банка Москвы на основа-
нии решения Мещанского суда обратились в 
апелляционный суд Флоренции с заявлени-
ем об аресте активов, принадлежащих госпо-
дину Чернякову в Италии. 29 июня суд Фло-
ренции, удовлетворив заявление банка, аре-
стовал 4 га земли, 11 жилых помещений, в 
которых более 60 комнат, а также различные 
нежилые строения общей площадью более 
200 кв. м. По данным 

”
Ъ“, речь идет о целом 

жилом комплексе в стиле римского палаццо 
с теннисными кортами и домами для прислу-
ги, расположенном на пересечении улиц Бо-
лоньезе и Джуджиоло во Флоренции. Недви-
жимость была оценена итальянским судом в 
€49 869 400, что соответствует взысканию, на-
ложенному Мещанским райсудом. 10 июля 
арест недвижимости был зарегистрирован в 
земельном реестре Флоренции — с этого дня 
имущество господина Чернякова не может 
быть отчуждено должником.

Представители Андрея Чернякова не смо-
гли прокомментировать решение суда Фло-
ренции, сославшись на то, что им неизвест-
ны обстоятельства этого судебного разбира-
тельства. В свою очередь, адвокат бизнесме-
на Руслан Коблев назвал возбужденное уго-
ловное дело в отношении своего клиента 
«политически мотивированным». По его сло-
вам, узнав о расследовании в УВД по Цент-
ральному округу Москвы, адвокаты обрати-
лись к руководству ведомства, но получили 
от него лишь некую отписку. О привлечении 
господина Чернякова в качестве обвиняемо-
го защиту, по словам господина Коблева, ни-
кто официально не проинформировал. За-
щита собирается обжаловать действия след-
ствия. «Предпринимательская деятельность 
господина Чернякова как главы крупней-
шей в стране строительной компании умыш-
ленно преподносится как преступная»,— за-
явил защитник. По сведениям 

”
Ъ“, господин 

Черняков не исключает возможности в бли-
жайшее время запросить политическое убе-
жище в одной из европейских стран.

«Мы не получали от Андрея Чернякова 
никаких денежных средств в рамках пога-
шения его обязательств по кредитному до-
говору. Также Банк Москвы не получил сред-
ства от продажи какой-либо недвижимости 
должника, который является личным пору-
чителем по кредитам. В связи с этим мы бу-
дем продолжать добиваться возврата средств 
всеми законными способами, в том числе на 
территории других стран»,— заявили 

”
Ъ“ в 

пресс-службе ВТБ, дочерним банком которо-
го является Банк Москвы.

Николай Сергеев

Деньги Москвы нашлись  
во Флоренции
Президент НПО «Космос» Андрей Черняков  
обвинен в особо крупном кредитном мошенничестве

Президенту ОАО «Научно-производст-
венное объединение 

”
Космос“»  

Андрею Чернякову инкриминируется  
мошенничество с кредитом Банка  
Москвы, ущерб от которого превысил 
432 млн руб.
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В городской суд Нальчика на-
правлено уголовное дело За-
лины Алхасовой, которая обви-
няется в хищении 257 млн руб. 
бюджетных денег, «полученных 
на основании неправосудных 
решений» по искам чернобыль-
цев. В отношении других участ-
ников преступной группы, в том 
числе экс-сотрудницы Минтр-
уда Кабардино-Балкарии Леры 
Алхасовой и судьи Нальчикско-
го горсуда Елизаветы Боташе-
вой, предварительное следст-
вие продолжается.

Обвинительное заключение в от-
ношении Залины Алхасовой утвер-
дил заместитель генпрокурора РФ 
Иван Сыдорук. Она обвиняется в мо-
шенничестве (ч. 4 ст. 159 УК РФ).

Как установило следствие, в пе-
риод с августа 2010-го по декабрь 
2011 года Залина Алхасова, являв-
шаяся помощницей бывшей со-
трудницы департамента социаль-
ных льгот и выплат Минтруда КБР 
Леры Алхасовой, совместно с участ-
никами преступной группы орга-
низовала подачу в суд Нальчика 
гражданских исков от имени 458 
участников ликвидации последст-
вий аварий на Чернобыльской АЭС 
и НПО «Маяк» (НПО «Маяк» в Челя-
бинской области с 1948 года произ-
водит оружейный плутоний и явля-
ется одним из крупнейших россий-
ских центров по переработке ради-
оактивных материалов; за время су-

ществования известно почти о 30 
ЧП на предприятии). В этих исках 
выдвигались требования взыскать с 
Минфина РФ компенсации мораль-
ного вреда за увечья, причиненные 
ликвидаторам в ходе ликвидации 
последствий аварий.

Как отмечается в обвинительном 
заключении, организаторы массо-
вой подачи исков знали, что чер-
нобыльцы не имеют права на по-
лучение такой компенсации. В ре-
зультате после вынесения «заведо-
мо неправосудных решений» и пе-
речисления Минфином РФ на бан-
ковские счета взыскателей почти 
257 млн руб. «эти денежные средст-
ва Алхасова и другие участники пре-
ступной группы похитили». В от-
личие от Залины Алхасовой, дела 
остальных обвиняемых продолжает 
расследовать СКР.

Напомним, иски о возмещении 
морального вреда, о которых идет 
речь, рассматривались в судах респу-
блики с апреля 2011-го по июль 2012 
года. Согласно судебным решени-
ям, инвалидам третьей группы была 
присуждена компенсация мораль-
ного вреда в сумме 1,3 млн руб., вто-
рой группы — 1,5 млн руб., участни-
кам ликвидации аварии на «Маяке» 
— 1,2 млн руб. Управление казначей-
ства по Кабардино-Балкарии подало 
кассационную жалобу на эти реше-
ния, однако затем отозвало. В резуль-
тате решения по искам чернобыль-
цев вступили в законную силу: Мин-

фин почти полтора года выплачивал 
компенсации по исполнительным 
листам ликвидаторов.

Однако в июле 2012 года судеб-
ная коллегия Верховного суда КБР 
по жалобам управления Федераль-
ного казначейства РФ все же отмени-
ла практически все решения судов, 
удовлетворивших иски по компен-
сации морального вреда чернобыль-
цам. К тому времени были удовлет-
ворены требования 458 истцов на 
сумму более 670 млн руб. (из них вы-
плачено было 257 млн руб.). Более 
того, коллегия приняла решение «о 
повороте исполнения решения». И 
с начала 2013 года судебные приста-
вы начали взыскивать с инвалидов 
полученные ими денежные средст-
ва. Арест был наложен на имущест-
во более 300 человек, которые к тому 
времени уже успели потратить полу-
ченные выплаты на лечение и улуч-
шение жилищных условий.

Следственный комитет возбудил 
дело в отношении Леры Алхасовой, 
которая помогала чернобыльцам 
оформлять исковые заявления и 
представляла их интересы в судах. К 
махинациям, считает следствие, Ле-
ра Алхасова привлекла одного из ру-
ководителей республиканской орга-
низации ветеранов-чернобыльцев, 
своего супруга и свою помощницу 
Залину Алхасову. За услуги бывшая 
чиновница требовала от 20% до 50% 
от суммы компенсации, назначен-
ной судом. Таким образом, «вместе 

со своими подельниками» она полу-
чила более 73 млн руб., хотя получе-
ние таких сумм экс-чиновница от-
рицает. Не менее 2 млн руб., по мне-
нию следствия, было передано при-
нимавшей решение судье Елизавете 
Боташевой (Бечеловой).

По ходатайству главы СКР Алек-
сандра Бастрыкина в октябре 2013 
года в отношении Елизаветы Бота-
шевой (Бечеловой) также было воз-
буждено уголовное дело о вынесе-
нии заведомо неправосудного реше-
ния. Судейских мантий по решению 
Квалификационной коллегии судей 
КБР лишились тогда трое судей, при-
нимавших положительные реше-
ния по искам чернобыльцев.

Александра Ларинцева,  
Пятигорск

Радиационный след Чернобыля завел в Нальчик
Суд разбирается с компенсациями участникам ликвидации последствий ядерных аварий

Как стало известно ”Ъ“, 
Генпрокуратура начала 
проверку законности про-
цедуры взимания с Мос-
ковского НПЗ в Капотне 
(принадлежит «Газпром 
нефти») почти 1,4 млрд 
руб. за негативное воздей-
ствие на окружающую сре-
ду департаментом приро-
допользования Москвы. 
Речь идет не столько о взи-
мании, сколько о возвра-
те средств: деньги в на-
чале 2015 года поступили 
на счет департамента, 
но вскоре он провел «кор-
ректировку платежа» 
и вернул почти всю сумму 
заводу в качестве возме-
щения средств за реали-
зацию природоохранных 
мероприятий. Проверка 
началась по запросу де-
путата Госдумы Валерия 
Гартунга («Справедливая 
Россия»): он считает, что 
столичные чиновники са-
мовольно распорядились 
почти 280 млн руб., кото-
рые должны были посту-
пить в федеральную казну. 
На заводе и в департамен-
те природопользования 
настаивают, что корректи-
ровка платежа законна.

Запросы в Генпрокурату-
ру и Счетную палату депу-
тат Валерий Гартунг напра-
вил в начале июня. Вопросы 
у него вызвало решение де-
партамента природопользо-
вания вернуть в марте 2015 
года НПЗ в Капотне почти 
1,4 млрд руб., которые за-
вод до этого перечислил как 
сбор за негативное воздей-
ствие на окружающую сре-
ду (НВОС) в 2012, 2013 и 2014 
годах. Выплаты за НВОС обя-
зательны для всех предпри-
ятий с опасным для окружа-
ющей среды производством.

Как пояснили 
”
Ъ“ в депар-

таменте природопользова-
ния, заводу таким образом 
возместили средства, кото-
рые были им направлены на 
выполнение природоохран-
ных мероприятий. На Мос-
ковском НПЗ 

”
Ъ“ заявляют, 

что завод потратил за послед-
ние годы свыше 12 млрд руб. 
на реализацию природоох-
ранных мероприятий, поэто-
му воспользовался возмож-
ностью корректировки пла-
тежа за НВОС. На заводе под-
черкивают, что на НПЗ по-
строили закрытые механиче-
ские очистные сооружения, 
ликвидировали вредные на-
копления прошлых лет, а 
также внедрили «уникаль-
ную для нефтеперерабатыва-
ющих предприятий России» 
автоматизированную систе-
му мониторинга воздействия 
на атмосферный воздух.

Изначально информа-
ция о возврате заводу плате-
жа за НВОС поступила на го-
рячую линию интернет-пор-
тала «Нет коррупции» право-

защитника Владимира Осеч-
кина, который сообщил об 
этом Валерию Гартунгу, по-
просив того инициировать 
проверку Генпрокуратуры и 
Счетной палаты. «К нам обра-
тились чиновники из феде-
рального правительства, ко-
торые сообщили о призна-
ках коррупции и хищения 
средств из государственного 
бюджета,— рассказал 

”
Ъ“ го-

сподин Осечкин.— Проана-
лизировав представленную 
документацию, мы пришли 
к выводу, что, перечислив бо-
лее миллиарда рублей на сче-
та МНПЗ, столичный депар-
тамент природопользования 
нарушил закон. 20% от сбо-
ра с завода — это деньги Рос-
сийской Федерации. Город-
ской департамент не мог и 
не должен был сам, без согла-
сования с федеральным пра-
вительством, решать судь-
бу 280 млн руб.». «Мне кажет-
ся, что региональные власти 
не могут принимать реше-
ние о возврате федеральных 
средств, которые должны бы-
ли поступить в казну,— согла-
сен с господином Осечкиным 
Валерий Гартунг.— Поэтому у 

меня возникло два вопроса к 
правоохранительным и над-
зорным органам. Во-первых, 
имели ли право чиновники 
это делать? Во-вторых, обо-
снован ли столь масштабный 
возврат средств частному 
предприятию в принципе?»

В ответе на запрос (до-
кументы есть в распоряже-
нии 

”
Ъ“) господина Гартунга 

и. о. начальника управления 
по надзору за исполнением 
законов о защите интересов 
государства и общества Ген-
прокуратуры Александр Ру-
сецкий пишет, что надзор-
ное ведомство организовало 
проверку законности взима-
ния платы за НВОС с Москов-
ского НПЗ департаментом 
природопользования столи-
цы и «по другим вопросам». 
Когда началась проверка, го-
сподин Русецкий не уточня-
ет, но отмечает, что срок ре-
визии продлен в связи с не-
обходимостью проведения 
«дополнительных провероч-
ных мероприятий». В отве-
те Валерию Гартунгу из Счет-
ной палаты, который подпи-
сан аудитором Бато-Жарга-
лом Жамбалнимбуевым, го-

ворится, что вопрос о начале 
проверки решится в рамках 
формирования плана рабо-
ты палаты на 2016 год.

При этом в палате еще до 
проверки законности взима-
ния платы за НВОС с Москов-
ского НПЗ накопились во-
просы к работе департамен-
та природопользования Мо-
сквы. Дело в том, что прово-
дить перерасчет выплат за 
НВОС департамент приро-
допользования получил пра-
во во втором полугодии 2014 
года. Для этого он заклю-
чил специальное соглаше-
ние с Росприроднадзором, 
который передал департа-
менту полномочия админи-
стрировать платежи столич-
ных предприятий за НВОС. 
За Росприроднадзором оста-
лись лишь контролирую-
щие функции. В Счетной па-
лате проверили, насколько 
эффективно городские чи-
новники исполняют пере-
данные им полномочия, и 
пришли к выводу, что дела-
ют они это неудовлетвори-
тельно. Во втором полугодии 
2014 года доходы бюджета 
от выплат за НВОС состави-

ли лишь 10% той суммы, ко-
торую казна получила за пер-
вое полугодие 2014-го, когда 
за это отвечал Росприроднад-
зор, указывают в палате.

На Московском НПЗ и в де-
партаменте природопользо-
вания Москвы заявляют, что 
возврат средств был абсолют-
но законным. «Все меропри-
ятия по корректировке пла-
тежа ОАО 

”
Газпром нефть — 

МНПЗ“ за негативное воздей-
ствие на окружающую среду 
были проведены в строгом 
соответствии c положениями 
законов 

”
Об охране окружаю-

щей среды“, 
”
Об отходах про-

изводства и потребления“, 
положениями бюджетного 
законодательства, а также с 
методическими рекоменда-
циями Минприроды РФ»,— 
заявили 

”
Ъ“ на Московском 

НПЗ. На те же законы, а так-
же на постановление прави-
тельства, которое дает право 
корректировать платежи за 
НВОС, ссылаются и чиновни-
ки. «Корректировка платежа 
является правом любого при-
родопользователя, а для орга-
на власти, в том числе для де-
партамента природопользо-
вания Москвы, осуществле-
ние такой корректировки яв-
ляется обязанностью»,— зая-
вили 

”
Ъ“ в департаменте. При 

этом в департаменте подтвер-
дили, что, согласно бюджет-
ному законодательству, 20% 
платежей за НВОС, собира-
емых в регионе,— это день-
ги федерального бюджета. 
Но «решение о корректиров-
ке платежа принимается в от-
ношении 100% суммы», заве-
ряют чиновники, и законом 
особый механизм выплаты 
платежа частями не предус-
мотрен. Не согласны в депар-
таменте и с оценкой своей ра-
боты со стороны Счетной па-
латы. Столичные чиновни-
ки подчеркивают, что план 
за 2014 года по доходам в сто-
личный бюджет перевыпол-
нен департаментом на 21% 
(планировали, что поступит 
порядка 225 млн руб., а по-
ступило почти 274 млн руб.). 
О поступлениях в федераль-
ный бюджет, которыми инте-
ресуется Счетная палата, они 
не рассказали.

В Росприроднадзоре 
”
Ъ“ 

отказались комментировать 
ситуацию вокруг НПЗ в Ка-
потне. В Минприроды 

”
Ъ“ за-

явили, что следят за испол-
нением федеральных пол-
номочий городскими чинов-
никами: «В конце года будет 
проведено совещание с уча-
стием представителей Мин-
природы, Росприроднадзо-
ра и столичного департамен-
та природопользования, на 
котором будет обсуждаться 
в том числе эффективность 
исполнения московскими 
чиновниками переданных 
полномочий».

Вячеслав Козлов

Выбросы Капотни вызвали запрос
Экологический сбор вернулся на МНПЗ вместе с прокурорской проверкой

Элла Памфилова, уполномочен-
ный по правам человека, пред-
седатель конкурсной комиссии 
грантооператора «Гражданское 
достоинство» предлагает заморо-
зить грант, который получил фонд 
«Социальный запрос», возглав-
ляемый Марией Гайдар. Госпожа 
Памфилова считает нарушением 
условий конкурса то, что госпожа 
Гайдар стала вице-губернатором 
Одесской области. По сведениям 

”Ъ“, Мария Гайдар уже подала за-
явку на отказ от гранта.

Фонд «Социальный запрос» Ма-
рии Гайдар может лишиться прези-
дентского гранта в 2,8 млн руб., ко-
торый он выиграл по итогам перво-
го в 2015 году конкурса. Председа-
тель конкурсной комиссии гранто-
оператора «Гражданское достоинст-
во», распределяющего президент-
ские гранты среди правозащитных 
НКО, омбудсмен по правам челове-
ка Элла Памфилова предлагает «за-
морозить» грант, поскольку соглас-
но условиям конкурса руководитель 
НКО, которая в нем участвует, не мо-
жет быть чиновником. Напомним, 
что госпожа Гайдар 17 июля сообщи-
ла, что приняла предложение стать 
вице-губернатором Одесской обла-
сти. «Я смею предположить, что зна-
менитые предки Марии Гайдар рас-
ценили бы этот поступок (переход на 
работу в администрацию Одесской 
области, которой руководит Миха-
ил Саакашвили.— 

”
Ъ“) не только как 

проявление беспринципной поли-
тической всеядности, но и как боль-
шущую глупость, о которой совсем 
скоро придется пожалеть»,— заяви-
ла 

”
Ъ“ Элла Памфилова. Мария Гай-

дар вчера не смогла дать коммента-
рий 

”
Ъ“. Вместе с тем, по информа-

ции 
”
Ъ“, еще в пятницу, когда стало 

известно о назначении госпожи Гай-
дар, ее фонд подал заявку на отказ от 
президентского гранта.

«Социальный запрос» собирался 
создать «Центр гражданской журна-
листики». Проект предполагал «со-
здание интернет-ресурса, проведе-
ние мероприятий по обучению и по-
вышению квалификации журнали-
стов, чьи интересы и работа направ-
лены на решение и освещение гра-
жданских вопросов и тем». В 2014 го-
ду «Гражданское достоинство» выде-
лило фонду 2,1 млн руб. на проект 
«Центр юридического волонтерст-
ва». Фонд должен был потратить эту 
сумму на «проведение мониторин-
гов» деятельности госорганов, пре-
доставляющих «общественные и со-
циальные услуги», и «предоставле-
ние гражданам информации, ква-
лифицированной юридической по-
мощи». Элла Памфилова утвержда-
ет, что фонд никак в правах не пора-
жается, и в будущем они смогут пре-
тендовать на президентские гранты, 
если сменят руководителя, посколь-
ку «проекты у них хорошие».

«Если Гайдар покидает Россию, 
то проблематичным становится вы-
полнение проекта, под который она 
получила грант»,— заявил 

”
Ъ“ от-

ветственный секретарь комиссии, 
врио председателя «Гражданского 
достоинства» Павел Вдовиченко. Он 
планирует голосовать за то, чтобы 
вернуть деньги, выделенные фон-
ду Марии Гайдар государству и рас-
пределить их между НКО в следую-
щем конкурсе. Напомним, в этом 
году грантооператоры распределя-
ют 4,2 млрд руб. (в прошлом году — 
3,5 млрд руб.). Первый этап конкурса 
закончился 1 июля (см. 

”
Ъ“ от 2 ию-

ля), второй завершится до 20 октя-
бря, последний — до 7 декабря.

Конкурсная комиссия, по словам 
Эллы Памфиловой, соберется на за-
седание в ближайшее время. 

Сергей Горяшко,  
Наталья Корченкова,  
Илья Барабанов

Элла Памфилова 
оставит Марию Гайдар 
без денег
Должность вице-губернатора Одесской 
области стоила ей президентского гранта

И С Т О Р И Я  В О П Р О С А Э К О Л О Г И Ч Е С К И Е  П Р О Б Л Е М Ы  М О С К О В С К О Г О  Н П З

В 1985 году на Московском НПЗ произошел первый 
крупный пожар. Тридцатитонный резервуар с бензи-
ном тушили в течение суток.
25 марта 1998 года сгорела установка первич-
ной переработки, находящаяся в центре комплекса. 
Существовала угроза взрыва, который мог выбросить 
в атмосферу тонны вредных веществ.
20 мая того же года на заводе произошел выброс се-
роводорода. Содержание вещества в воздухе в районе 
НПЗ превысило нормы в 2–2,5 раза.
21 августа 1998 года возник пожар в резервуаре 
с топливом. Продукты горения ветер относил за коль-
цевую дорогу.
25 мая 2005 года из-за аварии на подстанции 
«Чагино» и сокращения подачи электроэнергии завод 
был вынужден увеличить выброс газовоздушной 
смеси в атмосферу. Замглавы Росприроднадзора 
Олег Митволь заявил, что вред экологии от вредных 
выбросов превысил 12 млн руб.

13 июля 2008 года зафиксирован мощный выброс 
огня и дыма из трубы НПЗ. В воздухе ненадолго повы-
силось содержание продуктов горения.
14 апреля 2014 года арбитражный суд Москвы 
взыскал с МНПЗ 1,4 млрд руб. Проверка приро-
доохранной прокуратуры Москвы установила, что 
находящийся на территории завода буферный пруд 
с нефтесодержащими отходами расположен в непо-
средственной близости от водоохранной зоны реки 
Москвы, что приводит к загрязнению.
10 ноября того же года в Москве ощущался запах 
сероводорода, замеры показали высокую концентрацию 
химических элементов в воздухе. 16 декабря Симо-
новский суд Москвы оштрафовал МНПЗ на 250 тыс. 
руб. за выбросы вредных веществ без разрешительной 
документации. 31 декабря МНПЗ и его гендиректора ош-
трафовали соответственно на 100 тыс. руб. и 5 тыс. руб. 
за несоблюдение экологической безопасности. 12 мая 
2015 года арбитражный суд отменил штраф 250 тыс. руб.

Начальник управления охраны труда, промышленной безопасности и охраны окружающей среды 
ОАО «Газпром нефть-МНПЗ» Юрий Ерохин этой весной показал, какие именно экологические  
усилия обошлись заводу в 12 млрд рублей  ФОТО СЕРГЕЯ БОБЫЛЕВА

В воскресенье завершилась 
IT-смена молодежного лагеря 
«Территория смыслов» на Клязь-
ме, по результатам которой 40 
IT-специалистов получили гран-
ты от 100 тыс. до 250 тыс. руб. 
Лекции государственных чинов-
ников и представителей инду-
стрии были выдержаны в еди-
ной идеологической концепции. 
По признанию участников лагеря, 
молодые специалисты «приняли 
к сведению», что ждет государст-
во от IT-отрасли в будущем.

По результатам конкурса феде-
ральные эксперты (их определили 
кураторы смены, в частности Инсти-
тут развития интернета (ИРИ)) и со-
вет смены выбрали IT-проекты, за ко-
торые 20 человек получили 100 тыс. 
руб., 12 — 150 тыс. руб., 8 — 250 тыс. 
руб. (средства выделены правитель-
ством, предполагается отчет по ито-
гам реализации). Среди победивших 
— программное обеспечение для сла-
бовидящих, онлайновые IT-кружки, 
разработки для робототехники. Не-
сколько участников IT-смены будут 
включены в экспертный совет ИРИ, 
который занимается поддержкой 
перспективных стартапов. Предло-
жения участников форума войдут в 
президентскую программу развития 
рунета, которую к 1 октября этого го-
да разрабатывает ИРИ. По словам по-
мощника президента Игоря Щеголе-
ва, который выступил в лагере в суб-
боту, задача цифрового суверенитета 
важна для каждого государства, по-
скольку интернет становится внего-
сударственным образованием, где не 
действует международное право. «Да-
же США, которые дали основной им-
пульс и продолжают контролировать 
IT-отрасль, вынуждены делегировать 

полномочия этому глобальному ки-
бергосударству»,— сказал он.

Президент Фонда информацион-
ной демократии Илья Массух при-
вел в пример возможности отечест-
венной IT-отрасли. По его словам, 
50 отечественных программистов 
при помощи 500 серверов оснастили 
200 тыс. веб-камер избирательные 
участки за три месяца, что не смогли 
сделать Microsoft и IBM: первые взя-
лись за этот срок сделать не более 300 
веб-камер, а вторым понадобилось 
бы 50 тыс. серверов. «Теперь вот и сда-
чу ЕГЭ контролируют в школах при 
помощи этой системы»,— сказал он.

Лекции чиновников и представи-
телей IT-индустрии были выдержа-
ны в единой идеологической концеп-
ции. «Я приняла к сведению, что ждет 
государство от IT-отрасли, какие от-
крыты горизонты. Каждый из участ-
ников сделает свои выводы»,— сказа-
ла 

”
Ъ“ член совета смены, преподава-

тель кафедры информационных тех-
нологий Донского государственно-
го технического университета Екате-
рина Борисова. «Конвейер проектов» 
произвел на нее большое впечатле-
ние, но грант она не выиграла (проект 
в сфере востребованности IT-кадров).

Сегодня на «Территории смыслов» 
начнется смена молодых депутатов, 
партнером которой выступают ИС-
ЭПИ, Центризбирком, Центр по под-
готовке управленческих кадров при 
МГУ Олега Морозова и Российская ас-
социация политической науки. На 
смене выступят лидеры всех парла-
ментских партий и нескольких не-
парламентских — «Гражданской 
платформы», «Коммунистов России», 
«Родины». На Клязьму приедет также 
делегация из Крыма и Севастополя.

Ирина Нагорных

IТ-молодежи  
раздали гранты
Участники «Территории смыслов»  
приняли к сведению ожидания государства



светская жизнь

В Галерее искусств Зураба Церете
ли  состоялся благотворительный ужин 
«Друзья Тбилиси», во время которо
го инициативная группа во главе с певи
цей Мирандой Мирианашвили смогла 
собрать более €500 тыс. на помощь гру
зинской столице, пострадавшей от на
воднения в июне.

Наводнение в Тбилиси, где из-за ливней 
в ночь с 13 на 14 июня разлилась река Вере, 
привело к гибели 19 человек. Многие семьи 
в районе затопления остались без крова, об-
щий ущерб оценивается в $18 млн. Конечно, 
это не могло не обсуждаться на ужине друзей 
Московского музея современного искусства, 
директором которого является Зураб Цере-
тели, а исполнительным директором — Ва-
силий Церетели. Идею провести меропри-
ятие в поддержку людей, оказавшихся без-
домными, подала госпожа Мирианашвили. 
Ее тут же поддержали продюсер Алексей Бо-
ков и предприниматель Гор Нахапетян.

Поначалу планировалось шумное улич-
ное мероприятие, которое приблизило бы 
финансово-избыточную атмосферу Рома-
нова переулка к стандартам тбилисского 
дворика. Но, уже получив разрешение мэ-
рии, организаторы решили не ждать ми-
лости от московской погоды. Базар, ужин, 
песни и танцы вполне органично зашли на 
территорию Галереи искусств Зураба Цере-
тели: с одной стороны его «Яблока» устрои-
ли фруктовый ларек, с другой — постави-
ли столы и сцену для выступлений. К фрук-
там и вареньям, которые продавала журна-
лист Софико Шеварднадзе, приценивались 
не только видный бизнесмен Давид Яко-
башвили, но и предприниматель, в послед-
ние годы не слишком заметный в светской 
жизни, Анзори Аксентьев-Кикалишвили. 
Также поддержать Тбилиси пришли совла-
делец Access Industries Леонард Блаватник, 
совладелец «РЕСО-Гарантии» Сергей Сарки-
сов, совладельцы «Независимой газеты» Кон-

стантин и Елена Ремчуковы, владелец «Юни-
дент» Томаз Манашеров, спецпредставитель 
президента по международному культурно-
му сотрудничеству Михаил Швыдкой, ген-
директор Axel Springer Russia Регина фон 
Флеминг, режиссер Павел Лунгин, директор 
Парка Горького Ольга Захарова, ресторатор 
Дмитрий Ямпольский с супругой Ингебор-
гой Дапкунайте.

Каждый из участников вечера звал своих 
друзей. Главреда «Эха Москвы» Алексея Вене-
диктова, например, пригласила директор по 

развитию фонда V-A-C Юлия Музыкантская. 
Другие гости пытались припомнить, виде-
ли ли они господина Венедиктова раньше на 
благотворительных аукционах, и пришли 
к выводу, что все-таки нет. Так что, похоже, ак-
тивность медиаменеджера, сразу купивше-
го корзинку дорогостоящей клубники (кор-
зинки с клубникой и крыжовником уходили 
по 25–50 тыс. руб.— 

”
Ъ“), а потом еще два ло-

та аукциона,— дело рук госпожи Музыкант-
ской, разъяснившей ему правила хорошего 
тона на подобных мероприятиях. Господин 
Венедиктов в итоге приобрел серьги Yana за 
€16,5 тыс., поддавшись на уговоры совладе-
лицы Podium Полины Киценко, с которой 
они сошлись на любви к клетчатым рубаш-
кам. Рассказывают, что уже к концу вечера го-
сподин Венедиктов расстроился: «А ведь Ле-
на не носит такие длинные серьги!» Госпожа 
Киценко пообещала помочь обменять при-

обретенное украшение на любое другое, ка-
кое только понравится супруге господина Ве-
недиктова. Второй приобретенный им лот — 
расшитые бисером туфли от Александра Си-
радекяна за €5 тыс.— тут же достался сопро-
вождавшей его на этом мероприятии барыш-
не—референту радиостанции.

Но нельзя сказать, что вся щедрость вече-
ра держалась на одном господине Венедик-
тове. Перед началом аукциона Нани Брегвад-
зе с внучкой Наталией Кутателадзе, а также 
Тамарой Гвердцители и Мирандой Мириа-
нашвили исполнили «Тбилисо» так, что ни 
у кого из собравшихся уже не было шанса не 
стать другом Тбилиси. Первый же лот, уик-
енд в Тбилиси с экскурсией от Вахтанга Ки-
кабидзе и ужином от Нани Брегвадзе, прио-
брела предпринимательница Марина Лебе-
дева за €15 тыс. За ту же цену господин Сар-
кисов приобрел для дочери Ии клипсы, ко-

торые пожертвовала для аукциона топ-мо-
дель Наталья Водянова. Еще одни серьги, 
с бирюзой, приобрел неизвестный светско-
му миру господин, который тут же подарил 
их Софико Шеварднадзе, а другой, также не-
известный, выкупил колье, принадлежав-
шее актрисе Софико Чиаурели, чтобы пре-
поднести его госпоже Брегвадзе. За лот «Пор-
трет кисти Зураба Церетели» развернулась 
неожиданная борьба. Его хотел приобрести 
господин Манашеров, чтобы заказать пор-
трет супруги Иветты. Аналогичное желание 
проявил и господин Венедиктов — хотел за-
казать портрет президента России Владими-
ра Путина. «Ну, тут работы на час»,— обещал 
господин Церетели, который и правда уже 
набил руку на этом образе. Битва прервалась 
неожиданно. Встала юная супруга одного из 
присутствовавших: «Муж дал добро и нео-
граниченный бюджет на мой портрет». Фи-
нальная ставка осталась неизвестной. «Ду-
маю, если начать прямо сейчас,— сверкнул 
глазами господин Церетели,— то к утру как 
раз закончим набросок».

Один из самых дорогих лотов достался 
господину Якобашвили: за €50 тыс. он при-
обрел концерт «в любом месте в любое вре-
мя» трех грузинских див — Миранды Мири-
анашвили, Нино Катамадзе и Теоны Контр-
идзе — впрочем, не для себя, а для директо-
ра МАММ Ольги Свибловой. Также «не для 
себя» пожелавший остаться неизвестным 
российский предприниматель купил за 
€80 тыс. ювелирное пасхальное яйцо, кото-
рое католикос-патриарх всея Грузии Илия II 
подарил на крещение экс-президенту Гру-
зии Эдуарду Шеварднадзе. Лот предостави-
ла, конечно, госпожа Шеварднадзе, и благо-
родный приобретатель тут же вернул яйцо 
обратно в семью. Расправившись с лотами 
и продав все фрукты и ягоды, организаторы 
вечера сдвинули столы и продолжили петь 
и плясать до трех часов утра.

Евгения Милова

Тбилиси затопило щедростью
В галерее Зураба Церетели отужинали на €500 тыс. в пользу пострадавших от наводнения в Тбилиси
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Главред «Эха Москвы» Алексей Венеди
ктов (на фото слева) стал звездой бла
готворительного вечера в галерее Зура
ба Церетели (на фото справа — со спец
представителем президента России 
по международному культурному со
трудничеству Михаилом Швыдким)

мировая политика

Международные посредники предприняли но
вые усилия по урегулированию конфликта на юго
востоке Украины в рамках февральских минских 
договоренностей. Лидеры «нормандской четвер
ки» провели первый с конца апреля телефонный 
разговор, призвав стороны конфликта к выполне
нию мирного плана до конца года. Со своей сто
роны, Киев и власти самопровозглашенных ДНР 
и ЛНР соревнуются в демонстрации привержен
ности мирному плану, возлагая друга на друга от
ветственность за его срыв. Судьба «Минска2» бу
дет зависеть от того, сумеют ли Запад и Россия 
оказать давление на враждующие стороны для 
демилитаризации Донбасса и достижения ком
промисса по политической реформе.

Новые телефонные переговоры лидеров «норманд-
ской четверки» (Россия, Франция, Германия, Украина) 
— первые контакты на высшем уровне после почти 
трехмесячной паузы. Сразу после этого состоялся те-
лефонный разговор главы МИД РФ Сергея Лаврова с 
его германским и украинским коллегами Франком-
Вальтером Штайнмайером и Павлом Климкиным. 
Как следует из заявления пресс-службы президента 
Украины, контакты лидеров «нормандской четверки» 
продолжатся уже на этой неделе.

Особый интерес к возобновлению переговоров 
обусловлен двумя обстоятельствами. Во-первых, рез-
кий всплеск дипломатической активности мировых 
держав на украинском направлении происходит на 
фоне подписания исторического «ядерного соглаше-
ния» по Ирану, ставшего редким случаем конструк-
тивного взаимодействия между Россией и Западом, 
а также неожиданных примирительных жестов в 
адрес друг друга со стороны президентов США и Рос-
сии. События последних дней ряд экспертов истол-
ковали как свидетельство того, что Россия и Запад 
вновь попытаются наладить диалог по Украине, вос-
пользовавшись позитивным прецедентом иранско-
го урегулирования.

Во-вторых, накануне переговоров Владимира Пу-
тина, Франсуа Олланда, Ангелы Меркель и Петра По-
рошенко Верховная рада Украины с подачи главы госу-
дарства одобрила лоббируемый Западом проект кон-
ституционных поправок о децентрализации, напра-
вив его на экспертизу в Конституционный суд (подроб-
нее об этом см. 

”
Ъ“ от 17 июля). В случае одобрения Кон-

ституционным судом норма о порядке местного само-
управления в неподконтрольных Киеву «отдельных 
районах» Донецкой и Луганской областей будет закре-
плена в переходных положениях конституции Украи-
ны. Этот шаг может стать точкой отсчета для компро-
мисса между Россией и США, которые не входят в «нор-
мандскую четверку», но избрали для себя роль «глав-
ного смотрящего» над минскими договоренностями.

В ходе переговоров лидеров «нормандской четвер-
ки» канцлер Германии Ангела Меркель и президент 
Франции Франсуа Олланд дали позитивную оценку 
принятию Радой поправок в конституцию, назвав их 
этапом на пути реализации политической части мин-
ских соглашений. «Эта динамика должна продолжать-
ся с тем, чтобы все меры, предусмотренные соглаше-
ниями, были реализованы до конца года»,— говорит-
ся в заявлении администрации президента Франции.

Как следует из сообщения, следующими шагами 
должно стать «проведение местных выборов в рамках 
украинского законодательства» в сочетании со стро-
гим выполнением сторонами конфликта своих обя-
зательств в сфере безопасности. «Нужно в срочном по-
рядке принять меры по отводу танков и легкого воору-
жения, а также завершить работу над соглашением по 
демилитаризации и разминированию зоны Широки-
но»,— напомнили в Елисейском дворце.

В заявлении же пресс-службы Кремля важнейшим 
условием урегулирования названо налаживание пря-
мого диалога Киева с представителями Донецка и Лу-
ганска, в том числе в рамках контактной группы. «Осо-
бое внимание было уделено вопросам проведения 
конституционной реформы на Украине и организа-
ции местных выборов в Донбассе, а также социально-
экономическому восстановлению Донецкой и Луган-
ской областей»,— говорится в сообщении пресс-служ-
бы Кремля.

Примечательно, что, осудив «фактическую блока-
ду» контролируемых ДНР и ЛНР районов Донбасса, 
Москва на сей раз воздержалась от жесткой критики 
последней инициативы Киева о внесении поправок 
в конституцию, которую президент Порошенко стал 
продвигать под давлением Запада. Напомним, что этот 
шаг обернулся для него серьезными внутриполитиче-
скими издержками: децентрализацию не поддержа-
ли ряд партнеров «Блока Петра Порошенко» по правя-
щей коалиции, усмотрев в ней неоправданные уступ-
ки ДНР и ЛНР.

Единственной стороной, выразившей активное и 
последовательное неприятие последних шагов Кие-
ва по конституционной реформе, стали власти ДНР и 
ЛНР. «Открыто заявляя о том, что изменения, вноси-
мые в конституцию, не предполагают особого стату-
са Донбасса, Порошенко тем самым подтверждает, что 
Киев имитирует переговорный процесс, а не стремит-
ся выстроить мирный диалог»,— считает полпред ЛНР 
на переговорах контактной группы Владислав Дейне-
го. Не менее категорично высказался его донецкий 
коллега Денис Пушилин, по словам которого инициа-
тива Петра Порошенко «полностью противоречит пун-
ктам минского соглашения».

Пытаясь предстать стороной, стремящейся к вы-
полнению минских соглашений, власти ДНР и ЛНР со-
общили о начавшемся одностороннем отводе воору-
жений калибра менее 100 мм и бронетехники на три 
километра от линии соприкосновения с украинскими 
силовиками. Это решение было обнародовано, несмо-
тря на напряженную ситуацию вдоль линии размеже-
вания. По данным Минобороны ДНР, за последние сут-
ки украинские силовики нарушали режим прекраще-
ния огня 40 раз. В свою очередь, представитель адми-
нистрации президента Порошенко Александр Моту-
зяник обвинил ополченцев в обстрелах станицы Лу-
ганская, поселков Счастье, Крымское, Золотое, а так-
же контролируемого силовиками западного пригоро-
да Донецка.

Опрошенные 
”
Ъ“ эксперты сходятся во мнении, что 

усилия международных посредников по реализации 
минских соглашений вступают в критическую фазу. 
«Инициированное Берлином возобновление перего-
воров в нормандском формате — это попытка запад-
ных партнеров перевести мяч на половину Москвы, 
подтолкнув ее к тому, чтобы на приемлемых для всех 
условиях добиться большей сговорчивости руководст-
ва ДНР и ЛНР. Надавив на Киев, Запад ждет от Москвы 
аналогичных действий по отношению к ДНР и ЛНР. 
В этой ситуации Россия сможет если не выиграть эту 
партию, то свести ее к ничьей, оставив Крым за скобка-
ми»,— заявил 

”
Ъ“ доцент РГГУ Александр Гущин.

В свою очередь, замдекана факультета мировой эко-
номики и мировой политики НИУ ВШЭ Андрей Суз-
дальцев предсказывает, что «эта партия будет край-
не сложной». «Поддержав план децентрализации По-
рошенко, Запад потребует от ДНР и ЛНР односторон-
них уступок. В этой ситуации сохранить 

”
Минск-2“ и 

исключить возможность возобновления полномас-
штабного конфликта очень непросто»,— заявил 

”
Ъ“ 

Андрей Суздальцев.
Сергей Строкань

«Нормандской четверке»  
снова есть о чем поговорить
Россия и Запад возобновили поиски компромисса по Украине

Совет Безопасности ООН сегодня 
должен принять резолюцию в под
держку достигнутого на прошлой 
неделе в Вене прорывного согла
шения по иранскому ядерному до
сье, которая придаст сделке юри
дический характер. Реализация 
конкретных мер по урегулирова
нию иранской ядерной пробле
мы начнется через 90 дней. Между 
тем, как рассказал замглавы МИД 
РФ Сергей Рябков, условия под
ключения российских компаний 
к проектам в рамках венского со
глашения — перепрофилированию 
центра в Фордо и вывозу излишков 
урана — еще не до конца прорабо
таны. Тем не менее он заверил, что 
«благотворительностью» Россия 
заниматься не будет.

Сегодня (в 16–17 часов по москов-
скому времени) в Совбезе ООН состо-
ится голосование по резолюции в под-
держку заключенной в Вене 14 ию-
ля исторической сделки по иранской 
ядерной программе. Эта резолюция 
станет юридической базой одобрен-
ных главами МИДов «шестерки» меж-
дународных посредников (пять по-
стоянных членов СБ ООН плюс Герма-
ния), ЕС и Ирана документов. Рассчи-
танная на десять лет резолюция пред-
полагает постепенную отмену дейст-
вующих в отношении Ирана между-
народных и односторонних санкций 
в обмен на существенное ограничение 
Тегераном своей ядерной программы.

«Там 30 параграфов, крайне слож-
ный текст, юридически очень изощ-
ренный, как персидская вязь или мно-
гоцветный ковер»,— рассказал о резо-
люции замглавы МИД РФ Сергей Ряб-
ков на состоявшемся в конце минув-
шей недели заседании закрытого клу-
ба «Триалог». По его словам, к проек-
ту резолюции приложено заявление 

«шестерки», где зафиксированы кон-
кретные шаги, которые будут пред-
приниматься этими странами в русле 
выполнения «Совместного всеобъем-
лющего плана действий» по иранско-
му досье. «Степень чистоты этих тек-
стов с точки зрения отсутствия в них 
двусмысленности беспрецедентна, 
так что, я думаю, эти договоренности 
устоят под натиском критиков»,— зая-
вил дипломат.

К непосредственной реализации 
записанных в резолюции и венских 
документах мер стороны должны при-
ступить через 90 дней после голосова-
ния в Совбезе ООН. Это включает в се-
бя и обязательства России, которая об-
ещала активно участвовать в практи-
ческой реализации договоренностей 
с Ираном. Речь идет о двух ключевых 
составляющих сделки. Во-первых, 
Иран согласился сократить свой запас 
низкообогащенного (до 5%) урана, со-
ставляющий около 10 т, до 300 кг. Зна-
чительная часть имеющегося у Ирана 
низкообогащенного урана в соответ-
ствии с венскими договоренностями 
должна быть вывезена в Россию, кото-
рая в обмен будет поставлять Тегера-
ну природный уран. А во-вторых, рос-
сийские специалисты должны при-
нять участие в перепрофилировании 
уранообогатительного завода в Фордо, 
где будет налажено производство изо-
топов для медицинских и промыш-
ленных целей.

Между тем, как сообщил Сергей 
Рябков, на данный момент «нет ком-
мерческих договоренностей и кон-
трактов, позволяющих приступить 
к вывозу урана и переоборудованию 
объектов в Фордо». Впрочем, их, по его 
словам, и не может быть, пока в отно-
шении Ирана действуют санкции СБ 
ООН. «Для дальнейших действий необ-
ходима отмена прежних резолюций. 

Это будет сделано в ближайшее время, 
после чего начнутся переговоры по со-
держательной части будущих реше-
ний»,— заметил дипломат.

Сергей Рябков подчеркнул: «Речь 
не идет о благотворительности». «Это 
коммерческие проекты. Мы, конечно, 
денег не заработаем, но они должны 
быть самоокупаемыми, никакого бюд-
жетного финансирования осуществ-
ляться не будет, а это достаточно труд-
ная задача,— признал он.— Но 

”
Роса-

том“, МИД, другие российские структу-
ры рассчитывают, что мы эти вопросы 
урегулируем и все будет сделано своев-
ременно». При этом господин Рябков 
уточнил: скорее всего, вывезенные из 
Ирана излишки урана станут частью 
созданного в 2007 году Международно-
го центра по обогащению урана в Ан-
гарске (Иркутская область).

Вместе с тем начало реализации до-
говоренностей могут сорвать «ястре-
бы» в Конгрессе США. Многие респу-
бликанцы и некоторые демократы не 
верят в то, что сделка позволяет затя-
нуть «период прорыва» — то есть вре-
мя, за которое Иран может произвес-
ти «начинку» для одного ядерного бое-
заряда,— до одного года, как обещает 
администрация США. При этом судьба 
венского соглашения останется подве-
шенной как минимум до того, как свое 
мнение о ней выскажет Конгресс,— 
у законодателей будет на это 60 дней. 
На днях представитель Белого дома 
Джош Эрнест заявил, что отказ Кон-
гресса одобрить достигнутое соглаше-
ние нанесет серьезный ущерб имид-
жу США на мировой арене. «Если Кон-
гресс уничтожит эту сделку, это окажет 
пагубное влияние на позиции США 
в мире»,— предупредил чиновник, до-
бавив: сделка с Ираном поддерживает-
ся мировым сообществом.

Елена Черненко

Под сделку с Ираном подводят 
юридическую базу
Россия готовится к реализации двух проектов  
в рамках венского соглашения

борьба  
за власть

Исламские радикалы   
открыли алжирский фронт

Радикальные исламисты резко активизировались в Алжире — одном из самых 
стабильных государств Северной Африки. Ответственность за наиболее круп-
ную за последний год атаку в префектуре Айн-Дефла (140 км к юго-западу от 
столицы), в результате которой погибли 14 военных, взяла на себя террори-
стическая организация «Аль-Каида в странах исламского Магриба» (АКИМ).

С проблемой терроризма Алжир столкнулся, когда в 1992 году прои-
зошло масштабное восстание радикальных группировок, недовольных от-
меной результатов парламентских выборов, на которых победили исла-
мисты. Жертвами вооруженного конфликта в 1990-х годах стали более 
200 тыс. человек. Политика нынешнего президента Абдель-Азиза Бутеф-
лики была направлена на жесткое подавление радикалов, в результате че-

го их удалось оттеснить в отдаленные горные районы страны. Однако, не-
смотря на масштабные контртеррористические операции (за последний 
год, по данным минобороны, уничтожено более ста радикалов), ситуация 
в стране ухудшилась — во многом под влиянием хаоса в Ливии и Мали, 
а также успехов исламских радикалов в Ираке и Сирии. Кроме того, зна-
чительная часть бывших боевиков АКИМ присягнули на верность «Ислам-
скому государству» (ИГ).

Как считают эксперты, Алжиру, ключевому партнеру Запада в борьбе 
с терроризмом в североафриканском регионе, все труднее справляться 
с угрозой экстремизма на собственной территории. По мнению собесед-
ников ”Ъ“, последние атаки алжирских радикалов направлены на то, чтобы 
поджечь весь регион. «Что бы ни заявляли алжирские власти, АКИМ чувст-
вует себя вполне уверенно,— заявил ”Ъ“ живущий в ОАЭ эксперт в области 
геополитики Теодор Карасик.— Атака была осуществлена в соответствии 
с исламским календарем — в первую ночь Ид уль-Фитр, исламского празд-
ника, отмечаемого в честь окончания поста Рамадан. Она должна активи-
зировать сторонников исламских радикалов — будь то ”Аль-Каида“ или 

”Исламское государство“ — по всему региону, а желательно и в Европе». 
По словам эксперта, в ближайшие годы АКИМ и другие радикальные груп-
пировки Магриба будут стремиться к созданию в Ливии и соседних странах 
собственного «исламского эмирата» — по типу «халифата», созданного ИГ 
в Сирии и Ираке. Мария Ефимова
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 20650,92 (+50,8)
РТС 912,44 (–7,37)
FTSE 100 6775,08 (–21,37)

DAX 30 11673,42 (–43,34)
DJIA 18086,45 (–33,8)
NASDAQ Composite 5210,14 (+46,96)

По данным агентства Reuters.
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 17.07.15 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 18–20.07.15
Австралийский доллар 42,1201
Английский фунт 88,9696
Белорусский рубль** 37,3471
Датская крона* 82,9681

Доллар США 56,8423
Евро 61,9183
Индийская рупия*** 89,5225
Казахский тенге*** 30,3872

Канадский доллар 43,8327
Китайский юань* 91,5423
Норвежская крона* 69,7460
СДР 79,0887

Сингапурский доллар 41,6458
Новая турецкая лира 21,4629
Украинская гривна* 25,2925
Шведская крона* 66,3232

Швейцарский франк 59,4274
Японская иена*** 45,8424
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.
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выравнивает  
заместитель главного редактора

Дмитрий Бутрин

В отношении одной и той же идеи, 
приложенной к разным юрисдикци-
ям, мы в общем случае просто выну-
ждены иметь одно и то же мнение — 
регулятивная идея хороша или нехо-
роша равно и для России, и для Япо-
нии, да хоть для Грузии.

Одной из особенностей грузин-
ской деловой среды в 2004–2012 го-
дах была достаточно необычная си-
туация с антимонопольным регули-
рованием в стране. Уже в 2004 году 
при реформировании структур пра-
вительства Грузии по настоянию 
госминистра Кахи Бендукидзе было 
принято решение отказаться от вос-
создания в системе исполнитель-
ной власти в Грузии структур, зани-
мающихся антимонопольным регу-

лированием. Официальной точкой 
зрения Грузии тогда было отсутствие 
предмета регулирования. Согласно 
этой логике, «рыночная монополия» 
абсолютно безопасна, извлечение 
выгод из «доминирующего поло-
жения на рынке» полностью закон-
но, единственная проблема, кото-
рая может обсуждаться в рамках ан-
тимонопольного регулирования,— 
монополии, существование кото-
рых обеспечено госучастием (в си-
лу этого мы в 

”
Ъ“ избегаем термина 

«естественная монополия», предпо-
читая говорить о «госмонополиях»). 
Поэтому антимонопольная служба 
в Грузии была ликвидирована. По-
зже ее пришлось восстановить в чи-
сто декоративном виде по анекдоти-
ческим причинам, для нужд ЕС — 
формальное отсутствие такой служ-
бы мешало переговорам по евроин-
теграции Грузии.

Российские компании, работаю-
щие в Грузии, относились к этой пра-
ктике как к глупой блажи, несмотря 
на практическое удобство, и их ру-
ководство тех времен нередко сето-
вало в частных беседах на то, что та-
кого госоргана в Грузии нет, и нечем 
прижать конкурентов. В 2012 году, 
после смены президента Грузии, ан-
тимонопольная служба была восста-
новлена. В январе 2015 года прави-
тельство Грузии уже заявило: нефтя-
ные компании в Тбилиси слишком 
медленно снижают цены на бензин 
при том, что нефть быстро дешевеет. 
А в июле 2015 года Агентство конку-
ренции, свободной торговли и гос-
закупок Грузии выставило штраф 
нескольким топливным компани-
ям страны, сравнимый с годовыми 
прибылями на этом рынке,— около 
$25 млн. Свежеобнаруженный «кар-
тель» составляли дочерние структу-
ры азербайджанской ГНКАР, Gulf 
Petroleum, российского ЛУКОЙЛа 
и грузинская компания Wissol — 
всего 22 компании.

До лета 2014 года агентства, став-
шего наследником декоративной 
структуры, не существовало — что 
не мешало очень небольшому рын-
ку быть высококонкурентным. К че-
сти грузинского аналога ФАС, дань 
на нефтекомпании наложена в не-
котором соответствии с рыночными 
долями компаний на грузинском 
рынке. Предположительно через не-
сколько месяцев преимущества от-
сутствия сильной антимонопольной 
службы в Грузии станет очевидно 
всем: на небольших рынках госдав-
ление приводит к товарному дефи-
циту очень быстро. На крупных рын-
ках — медленнее, но не более того.

вчера

ВБРР

подал иск к Елене Титовой 
на 31,5 млн руб., говорится в кар-
тотеке арбитражного суда Москвы. 
Ранее человек с таким именем 
возглавлял банк. Предмет спора 
не уточняется. Выяснить суть иска 
в банке в пятницу вечером не уда-
лось, Елена Титова по имеющему-
ся у ”Ъ“ номеру мобильного теле-
фона не отвечала. Госпожа Титова 
возглавляла ВБРР, дочерний банк 
НК «Роснефть», с ноября 2012 го-
да по июль 2013 года. Перед ней бы-
ла поставлена задача разработать 
стратегию развития ВБРР. Возмож-
ной причиной ухода топ-менедже-
ра источники ”Ъ“ называли «недо-
статочный практический характер 
разработанной стратегии». С янва-
ря 2014 года Елена Титова возглав-
ляет российский офис швейцарско-
го инвестбанка UBS. В июне пре-
тензии более серьезного, уголов-
ного характера возникли к друго-
му экс-главе ВБРР, Дмитрию Тито-
ву, руководившему банком с 1996 
по 2010 год (см. ”Ъ“ от 15 июля). 
Ему, по предварительным данным, 
следствие инкриминирует содей-
ствие в выдаче ряда кредитов ком-
мерческим организациям, которые 
заведомо были невозвратными. 
 Отдел  финансов

ООО «ВОЗДУШНЫЕ  
ВОРОТА СЕВЕРНОЙ  
СТОЛИЦЫ»,

оператор петербургского аэро-
порта Пулково, в 2014 году уве-
личило чистый убыток почти 
в девять раз — до 14,5   млрд 
руб., говорится в отчетности ком-
пании. Хотя выручка ООО выросла 
на 37,7%, до 12,1   млрд руб., «прочие 
расходы» увеличились до 18   млрд 
руб. (причина не поясняется). В пер-
вом полугодии 2015 года пассажи-
ропоток Пулково снизился на 4,4%, 
до 6 млн человек, часть зарубежных 
авиакомпаний (Icelandair, Swiss и Air 
One) прекратили прямые переле-
ты из аэропорта. В результате пас-
сажиропоток снизился на междуна-
родных линиях на 21,5%, до 2,5 млн 
человек, на внутрироссийских 
маршрутах рост составил 12,9%, 
до 3,5 млн человек. Глава операто-
ра Пулково Сергей Эмдин прогно-
зирует, что по итогам года пасса-
жиропоток Пулково может упасть 
на 3–5%, до 13,5–13,8 млн человек. 
 Елизавета Кузнецова

МИНЭНЕРГО РОССИИ

подготовило проект поста-
новления правительства, 
разрешающий компаниям, 
строящим зеленую генера-
цию для оптового энергорын-
ка, получать отсрочку ввода 
на год. Также министерство согла-
силось с предложениями отрасли 
пересчитать плановую величину ка-
пзатрат на возобновляемые источ-
ники энергии (ВИЭ) в зависимо-
сти от колебаний валютных курсов. 
Требование о локализации в РФ 
оборудования для ВИЭ осталось 
без изменений. Отдел бизнеса

правила  
игры

Одна и та же практика 
госрегулирования 
обычно не может 
быть хороша 
для  другой страны 
и  плоха для России

Как стало известно 
”
Ъ“, «Ростех» 

и губернатор Московской об-
ласти Андрей Воробьев просят 
президента Владимира Пути-
на выделить средства на строи-
тельство в Подмосковье 15 му-
соросжигающих заводов, в том 
числе за счет ВЭБа и из Фонда 
 национального благосостояния. 
Инвестиции в проект оценива-
ются примерно в 400   млрд руб., 
из которых 20% рассчитывают 
внести его будущие акционеры, 
включая созданную при участии 
«Ростеха» компанию «РТ-Инвест».

Глава «Ростеха» Сергей Чемезов и 
губернатор Московской области Ан-
дрей Воробьев направили президен-
ту Владимиру Путину письмо (есть в 
распоряжении 

”
Ъ“) с предложением 

рассмотреть возможность выделить 
из Фонда национального благососто-
яния (ФНБ) и за счет ВЭБа средства на 
строительство в Подмосковье элек-
трогенерирующих мусоросжига-
тельных заводов. Сейчас на 25 поли-
гонах области ежегодно захоранива-
ется примерно 10 млн тонн твердых 
бытовых отходов, следует из письма. 
Мусоросжигающие заводы нужны 
«для оздоровления экологической 
ситуации», благодаря им объем захо-
ронений снизится «до 10%». Планиру-
емый объем инвестиций составляет 
400 млрд руб., ФНБ и ВЭБ могли бы 
«частично» профинансировать про-
ект, указывается в письме.

Такое письмо действительно бы-
ло направлено президенту, но в ито-
ге средства ФНБ решено не привле-
кать, уточнили 

”
Ъ“ в «Ростехе». В ВЭ-

Бе заявили, что говорить об участии 
госбанка в проекте «рано». «Инвес-
тиционная заявка в банк не посту-
пала. В случае поступления заявки 
ВЭБ рассмотрит ее в соответствии с 

установленным порядком»,— сооб-
щил представитель банка.

Речь идет о строительстве 15 мусо-
роперерабатывающих заводов мощ-
ностью 700 тыс. тонн твердых комму-
нальных отходов в год каждый, уточ-
нил заместитель председателя пра-
вительства Московской области Де-
нис Буцаев. Запуск первых трех заво-
дов намечен на 2019–2020 годы, стро-
ительство предположительно нач-
нется в 2016 году. Как ранее объявля-
лось, соглашение о намерениях по их 
строительству подписано с швейцар-
ско-японской Hitachi Zosen Inova AG, 
но планируется, что в конкурсе бу-
дут участвовать и другие компании. 
Представитель Hitachi Zosen Inova AG 

отказался от комментариев, сообщив, 
что компания вскоре выступит с заяв-
лением о своем участии в проекте.

Проект будет реализовывать со-
зданная при участии «Ростеха» ком-
пания «РТ-Инвест», уточнили в по-
следней. «Ростеху» принадлежит 25% 
OOO «РТ-Инвест», 75% контролируют 
Андрей Шипелов и Вадим Агафонов. 
Предполагается, что «РТ-Инвест» в 
консорциуме с фондами прямых ин-
вестиций или финансово-промыш-
ленными группами станет акционе-
ром проекта. Акционерное финан-
сирование строительства заводов со-
ставит не менее 20%, остальные 80% 
планируется привлечь от банков и 
вендоров. Как сообщал 

”
Ъ“ (подроб-

но см. номер от 25 мая), у «Ростеха» 
уже есть проект по переработке му-
сора — «Национальный экологиче-
ский оператор», совладельцами ко-
торого являются основатели кино-
театральной сети «Каро Фильм» Олег 
Андреев и Леонид Огородников.

Сжигание отходов является не 
только опасным с экологической точ-
ки зрения, но и самым дорогим из 
распространенных способов избав-
ления от отходов, указывает руко-
водитель токсической программы 
«Гринписа» Дмитрий Артамонов. «До-
казано, что количество энергии, по-
лученной при сжигании мусора, в ра-
зы меньше, чем количество энергии, 
сэкономленной за счет переработки 
отходов»,— добавляет он. Этот про-
ект «не может существовать без суще-
ственных дотаций», уверен предста-
витель «Гринписа». Кроме того, при 
сжигании отходов в воздух попадают 
крайне опасные вещества, такие как 
тяжелые металлы и диоксины, кото-
рые, «по данным научных исследова-
ний, способны спровоцировать рак 
даже в ничтожных концентрациях», 
резюмирует господин Артамонов.

Ранее «Гринпис» объявлял, что 
обратился в Генеральную прокурату-
ру и ФАС с просьбой провести провер-
ку действий губернатора Московской 
области. Организация усмотрела два 
факта нарушения законодательства 
в подписании меморандума о строи-
тельстве в регионе мусоросжигатель-
ных заводов с Hitachi Zosen Inova AG. 
Губернатор «самовольно определил», 
во-первых, сжигание как основной 
метод обращения с отходами, а во-вто-
рых — конкретную компанию, кото-
рая должна будет реализовывать про-
ект, указывает «Гринпис».

Елизавета Макарова, 
Егор  Попов

Белоруссия, получающая из Рос-
сии беспошлинную нефть в об-
мен на поставки бензина, хочет 
вдвое сократить объемы возвра-
та нефтепродуктов — до 1 млн 
тонн. Страна не выполняет обя-
зательства с февраля, но если 
раньше Минэнерго РФ грозило 
ответными мерами в виде сни-
жения поставок нефти, то сей-
час в правительстве уже не ви-
дят в этом проблемы. Эксперты 
пока тоже не считают демарш 
Белоруссии серьезной угрозой 
для российского рынка бензи-
на, но прогнозируют дефицит 
в 2016 году, если Москва не отло-
жит запрет на оборот топлива 
ниже стандарта «Евро-5».

Белоруссия попросила Россию в 
2016 году увеличить поставки бес-
пошлинной нефти до 24 млн тонн, 
сообщил глава Минэнерго РФ Алек-
сандр Новак. Это на 1 млн тонн вы-
ше уровня поставок 2015 года и соот-
ветствует утвержденному в рамках 
межправительственного соглашения 
2014 года графику поставок. По сло-
вам собеседника 

”
Ъ“, знакомого с си-

туацией, Белоруссия хочет получать 
23 млн тонн нефти по трубопроводу, 

а остальное — по железной дороге. 
При этом Минск хочет сократить воз-
врат нефтепродуктов в РФ вдвое, до 
минимально возможного по догово-
ренностям уровня: 1 млн тонн. До это-
го в 2016 году были запланированы 
поставки 2,1 млн тонн. Господин Но-
вак отметил, что российская сторона 
«анализирует это предложение», но 
в Минэнерго не видят «большой про-
блемы в сокращении объема возвра-
щаемых нефтепродуктов, так как из-
начально объем 2,1 млн тонн был не-
сколько завышенным».

Еще полтора месяца назад пред-
ставители министерства звучали ку-
да менее лояльно: именно поставки 
в РФ 1,8 млн тонн бензина в год были 
главным условием того, что Белорус-
сия сможет оставлять себе весь объем 
экспортных пошлин на нефтепродук-
ты из российской нефти. Изначально 
страны договорились, что из общей 
суммы в бюджет республики пойдет 
$1,5 млрд в год, но в ноябре 2014 года 
Минск пожаловался на последствия 
российского налогового маневра, 
оценив свои потери в $1 млрд. После 
этого Россия отдала Белоруссии все 
$2,2 млрд дохода от экспорта. В мае 
из-за резкого падения возврата нефте-

продуктов, вызвавшего в России рост 
цен на бензин, Минэнерго РФ грозило 
Минску сокращением поставок неф-
ти в третьем квартале. Возврат был 
вдвое ниже минимумов по межправ-
соглашению. По данным железнодо-
рожной статистики, белорусские про-
изводители на 16 июля поставили в 
Россию всего 399,7 тыс. тонн бензина, 
хотя годом ранее поставки за январь–
июль составляли 977 тыс. тонн, а в це-
лом за прошлый год — 1,66 млн тонн. 
При этом в самой Белоруссии произ-
водство нефтепродуктов только рас-
тет. В январе–июне страна подняла 
выпуск дизельного топлива на 3,9%, 
до 4,2 млн тонн, бензина — на 2,6%, до 
2,2 млн тонн.

Основная причина желания Бело-
руссии снизить поставки нефтепро-
дуктов в Россию в том, что экспорт сей-
час выгоднее, говорит главный эконо-
мист Vygon Consulting Сергей Ежов. 
По его словам, Минск больше заин-
тересован в наращивании переработ-
ки беспошлинной российской нефти 
(бюджет РФ при этом теряет $130–150 
с тонны). Снижение возврата бензи-
на само по себе не грозит российско-
му рынку дефицитом. В последние го-
ды мощности в РФ значительно выро-

сли, их достаточно для удовлетворе-
ния спроса, который почти не растет, 
полагает эксперт, экономически было 
бы выгодно снизить поставки нефти 
в Белоруссию. Но и российским заво-
дам выгоднее направлять бензин на 
экспорт — и если цены на внутрен-
нем рынке не повысятся, то это мо-
жет в итоге привести к дефициту, как 
в 2011 году, говорит господин Ежов.

Михаил Турукалов из «Аналитики 
товарных рынков» считает, что рынок 
РФ останется профицитным, только 
если правительство сохранит оборот 
«Евро-4». Тогда острой необходимости 
в бензине из Белоруссии может и не 
возникнуть. Если же «Евро-4» будет за-
прещен, то в РФ образуется дефицит 
примерно в 2,5 млн тонн — и имен-
но о таком объеме поставок нужно до-
говариваться с Минском, продолжа-
ет он. По словам эксперта, «если цены 
в России будут привлекательными, 
то белорусы станут поставлять товар 
вне зависимости от обязательств по 
межправсоглашению». Но, как пока-
зал опыт этого года, добавляет госпо-
дин Турукалов, если это невыгодно, 
Минск не будет возвращать бензин.

Ольга Мордюшенко, 
Юрий Барсуков

Нефть ушла и не вернулась
Минск не готов делиться топливом с Москвой

Новый глава Агентства по ипо-
течному жилищному кредито-
ванию (АИЖК) Александр Плут-
ник оптимизирует расходы на 
сопровождение ипотеки. По све-
дениям 

”
Ъ“, сокращения предус-

мотрены в готовящейся новой 
стратегии АИЖК, уже нефор-
мально одобренной правитель-
ством. Сокращения издержек 
продиктованы прошлогодними 
результатами проверки Генпро-
куратуры, утверждают источни-
ки 

”
Ъ“. Впрочем, судя по всему, 

значительно сэкономить на ре-
гиональных партнерах агентст-
ву не удастся.

О том, что новый глава АИЖК 
Александр Плутник разрабатывает 

новую стратегию, в рамках которой 
агентство планирует в том числе со-
кращать издержки за счет региональ-
ной сети, 

”
Ъ“ рассказали источники 

на банковском рынке. В частности, 
планируется отказаться от услуг ре-
гиональных операторов в части со-
провождения выданных по стан-
дартам АИЖК кредитов, передав эти 
функции крупнейшим банкам. По 
словам собеседников 

”
Ъ“, сейчас ве-

дутся переговоры с ВТБ 24, однако 
число банков-партнеров может быть 
увеличено. Такой вариант страте-
гии АИЖК уже получил одобрение 
на уровне первого вице-премьера РФ 
Игоря Шувалова, утверждают источ-
ники 

”
Ъ“. В секретариате господина 

Шувалова от комментариев отказа-

лись, так же поступили и в ВТБ 24. В 
АИЖК подтвердили факт разработ-
ки стратегии. «Детально комменти-
ровать документ, который еще нахо-
дится в работе, мы считаем преждев-
ременным. Стратегия будет опубли-
кована по итогам согласования с фе-
деральными органами власти и ут-
верждения наблюдательным сове-
том»,— заявили в АИЖК.

По словам собеседника 
”
Ъ“ в круп-

ном банке, новое руководство АИЖК 
решило пересмотреть текущие со-
глашения с партнерами из-за про-
шедшей в прошлом году в агентстве 
проверки Генпрокуратуры. Напом-
ним, тогда в Генпрокуратуре посчи-
тали, что на вознаграждения партне-
рам (в основном комиссии за выдачу 

и сопровождение кредитов) АИЖК 
с 2004 по 2013 год потратило необо-
снованно большие средства — 11 мл-
рд руб. (см. 

”
Ъ“ от 14 марта 2014 года). 

При этом, по данным отчетности по 
МСФО, по итогам 2014 года расходы 
АИЖК на комиссии за услуги сервис-
ных агентов составили 1,66 млрд руб.

По оценкам участников рынка, 
всего агентами по сопровождению 
АИЖК выступают около 120 юриди-
ческих лиц. В их обязанности поми-
мо сопровождения ранее выданных 
кредитов могут входить выдача кре-
дитов по стандартам АИЖК, выкуп 
закладных и дальнейшая их пере-
продажа АИЖК.

деловые новости  — с8

АИЖК сэкономит на партнерах
и сотрудниках

В ПРОДАЖЕ С 20 Июля

О КАКОМ БИЗНЕСЕ НЕ ЗНАЕТ 
ГОСУДАРСТВО

ЧТО ЖДЕТ РОССИЮ ПОСЛЕ ВЫХОДА 
ИЗ РЕЦЕССИИ

КАК СОБЫТИЯ НА ВОСТОКЕ 
ПОВЛИЯЮТ НА РОССИЙСКУЮ 
ВАЛЮТУ

ЧТО ТЕПЕРЬ МОЖНО УЗНАТЬ 
О ГРАЖДАНИНЕ  
ИЗ ЕГО КРЕДИТНОЙ ИСТОРИИ
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Мусорные печи растопят деньгами
Заводам по сжиганию отходов потребовалось госфинансирование
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5
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2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Банк России намерен расширить 
круг пользователей своей систе-
мы передачи финансовых сооб-
щений (отечественного аналога 
SWIFT): он получил право оказы-
вать эту услугу не только банкам, 
но и их клиентам-корпорациям. 
Заинтересованность в присоеди-
нении к системе уже проявили 
ряд крупных компаний, в част-
ности Evraz и «Рольф». Будет ли 
участие бизнеса в проекте ЦБ 
массовым, зависит от того, ста-
нет ли российская система основ-
ной, а не резервной для банков, 
обслуживающих корпорации.

О том, что ЦБ получил право оказы-
вать платные услуги по передаче фи-
нансовых сообщений (в рамках систе-
мы-аналога SWIFT, созданного в ЦБ — 

”
Ъ“) юридическим лицам—клиентам 

банков, 
”
Ъ“ рассказала предправления 

НП «Национальный платежный совет» 
(НП НПС) Алма Обаева. «Соответствую-
щая поправка внесена в закон 

”
О Цен-

тральном банке“ в окончание весен-
ней сессии в Госдуме, — отметила 
она.— Появление такой возможности 
еще не анонсировал и сам ЦБ».

До сих пор пользоваться транспорт-
ной системой ЦБ могли в основном 
банки в рамках другого закона «О наци-
ональной платежной системе», частью 
которого принято считать и систему от-
правки финансовых сообщений, уточ-
няет госпожа Обаева. Потребность рос-
сийских корпораций в доступе к систе-
ме ЦБ в публичную плоскость не выно-
силась. В начале года эту тему подняли 
сами компании, и по результатам опро-
са 25 игроков, входящих в Ассоциацию 

корпоративных казначеев, НП НПС на-
правило в ЦБ письмо с просьбой предо-
ставить им доступ к системе. «Этот во-
прос обсуждался в ЦБ на консультатив-
ном совете по вопросам НПС, но выяс-
нилось, что для этого нет соответствую-
щей нормы в законе»,— поясняет Алма 
Обаева. Теперь норма появилась.

Система передачи финансовых со-
общений ЦБ создана в конце 2014 года 
как альтернатива глобальной SWIFT 
на фоне угроз отключения последней 
в рамках западных санкций против 
России для обеспечения бесперебой-
ности взаимодействия отечественных 
банков. С 1 июля ЦБ начал взимать 
плату за свою услугу — 1,5–2,5 руб. в за-
висимости от количества отправляе-
мых сообщений в день. Это меньше, 
чем у SWIFT, где стоимость одного со-
общения составляет €0,03–0,05, или 
1,8–3,1 руб. по курсу ЦБ на 17 июля.

Потребность в доступе к системам 
передачи финансовых сообщений на-
прямую есть у крупных корпораций с 
большим количеством дочерних струк-
тур и обслуживающих банков, отмеча-
ет президент Ассоциации корпоратив-
ных казначеев Владимир Козинец. 
«Многие компании сейчас рассматри-
вают возможность организации едино-
го окна для своего казначейства, из ко-
торого они могли бы в автоматическом 
режиме рассылать большое количест-
во распоряжений в разные банки, а не 
пользоваться банк-клиентом каждого 
из них, в том числе в целях экономии 
человеческих и финансовых ресур-
сов»,— поясняет он. Некоторые из кор-
пораций уже подключились к SWIFT, 
например «Роснефть», ЛУКОЙЛ и Evraz.

Теперь, добавляет господин Кози-
нец, компании «ищут альтернативу и 
планируют опробовать систему Банка 
России». Среди возможных участников 
он называет те же Evraz и ЛУКОЙЛ, а 
также группу «Рольф» (Владимир Кози-
нец возглавляет ее департамент казна-
чейства и управления рисками). Выяс-
нить позицию ЛУКОЙЛа не удалось. В 
Evraz подтвердили, что «принципиаль-
но» компании было бы интересно вза-
имодействовать с данной системой. 
«Но какие-либо сроки сегодня обсу-
ждать преждевременно, так как пока 
неизвестны детали по инфраструктуре 
системы и то, насколько готовы к взаи-
модействию с ней обслуживающие нас 
банки»,— уточнили в компании. «По-
тенциально интересным» называют 
проект и в «Ростехе», оговариваясь, что 
«необходимо изучить все условия».

Эксперты отмечают, что по функци-
оналу система ЦБ еще далека от SWIFT, 
но она развивается. «Мы участвуем в 
проекте и видим, что ЦБ постоянно до-
рабатывает 

”
транспортную“ систему, в 

частности, с точки зрения повышения 
безопасности, проверки валидности 
финансовых сообщений и т. д.,— гово-
рят в Альфа-банке.— С учетом того что 
проект был запущен не так давно, кре-
дитные организации рассматривают 
его больше как резервный межбанков-
ский канал обмена финансовыми со-
общениями». Рассматривать этот ка-
нал в качестве основного для внутри-
российского трафика в банках смогут 
только после накопления достаточной 
статистики успешных трансакций в 
автоматическом режиме.

Ольга Шестопал

ЦБ займется большим бизнесом
У российских корпораций появилась альтернатива SWIFT

Западные инвесторы стреми-
тельно покидают рынки разви-
вающихся стран. За минувшую 
неделю они вывели из фондов, 
инвестирующих на этих рынках, 
$6,6 млрд, и большую часть из 
Китая. Инвесторы опасаются за 
состояние китайской экономи-
ки, поэтому сокращают вложе-
ния в активы развивающихся 
стран. В числе пострадавших ока-
зался и российский фондовый 
рынок, с которого инвесторы 
вывели $35,4 млн.

После недельного перерыва ме-
ждународные инвесторы начали аг-
рессивно выводить инвестиции с раз-
вивающихся рынков, свидетельству-
ют данные Emerging Portfolio Fund 
Research (EPFR). За неделю, закончив-
шуюся 15 июля, фонды, инвестици-
онная политика которых ориентиро-
вана на emerging markets, потеряли 
$6,6 млрд. Это максимальный объем 
выведенных средств с начала июня 
(тогда инвесторы забрали $9,3 млрд, 
см 

”
Ъ“ от 17 июня) и второй по величи-

не в этом году. На предыдущей неделе 
результат был совершенно иной — 
приток составил $10,2 млрд. Отток 
средств зафиксировали почти все 
страновые фонды, при этом большая 
часть средств ($5,5 млрд) была выведе-
на из Китая. На предшествующей не-
деле инвесторы активно возвращали 
средства на китайский рынок, вло-
жив $12,6 млрд.

Пессимистичным настроениям у 
инвесторов способствовало ухудше-
ние ожиданий относительно пер-
спектив роста китайской экономики. 
По данным июльского опроса пор-
тфельных управляющих, проведен-
ного Bank of America Merrill Lynch, 
62% респондентов ожидает замедле-
ния темпов роста китайской эконо-
мики в ближайшие 12 месяцев. К то-
му же восемь из десяти управляющих 

полагают, что рост ВВП Китая не пре-
высит 6% к 2018 году. Текущие темпы 
роста экономики уже не оправдыва-
ют высокие оценки китайских ком-
паний. «В результате бурного роста с 
июня 2014 по июнь 2015 года на ки-
тайском рынке надулся классиче-
ский 

”
пузырь“ — большинство бумаг 

стали невероятно переоценены. Этот 
пузырь на фоне ухудшения перспек-
тив экономического роста начал сду-
ваться»,— отмечает аналитик UFG 
Wealth Management Алексей Пота-
пов. За это время индекс Shanghai 

Composite вырос более чем в 2,5 раза, 
достигнув к середине июня истори-
ческого максимума 5178 пунктов. Од-
нако за последние четыре недели он 
потерял более 23%, опустившись ни-
же уровня 4000 пунктов.

В этих условиях инвесторы стре-
мятся снизить свои риски, в том чи-
сле путем вывода активов с рынков 
развивающихся стран. По данным 
опроса Bank of America Merrill Lynch, 
акции мировых развивающихся 
рынков остаются самым непопуляр-
ным активом, и их доля в портфелях 
достигла 16-месячного минимума. 
По словам директора по анализу фи-
нансовых рынков и макроэкономи-
ки «Альфа-Капитала» Владимира Бра-
гина, китайская экономика, являясь 
второй по величине в мире, является 
нетто-импортером сырья, тогда как 
ключевыми экспортерами сырья яв-
ляются развивающиеся страны, в том 
числе Россия. По данным EPFR, за ми-
нувшую неделю инвесторы вывели с 

российского рынка акций $35,4 млн, 
при этом за восемь недель инвесторы 
забрали из России $429 млн, отмеча-
ют аналитики Газпромбанка. «Минув-
шая неделя была полна негативных 
событий для России: это не только 
мощная 

”
просадка“ китайского рын-

ка, но и успешные переговоры по 
иранской ядерной программе. Как 
следствие, наблюдаем отрицатель-
ное сальдо по российским фон-
дам»,— отмечает портфельный 
управляющий ИГ «Тринфико» Фарит 
Закиров.

Впрочем, эксперты полагают, что 
вывод средств из развивающихся 
стран может замедлиться или сме-
ниться притоком. Этому могут способ-
ствовать меры, принятые властями 
Китая для удержания фондового рын-
ка от дальнейшего снижения, отмеча-
ет начальник аналитического управ-
ления «Ингосстрах-Инвестиции» Евге-
ния Воробьева. По данным агентства 
Bloomberg, за последние недели для 
обеспечения ликвидностью власти 
страны выделили 2,5–3 трлн юаней ( 
$400–500 млрд). «Вливание ликвидно-
сти может поддержать не только ки-
тайский фондовый рынок, но и рын-
ки других развивающихся стран, и 
России в том числе», — считает госпо-
дин Воробьев. Однако приток средств 
не будет продолжительным. «Падение 
китайского рынка акций удалось оста-
новить, рынок стабилизировался. Но 
пузырь никуда не делся»,— отмечает 
Алексей Потапов.

Виталий Гайдаев

Бегство  
от китайского пузыря
Инвесторы спешно покидают развивающиеся рынки

Держатели облигаций проблем-
ного Связного банка отказались 
от плана реструктуризации, ко-
торый предполагал погашение 
долга в течение двух лет. В банке, 
между тем, совсем не уверены, 
что смогут вовремя погасить об-
лигации, по которым должны 
расплатиться уже 6 августа. В ре-
зультате фактически единствен-
ным шансом для инвесторов по-
лучить свои средства в срок ста-
новится санация Связного бан-
ка, вокруг перспектив которой 
все еще остается масса вопросов.

В пятницу Связной банк (142-е ме-
сто по размеру активов, по данным 
«Интерфакс-ЦЭА») сообщил, что дер-
жатели его облигаций (со сроком пога-
шения 6 августа) не согласились на ре-
структуризацию, которую предлагал 
банк. Для одобрения реструктуриза-
ции было необходимо 762,9 тыс. голо-
сов (из 1,01 млн в целом), при этом в со-
брании владельцев облигаций, про-
шедшем 15 июля, приняли участие 
инвесторы с 315,6 тыс. голосов. Из них 
за предложенную реструктуризацию 
было отдано 210,1 тыс. голосов, про-
тив — 105,4 тыс.

Вопрос о продлении срока был под-
нят в начале лета (см. 

”
Ъ“ от 8 июня). 

Предполагалось увеличить срок обра-
щения облигаций на два года. При 
этом бумаги становились амортизиру-
емыми: 25% от объема задолженности 

выплачивались бы 6 августа 2015 года, 
35% — через год (4 августа 2016 года) и 
оставшиеся 40% — через два года (3 ав-
густа 2017 года). Кроме того, купонные 
выплаты производились бы раз в 
квартал (а не раз в полугодие, как сей-
час), а ставка купона рассчитывалась 
бы как ключевая ставка Банка России 
(на данный момент 11,5%) плюс 3%.

В Связном банке не уверены, что 
смогут теперь выполнить обязательст-
ва перед инвесторами, тем не менее 
однозначно о дефолте все же стараются 
не говорить. «Это зависит от ряда фак-
торов, таких как ликвидность банка, 
капитал, действия регулятора»,— ука-
зывает глава банка Евгений Давыдо-
вич. На 1 июля «Связной» имел отрица-
тельный базовый и основной капитал, 
а норматив общей достаточности ка-
питала — 4,77% (по требованиям ЦБ — 
минимум 10%). Объем высоколиквид-
ных активов, средств на денежных и 
корреспондентских счетах на 1 июля 
составлял менее 300 млн руб., объем 
ценных бумаг — менее 20 млн руб. 
«Впрочем, все ценные бумаги заложе-
ны в ЦБ, продать их банк не может. А 
объем высоколиквидных активов не 
выглядит комфортным для обслужи-
вания долга, поскольку необходим в 
том числе для обеспечения операци-
онной деятельности банка»,— поясня-
ет аналитик БКС Юлия Мельцова.

Господин Давыдович уточнил, что 
вопрос с погашением будет решаться 

за счет собственных ресурсов банка, 
то есть без привлечения помощи от 
нового акционера. Акционер банка 
— владелец инвестиционно-консал-
тинговой группы Solvers Олег Малис 
— от комментариев отказался. Ситуа-
ция может быть связана с планами 
по санации Связного банка при уча-
стии «Ренессанс Кредита» Михаила 
Прохорова (см. 

”
Ъ“ от 18 июня). Но по-

ка ФАС не согласовала ходатайство 
банка «Ренессанс Кредит» о покупке 
Связного банка — в прошлый чет-
верг служба заявила о продлении 
срока рассмотрения.

Именно расчетом на санацию 
можно объяснить действия инвесто-
ров. «Если у банка отзовут лицензию, 
держатели облигаций станут креди-
торами третьей очереди — шансы 
вернуть свои инвестиции будут ма-
лы. Если же банк будет санирован, так 
или иначе долг будет реструктуриро-
ваться»,— говорит партнер компании 
«Яковлев и партнеры» Игорь Дубов. 
Однако риск, что банк может лишить-
ся лицензии, все еще сохраняется. 
Раньше проблемы банков с таким ко-
личеством клиентов достаточно опе-
ративно решались с помощью сана-
ции, отмечает аналитик Райффайзен-
банка Денис Порывай, но если поли-
тика ЦБ изменилась, кредиторам 
придется разделить как минимум 
часть рисков банка.

Мария Яковлева

Связной не вышел в срок
Инвесторы банка отказались растянуть долг по облигациям

За свою работу агенты по сопрово-
ждению получают комиссию — в сред-
нем 0,7% годовых от сопровождаемого 
портфеля, за выдачу кредитов по стан-
дартам АИЖК — 0,5% годовых. То есть 
таким решением региональные опера-
торы могут лишиться значительной ча-
сти своего дохода. По словам гендирек-
тора по финансам Краснодарского ре-
гионального оператора АИЖК Алек-
сандра Спасова, если регоператор за-
нимается только выдачей и сопрово-
ждением кредитов по стандартам 
АИЖК, доходы от сопровождения ипо-
теки составляют более 50% всей зараба-
тываемой им прибыли. А значит, отказ 
от сопровождения в этом случае факти-
чески делает работу нерентабельной, 

указывает он. Руководитель Санкт-Пе-
тербургского регионального операто-
ра АИЖК Владислав Назаров отмечает, 
что «в случае, если регоператор не успе-
ет диверсифицировать свой бизнес и 
будет вынужден прекратить свою дея-
тельность из-за резкого падения дохо-
дов, в некоторых регионах физические 
лица на время смогут оказаться без до-
ступа к социальной ипотеке, выдавае-
мой по программам АИЖК». Впрочем, 
значительно сэкономить на комиссиях 
за сопровождение АИЖК, судя по все-
му, не получится. По данным 

”
Ъ“, ко-

миссия за услуги, взимаемая банками, 
будет даже более высокой — не менее 
1% годовых от объема сопровождаемо-
го портфеля. На текущий момент кре-
дитный портфель АИЖК оценивается в 
сумму около 200 млрд руб. Таким обра-

зом, новым партнерам придется вы-
плачивать 2 млрд руб. комиссионных. 
«Работать за меньшую стоимость банки 
попросту не согласятся, так как для них 
это будет нерентабельным»,— указыва-
ет собеседник 

”
Ъ“ в банке из топ-15. 

Вместе с тем перевод сопровождения 
по кредитам на сторонние банки по-
зволит АИЖК сократить до 200 человек 
персонала, а это порядка четверти всех 
сотрудников агентства, указывает со-
беседник 

”
Ъ“, знакомый с ситуацией. С 

учетом того что на вознаграждение со-
трудников, согласно отчетности по 
МСФО, в 2014 году было потрачено 
2,27 млрд руб., такое сокращение по-
зволит компенсировать излишне упла-
чиваемую банкам комиссию.

Валерия Францева,  
Юлия Локшина

АИЖК сэкономит на партнерах

Крупнейший международный 
регистратор Computershare про-
дает российскую часть бизнеса 
российским бизнесменам во гла-
ве с гендиректором регистратора 
Р.О.С.Т. Олегом Жизненко. Ранее 
основным претендентом на по-
купку называлась Московская 
биржа. Участники фондового 
рынка оценивают нынешний 
 вариант сделки более позитивно, 
так как переход актива к незави-
симым инвесторам не навредит 
конкуренции на рынке.

В пятницу один из ведущих между-
народных регистраторов, Computer-
share, сообщил на официальном сай-
те о достижении договоренности по 
продаже российского бизнеса незави-
симым инвесторам. «Основной при-
чиной данной сделки является вола-
тильная бизнес-среда для иностран-
ных компаний в России»,— говорит-
ся в пресс-релизе компании. Инвесто-
рами выступили Олег Жизненко, в 
настоящее время являющийся генди-
ректором крупнейшего российского 
регистратора Р.О.С.Т., и Иван Тырыш-
кин, заместитель председателя сове-
та директоров НП РТС. Их партне-
рами стали депутат Госдумы Олег 
 Савченко и совладелец Европейской 
подшипниковой корпорации Алек-
сандр Москаленко. По словам Олега 
Жизненко, «каждый из участников 
сделки получил 25-процентный па-
кет». Стоимость сделки Computer-
share и новые владельцы компании 
не раскрывают. Ранее источники 

”
Ъ“ 

в крупных компаниях-регистраторах 
на рынке оценивали стоимость ком-
пании в 2 млрд руб.

• ЗАО «Компьютершер регистратор» 
входит в международную группу 
Computershare (с головной структу-

рой в Австралии). Работает на рос-
сийском фондовом рынке с 1996 года 
и занимает второе место (после реги-
стратора Р.О.С.Т.) среди регистрато-
ров с рыночной долей 9%. Ведет рее-
стры акционеров более 4 тыс. компа-
ний, среди которых «Норильский ни-
кель», ЛУКОЙЛ, «Аэрофлот», НОВАТ-
ЭК, «Уралкалий», сотовые операторы 
«большой тройки».
Участники рынка считают, что при-

чиной продажи российского бизнеса 
Computershare стало желание властей 
ограничить деятельность иностран-
ных регистраторов в России. Так как 
«Компьютершер» был единственным 
иностранным игроком на этом рын-
ке, фактически речь шла именно о 
нем. В октябре прошлого года по ини-
циативе председателя комитета Госду-
мы по вопросам собственности Сер-
гея Гаврилова рабочая группа с участи-
ем представителей Минфина, ЦБ, Рос-
финмониторинга и силовых ведомств 
провела обсуждение вопроса о дея-
тельности регистраторов с иностран-
ным капиталом в свете национальной 
безопасности. Господин Гаврилов на-
стаивал на запрете деятельности в Рос-
сии «дочек» иностранных регистрато-
ров и говорил, что вести реестры ак-
ционеров системообразующих рос-
сийских эмитентов должны регистра-
торы, контролируемые государством 
(см. 

”
Ъ“ от 10 ноября 2014 года). Тогда 

же возникли разговоры о продаже 
«Компьютершер». В начале этого года 
среди основных кандидатов на покуп-
ку «Компьютершер» источники 

”
Ъ“ на-

зывали Московскую биржу (см. 
”
Ъ“ от 

28 января). По словам зампреда совета 
директоров Профессиональной ассо-
циации регистраторов, трансфер-
агентов и депозитариев Петра Ланско-
ва, в конечном итоге биржа подошла к 

вопросу с точки зрения бизнеса и, оце-
нив дополнительные возникающие 
риски, отказалась от покупки.

Тот факт, что новыми владельцами 
стали частные инвесторы, а не гос-
структура, участники рынка воспри-
няли позитивно. Переход крупнейше-
го регистратора к бирже и Националь-
ному расчетному депозитарию мог бы 
поставить одного игрока в неравные 
условия по отношению к другим 
участникам рынка. Опрошенные экс-
перты тогда опасались, что крупней-
шие компании обяжут держать рее-
стры и отчитываться в одном депози-
тарии и регистраторе. «Состоявшаяся 
сделка приведет к тому, что на рынке 
появится игрок, не связанный с опре-
деленными финансовыми группами, 
что пойдет только на пользу конкурен-
ции среди регистраторов»,— считает 
Петр Лансков.

Эксперты не исключают в дальней-
шем слияния регистраторов Р.О.С.Т. и 
«Компьютершер». «Возможно, первое 
время компании будут существовать 
автономно, однако, на мой взгляд, лю-
бая покупка совершается с расчетом 
на получение выгоды от синергии 
впоследствии»,— считает собеседник 

”
Ъ“ в одном из регистраторов. Впро-

чем, другие опрошенные эксперты от-
мечают, что, возможно, Олег Жизнен-
ко, не являясь единственным акцио-
нером, не будет вмешиваться в бизнес 
компании и приобрел ее просто как 
перспективный актив. Сам господин 
Жизненко уверяет, что «руководство 
компании и бизнес-модель меняться 
не будут». По поводу планов на буду-
щее он призывает не торопиться: «У 
нас есть возможность изучить различ-
ные варианты дальнейшего развития 
компаний».

Любовь Царева

«Компьютершер» сменил регистрацию
Контроль над компанией перешел к частным российским инвесторам

с7

6,6 миллиарда долларов  
вывели за минувшую неделю инвесторы  
из фондов emerging markets

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

ЦИТАТА

В уставный капитал АИЖК  
за 18 лет направлено более  
95 млрд руб., однако его дея
тельность не оказала положи
тельного влияния на развитие  
российского ипотечного рынка 
жилья
— Юрий Чайка, 
генеральный прокурор РФ,  
выступление в Совете федерации  
29 апреля
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Итоги первого полугодия пока-
зали, за счет чего России удает-
ся, вопреки прогнозам, поддер-
живать пусть и небольшой, но 
рост добычи нефти. Участни-
ки рынка наращивают инвести-
ции в бурение скважин, несмо-
тря на санкции и падение цен 
на нефть. Лидерами стали «Баш-
нефть» и «Роснефть». Последняя 
пытается справиться с сокра-
щением добычи в Западной Си-
бири и компенсировать низкие 
объемы бурения в 2014 году. Экс-
перты отмечают, что удержать 
уровень добычи поможет и ввод 
крупных месторождений, основ-
ные инвестиции по которым 
уже сделаны.

Объем эксплуатационного буре-
ния на нефть в России вырос в первом 
полугодии на 10,3%, сообщил глава 
Минэнерго Александр Новак. По его 
словам, пока ни одна крупная рос-
сийская нефтекомпания не сообщала 
о планах сократить добычу в этом го-
ду, несмотря на падение цен на нефть 
и санкции. Господин Новак признал, 
что определенные риски сниже-
ния добычи существуют, но указал, 
что, несмотря на это, в этом году до-
быча продолжает расти. По данным 
ЦДУ ТЭК, за первое полугодие добы-

ча нефти и газового конденсата уве-
личилась на 1,2%, до 260,9 млн тонн.

В 2014 году Россия добыла 
526,75 млн тонн нефти — рекорд со 
времен распада СССР. В то же время 
аналитики и участники рынка жда-
ли, что в 2015 году добыча снизится 
из-за недостаточных темпов бурения 
на старых месторождениях. Но выяс-
нилось, что даже при текущих ценах 
на нефть (около $56 за баррель Urals) 
«в России по-прежнему очень много 
скважин, которые выгодно бурить», 
говорит источник 

”
Ъ“ в одной из 

крупных компаний. Падение цен на 
нефть в основном ударило по бюдже-

ту, а не по компаниям, а ослабление 
рубля обеспечило нефтяникам рост 
рублевой выручки. Поскольку расхо-
ды на бурение рублевые, у компаний 
достаточно средств на это, к тому же 
нефтяники добились снижения или 
фиксации цен на услуги подрядчи-
ков, говорят собеседники 

”
Ъ“.

Рост объемов бурения подтверди-
ли в «Башнефти»: на ее месторождени-
ях в январе—июне пробурено 55 экс-
плуатационных скважин — на 44,7% 
больше, чем в первом полугодии 2014 
года. Объем проходки в эксплуатаци-
онном бурении вырос на 62,5%, до 
186,1 тыс. м. Рост объемов бурения со-
ответствует бизнес-плану, заявляют 
в «Башнефти», уточняя, что в 2014 го-
ду проходка в эксплуатационном бу-
рении выросла на 149%, до 272 тыс. м. 
В других нефтекомпаниях коммента-
риев не предоставили.

Валерий Нестеров из Sberbank 
Investment Research добавляет, что 
высокие темпы роста бурения во мно-
гом связаны с эффектом низкой базы 
у «Роснефти». Компания сравнитель-
но мало бурила в 2014 году, поскольку 
перестраивала отношения с подряд-
чиками: просила их снизить цены и 
отказалась от услуг Eurasia Drilling, на 
которую приходилось четверть зака-
зов. «Теперь 

”
Роснефть“ восстанавли-

вает объем бурения»,— поясняет ана-
литик. За пять месяцев компания дей-
ствительно увеличила проходку в экс-
плуатационном бурении в 1,3 раза, но 
пока ее добыча нефти сократилась по 
итогам полугодия на 0,8%, до 94 млн 
тонн. «Основное падение идет по 

”
Юганскнефтегазу“ и месторождени-

ям ТНК-ВР»,— говорит собеседник 
”
Ъ“ 

в отрасли. ЛУКОЙЛ и «Газпром нефть», 
наоборот, снижают эксплуатацион-
ное бурение при незначительном ро-
сте добычи. Господин Нестеров уточ-
няет, что общая проходка может сни-
жаться за счет роста доли более эффек-
тивного горизонтального бурения.

«Пока нефтяники снимают сливки, 
добыча идет при низком коэффици-
енте извлечения нефти, то есть каче-
ство запасов ухудшается»,— отмечает 
аналитик, указывая на то, что уже сей-
час добыча растет прежде всего за счет 
сегмента небольших нефтекомпаний 
и газового конденсата. Но инерция 
уже сделанных инвестиций страхует 
от резкого снижения добычи: напри-
мер, в 2016 году ЛУКОЙЛ должен вве-
сти крупное месторождение имени 
Филановского, «Газпром нефть» — Но-
вопортовское месторождение и сов-
местно с «Роснефтью» Мессояху.

Юрий Барсуков,  
Ольга Мордюшенко

Бурение и труд всё перетрут
Нефтяники активно инвестируют в скважины

Процесс отказа от импорта россий-
ской энергии начался в апреле, ког-
да Киев решил не признавать импор-
том поставки из РФ в ДНР и ЛНР, утвер-
ждает источник 

”
Ъ“ в Минэнерго Ук-

раины. Россия согласилась не учиты-
вать эти объемы при формировании 
счета для Украины (см. 

”
Ъ“ от 8 июля).

Отказу от импорта могли помочь 
также погода (летом энергопотребле-
ние падает) и нормализация ситуа-
ции с углем: с апреля в ДНР и ЛНР со-
общали об активных поставках на Ук-

раину. Источник 
”
Ъ“, знакомый с си-

туацией, говорит, что сейчас с тер-
ритории этих республик поступа-
ет примерно 20–25 тыс. тонн угля в 
день (600–700 тыс. тонн в месяц). По 
его словам, ТЭС на Украине в сутки 
сжигают примерно 70 тыс. тонн (в 
прошлый отопительный сезон — 75–
90 тыс. тонн), из которых 50 тыс. тонн 
— местный уголь марки «Г», а 20 тыс. 
тонн — импорт марок «А» и «Т».

Но без прекращения боев и восста-
новления железнодорожного сооб-
щения топлива в осенне-зимний пе-
риод будет не хватать, считает собе-
седник 

”
Ъ“. На складах накоплен за-

пас угля в 1,62 млн тонн, сообщали в 
Минэнерго Украины 7 июля, к нача-
лу отопительного сезона планирует-
ся увеличить его на 1,2–1,3 млн тонн. 

Через порты можно получать всего до 
450 тыс. тонн угля в месяц, указыва-
ет источник 

”
Ъ“, а импорта энергоу-

гля из России, который может дости-
гать 600 тыс. тонн в месяц, по его дан-
ным, сейчас нет. Но данные ЦДУ ТЭК 
РФ опровергают это: за январь—май 
Украине поставлено 1,23 млн тонн 
энергоугля.

Александр Новак ожидает возоб-
новления поставок в отопительный 
сезон, когда вырастет энергопотре-
бление: прошлой зимой лимит по-
ставок достигал 1,5 ГВт. Технически в 
энергосистему Украины может пере-

текать до 2,5 ГВт, но дефицит в холод-
ный период может составить 6 ГВт, ут-
верждает один из собеседников 

”
Ъ“. 

Киев рассчитывает на теплую зиму 
без серьезных пиков потребления и 
закупки угля на неподконтрольных 
территориях, отмечает сопредседа-
тель Фонда энергетических стратегий 
Украины Дмитрий Марунич. Но если 
пики будут, уточняет он, ради спасе-
ния энергосистемы придется времен-
но отключать часть потребителей. Это 
будет экспериментальная зима, пола-
гает эксперт, которая продемонстри-
рует, насколько Украина может обой-
тись без российской энергии.

Анастасия Фомичева,  
Анатолий Джумайло,  
Юрий Барсуков;  
Янина Соколовская, Киев

Украина нашла себе 
теплый уголь

ЦИТАТА

Мы (Россия и Саудовская  
Аравия.— ”Ъ“) сходимся в том,  
что не нужно искусственно  
сокращать добычу
— Александр Новак,
министр энергетики РФ, о ситуации 
на нефтяном рынке, 17 июля

Допэмиссия государственного 
электросетевого холдинга «Рос-
сети» может увеличить его ка-
питал на 40%. Государство вне-
сет в «Россети» не только 32 млрд 
руб. в виде ОФЗ, но и 7 млрд руб. 
на сети для чемпионата мира 
по футболу, свои доли в дочер-
них компаниях холдинга и под-
водный кабель на Валаам. Ак-
ционером «Россетей» станет 
и дочерняя Федеральная сете-
вая компания (ФСК): она выку-
пит акции на сумму более 6 млрд 
руб., а средства холдинг может 
использовать на покрытие про-
блемных долгов распредсетевых 
компаний перед ФСК.

«Россети» могут провести «боль-
шую допэмиссию», в рамках которой 
уставный капитал холдинга увели-
чится почти на 40%. Ее объем соста-
вит 64,4 млрд обыкновенных акций 
номиналом 1 руб. (сейчас уставный 
капитал — 163,2 млрд акций, 2 мл-
рд штук привилегированных), пра-
вительство дало директиву предста-
вителям государства в совете дирек-
торов «Россетей», сообщил в пятни-
цу «Интерфакс» и подтвердили 

”
Ъ“ 

источники, знакомые с ситуацией. В 
Минэнерго 

”
Ъ“ также сообщили о вы-

ходе директив для совета директоров 
холдинга по повестке внеочередного 
собрания акционеров. В «Россетях» от 
комментариев отказались.

Исходно допэмиссия предназна-
чалась для докапитализации про-
блемного «Ленэнерго»: государст-
во, владеющее 85,3% акций холдин-
га, должно было внести в «Россети» 
ОФЗ на 32 млрд руб. (см. 

”
Ъ“ от 15 ию-

ня). Но теперь «Россети» могут полу-
чить дополнительные средства и ак-
тивы. Так, через эту допэмиссию хол-
динг получит около 7 млрд руб. на 
строительство сетей для чемпиона-
та мира по футболу 2018 года (средст-
ва дальше пойдут на выкуп допэмис-
сий «Янтарьэнерго» и МРСК Волги). 
Кроме того, Росимущество передаст 
«Россетям» оставшиеся у государства 
миноритарные доли в дочерних ком-
паниях холдинга, в частности, «Куба-
ньэнерго» (7,36% акций), МРСК Цент-
ра (0,5%), МРСК Центра и Приволжья 
(около 0,01%), МРСК Сибири (0,06%) 
и других сетевых компаниях. Также 
на акции обменяют «олимпийские» 
сети, построенные в районе Сочи, 
и сети Валаама (подводный кабель 
к острову в 2009 году провела Феде-
ральная сетевая компания, сейчас 
входящая в «Россети»). 

В рамках допэмиссии предусмо-
трена возможность пропорциональ-
ного выкупа долей миноритариями. 
Но они вряд ли будут участвовать: 
акции на бирже торгуются значи-
тельно ниже номинала (0,48 руб. за 
штуку), полагает Михаил Расстри-
гин из «ВТБ Капитала». Факторов 

возможного значительного роста 
котировок аналитик не видит.

Отдельным пунктом допэмиссии 
стало внесение денег «для улучше-
ния финансово-экономического со-
стояния группы». Речь идет, в частно-
сти, о схеме зачета долгов распред-
сетевых компаний «Россетей» перед 
ФСК. Последняя купит в рамках до-
пэмиссии акции более чем на 6 мл-
рд руб. за счет собственных средств, 
получив порядка 3% от увеличенно-
го уставного капитала материнской 
компании. Деньги должны пойти на 
закрытие задолженности МРСК Се-
веро-Запада, «Нурэнерго» и других 
структур холдинга.

Отношения между головной 
структурой и ФСК в последнее вре-
мя достаточно напряженные: напри-
мер, дочерняя компания фактиче-
ски отказалась включать свое казна-
чейство в единое казначейство «Рос-
сетей», что в холдинге считали невы-
полнением директивы Росимущест-
ва (см. 

”
Ъ“ от 8 июля). Сейчас в ФСК 

”
Ъ“ сообщили, что глава компании 

Евгений Муров (входит в СД «Россе-
тей») по вопросу повестки собрания 
по допэмиссии будет голосовать «в 
соответствии с директивой». Источ-
ник 

”
Ъ“ поясняет, что «ФСК стратеги-

чески смотрит на обмен долга 
”
Россе-

тей“ на долю в их капитале». Госпо-
дин Расстригин считает схему ком-
промиссной: хотя рыночная стои-

мость акций будет ниже, чем объем 
погашаемого долга, но объемы и сро-
ки возврата долгов не ясны, а бумаги 
можно монетизировать.

Анастасия Фомичева,  
Владимир Дзагуто

Долги в обмен на акции
ФСК вместо денег получит долю в «Россетях»

Кипрская Kazington Limited 
(по неофициальным данным, 
подконтрольна Олегу Дерипа-
ске), по сути, удовлетворила 
часть требований миноритари-
ев группы ГАЗ Prosperity Capital 
Management. Prosperity c 2013 
года судится с членами совета 
директоров группы, которые 
в 2010 году одобрили невыгод-
ную, по мнению миноритари-
ев, сделку по продаже Kazington 
в рассрочку 7% акций группы. 
Кипрская компания в июне все 
же выплатила структурам ГА-
За более 1 млрд руб. за пакет, 
включая проценты за рассроч-
ку. Но Prosperity считает, что 
и  цена сделки была занижена 
на 480 млн руб., с чем в группе 
ГАЗ пока не соглашаются.

Дочерняя компания группы ГАЗ 
«ГАЗ-резерв» получила возмеще-
ние убытков от беспроцентной от-
срочки оплаты более 7% квазиказ-
начейских акций ГАЗа, проданных 
в 2010 году кипрской Kazington 
Limited (конечный бенефициар, по 
неофициальным данным, Олег Де-
рипаска). Об этом рассказали 

”
Ъ“ в 

Prosperity Capital Management (ми-
норитарий группы ГАЗ, владеет 7% 
уставного капитала) Александра 
Браниса. 61,05% группы ГАЗ принад-
лежит «Русским машинам» господи-
на Дерипаски.

Сделка была закрыта в 2012 го-
ду, Kazington должна была запла-
тить за акции 814 млн руб., но толь-
ко в октябре 2014 года и без каких-
либо процентов за рассрочку. Впро-
чем, и в прошлом году выплата не 
произошла. Входящие в Prosperity 
фонды Lancrenan Investments 
Ltd, Medvezhonok Holdings Ltd и 
Protsvetaniye Holdings Ltd в октябре 
2013 года подали иск к членам совета 
директоров группы ГАЗ, входившим 
в него в 2010 году и одобрившим сдел-
ку. Тогда в него входили, в частности, 
Бо Андерссон (ныне глава АвтоВАЗа) 
и Зигфрид Вольф (сейчас глава сове-
та директоров ГАЗа). Фонды требова-
ли возместить убытки от беспроцент-
ной рассрочки, а также настаивали 
на компенсации убытков от невыгод-
ной сделки. По мнению истцов, цена 
акций была занижена на 40% от сред-
невзвешенной цены на торгах на РТС 
30 сентября 2010 года, которая состав-
ляла 1,3 млрд руб. 

Как рассказали в Prosperity Capital 
Management, несмотря на то что су-
дебного решения еще нет, в апреле 
Kazington начала выплачивать «ГАЗ-
резерву» проценты по сделке и к сере-
дине июня выплатила весь объем (214 
млн руб.), а также саму стоимость ак-
ций — 814 млн руб. Таким образом, от 
претензии по выплате процентов ми-
норитарии отказались, сообщил со-
директор Prosperity Роман Филькин, 

но продолжают оспаривать саму стои-
мость пакета акций. По их подсчетам, 
компенсация убытков от невыгодной 
сделки составляет около 480 млн руб. 
Следующее заседание по делу состо-
ится 3 сентября. В группе ГАЗ с претен-
зиями не согласны и говорят, что на 
цену и условия сделки повлияло то, 
что пакет акций находился в залоге у 
банков, выдавших компании синди-
цированный кредит (как группа дого-
ворилась с банками о продаже зало-
женного имущества, не поясняется). 
В 2010 году группа ГАЗ взяла кредит на 
39,3 млрд руб. на пять лет у 22 россий-
ских и зарубежных банков — в син-
дикат входили Сбербанк, ВТБ, Альфа-
банк, «Юникредит», «Уралсиб», Райф-
файзенбанк и другие банки.

Партнер и глава корпоратив-
ной практики юридической фирмы 
Goltsblat BLP Антон Ситников согла-
шается, что с учетом того, что акции 
находились в залоге, оценить их ры-
ночную стоимость сложно. Но парт-
нер и глава корпоративной практи-
ки адвокатского бюро «Линия права» 
Руслан Нагайбеков с этим не согласен. 
Он полагает, что оценить пакет в зало-
ге у банков не проблематично, у оцен-
щиков для этого есть определенные 
коэффициенты. По его мнению, шан-
сы выиграть у миноритариев есть, но 
все будет зависеть от независимой 
экспертизы.

Яна Циноева

Группе ГАЗ заплатили за рассрочку
Но миноритарии продолжают оспаривать цену продажи 7% акций

 4,66 миллиарда рублей
составила выручка «Интер РАО»  
от поставок электроэнергии на Украину  
в первом полугодии

с1
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«Сейчас такой рынок, найти арендато-
ра в помещение под отделку очень труд-
но»,— отмечает один из собеседников 

”
Ъ“.

По оценкам управляющего директора 
Avica Property investors Наталии Тишен-
дорф, стоимость «Меркурия» с учетом пер-
спектив всего «Сити» не превышает 
$650 млн. На презентации башни в 2012 
году Игорь Кесаев говорил, что ее строи-
тельство обошлось ему в $1 млрд. В 2008 
году директор управления финансирова-
ния строительных проектов Сбербанка 
Алексей Чувин в одном из интервью заяв-
лял, что девелопер башни «Меркурий» в 
ММДЦ является их заемщиком — ему был 
выдан кредит на $300 млн. Окончатель-
ную сумму долга ни заемщик, ни креди-
тор не называют. Источник 

”
Ъ“, знакомый 

с проектом, знает, что сумма долга по не-
му превышает $400 млн.

«Вариантов финансирования, кроме 
привлечения банковского кредита, мно-
го. Можно строить на собственные средст-
ва, можно привлекать частные инвести-
ции, стороннее финансирование»,— пе-

речисляет девелопер одной из башен в 
«Москва-Сити». Строить коммерческую 
недвижимость выгоднее на заемные сред-
ства. «Их стоимость ниже доходности на 
собственный капитал, которая в девелоп-
менте достигает 25–30%, иногда выше»,— 
напоминает директор департамента фи-
нансовых рынков и инвестиций Knight 
Frank Алан Балоев.

Независимо от соотношения долга и 
собственных средств банки предпочита-
ют возвращать деньги, а не забирать за-
логи. Этим, по словам участников рын-
ка, текущий кризис отличается от пре-
дыдущего. В прошлый кризис 2008–2009 
годов госбанки, как основные кредито-
ры строек в «Москва-Сити», стали круп-
ными владельцами недвижимости в 
ММДЦ: Сбербанку за долги отошли 
60 тыс. кв. м в небоскребе «Город столиц» 
(289 тыс. кв. м, девелопер Capital Group), 
которые он продал осенью 2011 года 
компании «Инвестпром». Eurasia Tower 
— ее собственник Павел Фукс не мог об-
служивать кредит на $175,3 млн, залогом 
по которому была башня (позже права 
требования по нему выкупила «Нафта 

Москва» Сулеймана Керимова). ВТБ пере-
шло 60 тыс. кв. м в башне «Федерация» 
(сейчас у Aeon Романа Троценко), банк 
занял площади самостоятельно.

Сейчас заемщику стараются дать вре-
мя, чтобы справиться с проблемами, пото-
му что понимают, что дело не в качестве 
заемщика, а в глобальных причинах — за-
медлении экономического роста, сокра-
щении спроса, снижении доходов, отме-
чает директор отдела рынков капитала 
CBRE Андрей Новиков. «Забирать активы 
неэффективно, новый собственник ока-
жется в такой же ситуации»,— отмечает 
он. По словам господина Новикова, реше-
ние о крайних мерах работы с заемщиком 
принимается после трех-четырех лет на-
блюдения, в течение которых компания 
не прилагает усилий для устранения про-
блем. «Если трудности возникли год на-
зад, клиенту стараются помочь, подбирая 
кредитные каникулы, меняя график вы-
плат и т. д.»,— говорит господин Новиков.

Екатерина Геращенко,  
Олег Трутнев,  
Александра Мерцалова,  
Халиль Аминов

Банк на башне

Интернет-ритейлер Enter, как и сеть сало-
нов «Связной», с недавних пор подкон-
трольный структурам бизнесмена Олега 
Малиса, более чем в 100 раз — с 30 почти 
до 3,5 тыс.— расширил свою сеть выдачи 
товаров за счет салонов «Евросети», кото-
рой управляет его брат Александр Малис. 
Аналогичные договоренности уже достиг-
нуты между Enter и «Связным».

С сегодняшнего дня интернет-ритейлер 
Enter начнет принимать заказы, забрать кото-
рые покупатели смогут самостоятельно в од-
ном из 3450 салонов «Евросети» по всей стране, 
сообщили 

”
Ъ“ представители обеих компаний. 

«Enter со своего склада доставляет на склад 
компании 

”
Евросеть“ собранный заказ для 

клиента с полным пакетом документов с объяв-
ленной стоимостью. 

”
Евросеть“ посредством 

собственной службы логистики доставляет за-
каз до выбранного покупателем салона. Огра-
ничения по самовывозу из магазинов 

”
Евросе-

ти“ установлены только на товары из катего-
рий 

”
Мебель“, 

”
Крупная бытовая техника“ и 

”
Ювелирные украшения“»,— говорится в сооб-

щении «Евросети». Оплатить заказ можно будет 
наличными, банковской картой или на сайте 
во время оформления заказа. По словам генди-
ректора Enter Михаила Рубина, компания на-
ходится в процессе реализации аналогичного 
партнерского проекта со «Связным». «По нашей 
оценке, мы сможем запустить доставку через 
салоны 

”
Связной“ к середине осени 2015 года. 

Таким образом, к пиковым новогодним прода-
жам мы создадим крупнейшую в России парт-
нерскую сеть выдачи заказов для клиентов 
Enter»,— сообщил он.

• По собственным данным компании, оборот 
Enter в 2014 году вырос на 22%, до 9 млрд руб.  
По итогам 2014 года чистый убыток Enter со-
ставлял немногим менее 3,9 млрд руб. (оценка 
«Infoline-Аналитики»).
В конце 2014 года у Enter было 97 магазинов и 

точек выдачи товаров по всей стране, однако к 
июлю их число уменьшилось до 30, работающих 
только в центральной части России. Представи-
тель Enter Екатерина Белоусова подтвердила, 
что за полгода сеть закрыла 67 офлайн-точек, так 
как они были нерентабельными.

С начала 2015 года в картотеке арбитражных 
дел зарегистрировано более 190 исков, по кото-
рым ООО «Энтер», управляющее ритейлером, вы-
ступает ответчиком. По данным гендиректора 
«Infoline-Аналитики» Михаила Бурмистрова, к 
июню 2015 года общая задолженность Enter перед 
поставщиками составляла около 1,8 млрд руб., од-
нако до 50% задолженности было реструктуризи-
ровано. Екатерина Белоусова утверждает, что сей-
час договоренности о реструктуризации долгов 
достигнуты с большинством контрагентов, «с 
оставшимися ведутся переговоры», при этом ком-
пания собирается привлекать дополнительное 
финансирование и находится в поиске стратеги-
ческого партнера. Как ранее сообщал 

”
Ъ“, соответ-

ствующие переговоры велись с акционерами 
Wikimart, однако договоренности так и не были 
достигнуты. «С прежней командой менеджеров 
Enter Wikimart вел переговоры о построении тор-
говой площадки на домене enter.ru. Однако сей-
час постоянная смена топ-менеджмента осложня-
ет какое-либо общение с ними»,— сообщил 

”
Ъ“ со-

основатель Wikimart Максим Фалдин.
Рынок бытовой и компьютерной техники, 

включая электронику, мобильные устройства и 
товары для офиса, в денежном выражении в пер-
вом полугодии 2015 года сократился более чем 
на 17%, примерно до 570 млрд руб., подсчитали в 
«Infoline-Аналитике». Михаил Бурмистров отме-
чает, что с точки зрения экономики сейчас неце-
лесообразно осуществлять доставку в каждый от-
дельно взятый салон «Евросети»: это осложнит 
логистику и увеличит расходы на нее, а также 
скажется на сроках выдачи товаров. «Так, у 

”
Связ-

ного“ объем онлайн-заказов составляет 23% от 
всего товарооборота, при этом у компании толь-
ко 400 точек выдачи товаров, хотя салонов более 
3 тыс.»,— приводит он пример. «Не думаю, что 
партнерство с 

”
Евросетью“ даст какой-то значи-

тельный эффект. Качественные услуги для e-
commerce уже давно способна оказывать 

”
Почта 

России“, причем стоимость ее услуг наиболее 
низкая, а инфраструктура — наиболее развет-
вленная»,— говорит Максим Фалдин. Число от-
делений «Почты России» в стране составляет 
43 тыс., и, по мнению господина Фалдина, это са-
мый значимый игрок на рынке e-commerce.

Мария Коломыченко

«Евросеть» поделилась сетью
В ее салонах появятся товары из Enter

Многолетние тяжбы за право рас- 
поряжаться лицензией на издание 
L’Officiel в России завершились про-
дажей его бренда. Теперь на террито-
рии России им распоряжается вла- 
делец Artcom Media Group (ACMG) 
Александр Федотов, компания кото-
рого с минувшего марта уже выпу-
скает местную версию журнала.  
Он же стал владельцем бренда 
L’Officiel и в Германии, заплатив  
за обе страны менее €15 млн.

«ACMG купила бренд L’Officiel на тер-
ритории России и Германии. Больше ни-
каких пертурбаций с брендом L’Officiel в 
России быть не может»,— сообщил 

”
Ъ“ 

президент и владелец ACMG Александр 
Федотов. К концу года ACMG выкупит 
бренд у французской Jalou Media Group 
еще «на двух территориях», говорит он, 
не уточняя конкретные страны. Глава 
Jalou Media Group Бенжамен Эймер пере-
дал через представителя, что стороны ра-
ботали над сделкой несколько лет. «Это 
историческое соглашение для нашей 
компании, оно усилит бренд L’Officiel, 
который сейчас издается в 30 странах»,— 
сообщил он. Сумму сделки стороны не 
раскрывают. Jalou Media Group изначаль-
но оценивала стоимость бренда на двух 
территориях в €15 млн, но по итогам пе-
реговоров сумма оказалась ниже, гово-
рит господин Федотов.

На российском рынке у L’Officiel слож-
ная история. В 1997–2011 годах журнал по 
лицензии издавала группа «Парлан» Евге-
ния Змиевца, но ее партнерство с Jalou 
окончилось скандалом. В августе 2010 го-
да, после того как господин Змиевец уво-
лил главного редактора журнала Эвелину 
Хромченко, французы объявили об анну-
лировании лицензии на год раньше сро-
ка. Новым партнером в России Jalou вы-
брала структуру книгоиздательской груп-
пы АСТ, но та так и не начала издавать 
L’Officiel: запуску помешали судебные раз-
бирательства с «Парланом» и финансовые 
проблемы самой АСТ. Сейчас суды «Парла-
на» с Jalou продолжаются во Франции. По 
словам источника 

”
Ъ“, знакомого с ситуа-

цией, суд принял сторону «Парлана» в двух 
инстанциях, но сократил требуемую им 
сумму компенсации. Господин Змиевец 
сообщил 

”
Ъ“, что дело еще предстоит рас-

смотреть Верховному суду Франции, отка-
завшись уточнить сумму претензий.

• Группа ACMG специализируется на из-
дании лицензионных версий зарубежных 
журналов о моде и интерьере, включая 
SNC, Numero, Port, Interni, Object, Exterieurs 
Design, Golf Digest (в партнерстве с осно-
вателем «Пронто-Москва» Леонидом Ма-
кароном).
Первый номер российского L’Officiel, 

сделанный ACMG, вышел в марте 2015 го-
да, главным редактором журнала стала 

Ксения Собчак. Сейчас ACMG владеет 90% 
Jalou Media Group Russia, издающей рос-
сийский L’Officiel, остальные 10% — у 
французской стороны, уточнил Александр 
Федотов. 80% этой компании он приобрел 
осенью 2014 года. Ее основателем был быв-
ший топ-менеджер ИД Родионова Влади-
мир Помукчинский, договорившийся с 
французами о партнерстве в России, он же 
сохранял 10% в компании. Сам господин 
Помукчинский не комментирует свой вы-
ход из компании. Бренд L’Officiel приобре-
тен не на российскую структуру, а на от-
дельную компанию, зарегистрированную 
в Европе, подчеркнул господин Федотов.

В Германии лицензией на L’Officiel ра-
нее распоряжался издательский дом 
Madame. В течение пяти лет там выходи-
ла лишь мужская версия журнала — 
L’Officiel Homme. В мае вышел ее первый 
номер, изданный уже ACMG, а первый 
номер женской версии группа выпустит 
в ноябре. В следующем году ACMG запу-
стит в Германии третье издание под этим 
брендом — L’Officiel Voyage о путешест-
виях. Выручка от этих изданий в Герма-
нии в следующем году составит €3–4 млн, 
а выручка российского L’Officiel в этом го-
ду достигнет 120 млн руб. (около €1,9 млн 
по курсу ЦБ), прогнозирует Александр Фе-
дотов. Финансовые показатели всей 
ACMG он не разглашает.

Анна Афанасьева

Александр Федотов заплатил дань моде
Владелец Artcom Media Group купил бренд L’Officiel

Производство российской водки, рекорд-
но снизившееся в 2014 году, по итогам  
первого полугодия выросло на 4,8%, под-
считал Росстат. Но говорить о восстановле-
нии рынка пока рано: рост произошел  
с учетом низких объемов выпуска прош-
логоднего первого квартала. По итогам 
всего года выпуск водки может упасть  
еще на 5–7%, прогнозируют эксперты.

За первые шесть месяцев 2015 года объем 
производства водки в России вырос на 4,8%, до 
27,5 млн дал, сообщается в материалах Росста-
та. В прошлом году выпуск водки пережил 
сильное падение, сократившись на рекордные 
22,3% (до 66,6 млн дал). Причиной этого участ-
ники рынка называли снижение доступности 
легальной продукции для потребителей, выз-
ванное высоким акцизом и, соответственно, 
ростом цен.

Делать вывод, что в этом году рынок начал 
восстанавливаться, эксперты отрасли считают 
неправильным, так как на показатели первого 
полугодия влиял фактор низкой базы первого 
квартала 2014 года. Дело в том, что в начале 
прошлого года заводы произвели очень неболь-
шой объем продукции, сделав существенные за-
пасы в конце 2013 года, перед январским повы-
шением акциза. В 2015 году акциз не повышался 
(составляет 500 руб. за литр безводного спирта 
для крепкого алкоголя), поэтому в конце прош-
лого и начале этого года работа отрасли была 
равномерной.

Председатель правления «Синергии» (водки 
«Беленькая» и Beluga) Александр Мечетин отме-
чает, что рынок легальной водки и в этом году 
продолжает показывать отрицательную дина-
мику: «Мы видим, что у нас и у конкурентов от-
грузки продукции в розницу в первом полуго-
дии отстают примерно на 5% от прошлогодних 
показателей». В пятницу «Синергия» отчита-

лась, что общие отгрузки ее собственной алко-
гольной продукции в первом полугодии снизи-
лись на 6%, до 4,1 млн дал, во втором квартале 
спад был существеннее — 8%, до 2,6 млн дал.

Росстат между тем показывает, что в июне об-
щий объем выпуска водки в стране увеличился 
на 16,2%, до 6,2 млн дал. Для сравнения, в апре-
ле рост был только на 4,8%, а в мае было паде-
ние на 2,5%. Чем вызван июньский всплеск про-
изводства, участники рынка сказать затрудни-
лись. Из статистики Росстата видно, что в прош-
лом месяце наиболее значительный рост объе-
мов показал Северо-Кавказский федеральный 
округ: там производство водки выросло в 3,6 ра-
за, до 1,2 млн дал. «В прошлом году в этот пери-
од заводы региона работали с перебоями из-за 
проверок. Этим, возможно, и объясняется та-
кой рост их производительности в этом году»,— 
предполагает директор ЦИФРРА Вадим Дробиз. 
При этом он обращает внимание на то, что доля 
кавказских заводов в общем выпуске составля-
ет только 17%.

По итогам всего года объем производства ле-
гальной водки в России может сократиться при-
мерно на 7%, прогнозирует господин Мечетин. 
«Несмотря на то что акциз в этом году не повы-
шался, доля нелегальной водки на рынке остает-
ся существенной и составляет 40–45%»,— гово-
рит он. Прогноз господина Дробиза оптими-
стичнее: в лучшем случае производство водки в 
этом году останется на уровне прошлого года, в 
худшем — снизится на 5%.

Другие категории алкогольной продукции 
российского производства в первом полугодии 
показали более существенный рост, чем водка. 
Так, выпуск коньяка увеличился на 10,5%, до 
3,1 млн дал, столовых вин — на 20,4%, до 20 млн 
дал, игристых и шампанских вин — на 18,9%, до 
5,2 млн дал.

Олег Трутнев

Водка держит градус
В первом полугодии ее производство выросло почти на 5%

Правительство готово упростить 
розничную и мелкооптовую экс-
портную торговлю с использовани-
ем услуг международных почтовых 
сервисов и экспресс-перевозчиков. 
Последние смогут рассчитывать  
на нулевую ставку НДС при вывозе 
товаров, использовать один реестр, 
а не несколько деклараций на това-
ры, а заполнять отправления мож-
но будет в электронном виде. Та- 
кие меры помогут «Почте России»  
и онлайн-ритейлерам, которым  
интересны зарубежные рынки,  
считают эксперты. 

Правительство РФ одобрило «дорож-
ную карту» «Поддержка доступа на рынки 
зарубежных стран и поддержка экспорта», 
говорится на сайте правительства. Доку-
мент описывает ряд мер, упрощающих 
розничную и мелкооптовую экспортную 
торговлю с использованием международ-
ных почтовых сервисов и экспресс-пере-
возчиков, и определяет сроки разработки 
необходимых для его реализации норма-
тивных документов.

«Дорожная карта» выгодна экспресс-
перевозчикам и «Почте России», отмеча-
ет руководитель направления внешне-
торговой деятельности, таможенного и 
валютного регулирования Goltsblat BLP 
Елена Белозерова. Согласно документу, 
они смогут использовать таможенную 
декларацию формы CN 23 (документ Все-
мирного почтового союза, накладная, 
используемая для посылок) для подтвер-
ждения права на применение нулевой 
ставки НДС, а также реестр товаров при 
вывозе от одного отправителя в адрес не-
скольких получателей. Кроме того, пода-
вать таможенные декларации можно бу-
дет в электронном виде. «Также предус-
мотрена возможность возврата товара, 
ранее вывезенного с таможенной терри-
тории Евразийского экономического со-
юза и не востребованного покупателем, 

без уплаты таможенных пошлин, нало-
гов и без применения мер нетарифного 
и технического регулирования»,— пере-
числяет госпожа Белозерова.

Изменения позволят клиентам «По-
чты России» (интернет-магазины, ма-
лый и средний бизнес) предоставлять 
таможенному органу не несколько де-
клараций на товары, а один реестр вне 

зависимости от количества получате-
лей, поясняют в пресс-службе ФГУПа. 
Действующая процедура таможенного 
оформления экспорта не позволяет ис-
пользовать реестр для выпуска между-
народных почтовых отправлений (МПО) 
за пределы России. При этом по импор-
ту такой реестр существует, но только 
для грузов, а не для МПО. Кроме того, 
клиенты «Почты» получат возможность 
использовать для оформления экспорт-
ных товаров, на которые не распростра-
няются запреты и ограничения и кото-
рые не облагаются налогами и пошли-
нами, таможенную декларацию CN 23 
— она позволит оформить МПО в упро-
щенном порядке.

• По данным «Почты России», всего за 
2014 год из России было экспортирова-
но почти 1,5 млн почтовых отправле-
ний, требующих таможенного оформле-
ния (мелкие пакеты, посылки, отправле-
ния EMS).
Изменения «дорожной карты» в 

основном направлены на упрощение та-
моженных процедур при отправке груза 
за границу через «Почту России», считает 

операционный директор Pony Express 
Юрий Келебеев: «Не учтены в полной 
мере интересы экспортеров, которые 
нуждаются в том числе и в быстрой до-
ставке своего товара за рубеж с помо-
щью услуг экспресс-перевозчиков». В то 
же время инициатива открывает допол-
нительные возможности для выхода 
российских онлайн-ритейлеров на зару-

бежные рынки, рассуждает гендиректор 
Wikimart Андрей Кленин. Использова-
ние заявления в виде реестра экспресс-
грузов в электронном виде приветству-
ет первый замгендиректора «СПСР-Экс-
пресс» Сергей Лапин: «Это соответствует 
требованиям и тенденциям современ-
ного рынка».

«Дорожная карта» и упрощение экс-
портной торговли сейчас как нельзя 
кстати: при существующей тенденции 
снижения доходов населения экспорт 
выглядит более чем интересным для рос-
сийских производителей, рассуждает 
директор интернет-магазина «220 Вольт» 
Леонид Довладбегян. «Рубль дешевеет, а 
значит, товары российского производст-
ва снова могут стать конкурентоспособ-
ными,— говорит он.— Для российского 
e-commerce упрощение экспортной тор-
говли также может стать отличным шан-
сом, тем более что многие интернет-ма-
газины уже научились работать с между-
народными торговыми площадками — 
такими как eBay и AliExpress».

Роман Рожков,  
Владислав Новый

Перевозчикам сдали «дорожную карту»
Правительство может упростить отправку международных отправлений

контекст  

МЕДИАБИЗНЕС

«Авто Селл» докатался

Московский метрополитен в одностороннем порядке рас-
торгает контракт с рекламным подрядчиком ООО «Авто 
Селл», чья задолженность составила 1,124 млрд руб., сооб-
щил «Интерфакс» со ссылкой на пресс-службу ГУП «Москов-
ский метрополитен». «Авто Селл» получил пятилетний кон-
тракт на размещение рекламы в метро в 2011 году, обязав-
шись выплатить предприятию за первый год 1,587 млрд руб. 
и увеличивать выплаты как минимум на 8,3% ежегодно. 
Основная задолженность «Авто Селл» перед ГУП составляет 

728,69 млн руб., задолженность по штрафам — 396 млн руб. 
Кроме того, в метрополитен не поступил авансовый платеж 
за июль в размере 256,75 млн руб. ГУП также подало заявле-
ние в УВД и прокуратуру метрополитена о возбуждении уго-
ловного дела о защите своих прав. В «Авто Селл» не ответили 
на вопросы ”Ъ“. Анна Афанасьева

Минкульт поддержал  
реорганизацию РАО

Минкульт поддерживает объединение Российского авторско-
го общества, Российского союза правообладателей и Всерос-
сийской организации интеллектуальной собственности, зая-
вил глава министерства Владимир Мединский. Эти три круп-
нейшие организации по коллективному управлению авторски-
ми правами решили объединиться в профсоюз деятелей куль-
туры «Российское авторское общество». Новая организация 
будет правопреемником трех обществ по коллективному 
управлению правами. В состав ее совета вошли Никита Ми-
халков и несколько народных артистов РФ. «РИА Новости»
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713 миллиардов рублей составил  
по итогам 2014 года российский рынок  
онлайн-торговли (оценка Ассоциации компаний 
интернет-торговли)



культура

В России вышла франко-канадско-
бельгийская мультикультурная коме-
дия «Токийская невеста». Смотря ее, 
множество других фильмов вспоминал 
АНДРЕЙ ПЛАХОВ, что не помешало ему 
получать удовольствие от новой версии 
старого сюжета.

Последнее, кстати, что приходит на па-
мять,— это «Амели», фильм—символ ново-
го французского кино. А если и приходит, то 
формально, поскольку именно так зовут ге-
роиню «Токийской невесты», альтер эго бель-
гийской писательницы Амели Нотомб, чей 
роман «Ни Ева, ни Адам» лег в основу этого 
кинопроекта. Гораздо чаще приходится вспо-
минать «Трудности перевода», лучшую лен-
ту Софии Копполы: там тоже шла речь о судь-
бе иностранцев в Японии и непостижимо-
сти местных культурных кодов. Однако там 
двое потерянных американцев находят не 
Японию, а друг друга. В данном случае ситуа-
ция посложнее: героиня-бельгийка одержи-
ма идеей стать японкой — ну как минимум 
«настолько японкой, насколько возможно».

Амели, похоже, не смотрела другую карти-
ну на схожую тему — под названием «Страх и 
трепет» — и не читала одноименного романа 
Амели Нотомб. И там героиню звали Амели: 
она устраивалась переводчицей в офис кор-
порации «Юмимото» в одной из токийских 
высоток. Поклонница дзена и древних япон-
ских традиций, Амели-1 (назовем ее так, что-
бы отличать от более поздней Амели-2) никак 
не ожидала, что самурайская иерархия со-
хранилась поныне и что именно ей, так лю-
бящей Японию, предстоит быть съеденной с 
потрохами узкоглазыми клерками.

Ничего не зная про печальный опыт Аме-
ли-1, Амели-2 бросается в тот же омут — и да-
же хуже: она заводит любовные отношения 
с японцем, рассматривая это как сознатель-
ный культурологический эксперимент, ре-
зультатом которого должно стать замужест-
во. Объект эксперимента оказывается под-
ходящий: Ринри — богатый, красивый, не 
лишенный романтизма и таинственности. 
Благодаря ему фильм насыщается всеми мы-

слимыми стереотипами, которые в европей-
ском сознании связаны с Японией: от кули-
нарных экстримов до якудзы, в принадлеж-
ности к которой героиня подозревает свое-
го суженого. Однажды, дабы соответствовать 
ритуальной культурной программе, ей даже 

приходится войти в роль гейши — и все это 
она с энтузиазмом претерпевает, превраща-
ясь в идеальную невесту для идеального же-
ниха. Гармония отыгрывается и в актерском 
дуэте: обаятельная Полин Этьен находит чут-
кого партнера в лице Тайти Иноуэ. Тем нео-
жиданнее оказывается финал этой романти-
ческой комедии, действие которой перене-
сено по сравнению с романом вперед — во 
времена катастрофы «Фукусимы». Пережи-
тая нацией трагедия заставляет совсем ина-

че посмотреть на япономанию, трудности 
перевода и прочие милые подробности бла-
гополучной жизни. Иначе проявляет себя и 
самурайский японский характер.

«Японскую невесту» поставил бельгиец 
Стефан Либерски. В его режиссуре много об-
аяния и маленьких достоинств, но в общем он 
остается на уровне взятой им литературной 
основы — милой, но не более того беллетри-
стики Нотомб. «Страх и трепет», поставлен-
ный мастером триллера Аленом Корно, под-

нимал ту же тему повыше, доводя ее до гроте-
ска и нервного тика, в чем ему сильно помога-
ла исполнительница роли Амели-1 Сильви Те-
стю. Было впечатление, что фильм рассказы-
вает не о японцах, а о французах, давая им воз-
можность увидеть себя в кривом зеркале. Ли-
берски о таких задачах и не помышляет, при-
нимая политкорректность и мультикультура-
лизм как данность, слегка потешаясь над ни-
ми, но сомнению не подвергая. Уже поэтому 
Амели-2 проигрывает Амели-1.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Выйти замуж за самурая
«Токийская невеста» Стефана Либерски
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На исторической сцене Большого состоялась  
последняя премьера сезона — «Кармен» в постановке  
Владимира Бородина. Рецензия — в следующем номере ”Ъ“культура

На сцене античного театра во 
французском Оранже проходит 
традиционный ежегодный му-
зыкальный фестиваль Choregies 
d’Orange. В этом году в пар-
тии Кармен на одной из луч-
ших летних оперных сцен Евро-
пы дебютировала американская 
певица Кейт Олдрич. Из Оран-
жа —  РОМАН ДОЛЖАНСКИЙ.

Небольшой провансальский го-
род Оранж по праву гордится тем, 
что фестиваль, проходящий на 
сцене одного из наилучшим обра-
зом сохранившихся античных теа-
тров Европы,— старейший во всей 
Франции. Вновь использовать рим-
ский театр по его прямому назначе-
нию здесь стали еще в середине по-
запрошлого века. Традиция преры-
валась и возобновлялась, поднов-
ляли и сам театр, пока в начале уже 
прошлого века фестивалю не при-
дали ежегодный статус. В 1903 го-
ду здесь в роли Федры выступала 
сама Сара Бернар — из чего можно 
легко сделать вывод, что Choregies 
d’Orange (слово «хорег», правда, 
пришло не из римской, а из грече-
ской театральной античности — 
так назывался богатый гражданин, 
бравший на себя заботу о содержа-
нии и подготовке хора для массо-
вых праздников) не всегда были 
только музыкальным фестивалем.

Лишь в конце 60-х здесь было ре-
шено сосредоточиться только на 
опере и концертах: славу летней 
столицы мирового драматическо-
го театра к тому времени прочно 
закрепил за собой соседний Авинь-
он. Да и то правда, сложно предста-
вить себе перед огромным амфите-
атром Оранжа (его «скену», то есть 
высокое сооружение позади игро-
вого пространства, еще король Лю-
довик XIV называл «самой краси-
вой стеной Франции» — и с ним 
трудно не согласиться) убедитель-
ный современный театр. Даже ог-
ромный курдонер Папского двор-
ца в Авиньоне, покоряющийся ма-
ло кому из режиссеров, рядом с теа-
тром Оранжа, вмещающим сегодня 
более 8 тыс. зрителей, кажется ед-
ва ли не уютной камерной площад-
кой. Так что не надо удивляться то-
му, что, хотя в программе Choregies 
d’Orange, как правило, всего два 
оперных названия и каждый спек-
такль исполняют два раза, по сум-
марному количеству зрителей фе-
стиваль в Оранже не уступает важ-
ным фестам.

«Кармен» Бизе исполнили три 
раза, все-таки это главная француз-
ская опера, да и дебют американки 
Кейт Олдрич, которую уже называ-
ли главной Кармен своего поколе-

ния, освобождал организаторов от 
беспокойств за выручку. Олдрич, 
таким образом, пополнила внуши-
тельную коллекцию лучших пев-
цов мира, год за годом собираемую 
Choregies d’Orange. Что касается ре-
жиссуры, то здесь Оранж легко усту-
пает все пальмы первенства другим 
фестивалям, прежде всего — тоже 
соседнему Экс-ан-Провансу, особен-
но в его нынешнем статусе лучшего 
оперного фестиваля мира. В антич-
ном же театре Оранжа звучат толь-
ко классические оперы и ставка де-
лается не на постановочные идеи, 
а на голоса. Благо здешняя акустика 
признана одной из лучших в мире. 
Так что всем, кто подозрительно от-
носится к режиссерской опере или 
устал от нее, прямая дорога лежит 
на Choregies d’Orange.

При первом взгляде на сцену мо-
жет показаться, что режиссер и сце-
нограф Луи Дезире приготовил пу-
блике не «Кармен», а «Пиковую да-
му» Чайковского: колода огром-
ных, в три человеческих роста, иг-
ральных карт буквально рассыпа-
на по игровому пространству; од-
ни стоят ширмами, другие лежат 
подиумами. Карточную игру Дези-
ре сделал главным мотивом это-
го весьма несложного спектакля: 
в карты играют драгуны и контра-
бандисты, на картах гадает Кар-
мен — словом, все играют друг 
с другом и, разумеется, с судьбой. 
Ближе к финалу две лежащие кар-
ты открываются, одна из них ока-
зывается тузом пик, а другая — буб-
новой дамой. Красный и черный 
цвета преобладают и в костюмах, 

пока в сюжет вместе с тореадором 
не вторгнутся желтые и красные от-
тенки его мулеты. В общем, если во 
время спектакля прикрыть веки, 
много не потеряешь.

Хотя нет, потеряешь сгущающие-
ся над театром сумерки и зажигаю-
щиеся на небе звезды. Театр в Оран-
же — словно огромная теплая чаша, 
волшебный музыкальный котел, но 
его содержимое не назовешь варе-
вом, потому что звуки и голоса, гар-
монично соединяясь, здесь никог-
да не теряют своих очертаний, они 
остаются буквально осязаемыми. 
Но и шелест нотных страниц в орке-
стре кажется волшебным, и то, что 
хор цикад, приветствующих закат 
с нависающего над амфитеатром 
холма, вдруг заглушает тихие места 
первого действия. Оркестр Фран-
цузского радио исполнял «Кармен» 
под руководством финского дири-
жера Микко Франка, лишь осенью 
официально заступающего на пост 
руководителя этого оркестра. Впро-
чем, если их пролог оказался столь 
успешным, то будущая совместная 
работа обещает немало приятных 
сюрпризов.

Не надо, кстати, думать, что древ-
ний театр ровно дружелюбен ко 
всем его гостям. Вот один из лучших 
теноров мира Йонас Кауфман (Хозе) 
здесь явно уже свой — темно-мато-
вый тембр его великого голоса как 
нельзя лучше подходит ночному не-
бу. Неотразимо хороша была и Ин-
ва Мула в партии Микаэлы. Что бы 
ни происходило по сюжету, в этот 
вечер Микаэла явно одержала верх 
над заглавной героиней — Кейт Ол-
дрич лишь к концу спектакля обре-
ла внятность и силу, а в первом акте 
смотрелась неуверенной гостьей. 
Ей только и оставалось, что в знак 
своей власти привязать Хозе к сту-
лу веревкой: других чар в этой Кар-
мен не угадывалось.

ФЕСТИВАЛЬ ОПЕРА

«Кармен»  
разыграли в карты
Опера Жоржа Бизе на фестивале Choregies d’Orange В швейцарском Монтрё закончился 49-й джазо-

вый фестиваль. Российская певица Алина Енги-
барян выиграла конкурс вокалистов, проходив-
ший в рамках престижного музыкального форума. 
Итоги фестиваля подводит БОРИС БАРАБАНОВ, 
побывавший в Монтрё при содействии Swiss Air 
и Parmigiani Fleurier.

Алина Енгибарян окончила в Ростове детскую джазо-
вую школу им. Кима Назаретова и получила степень бака-
лавра в консерватории в Гронингене, где ее преподавате-
лями были Джей Ди Уолтер, Франсин ван Таунен и Рубен 
Хейн. В 2012 году Алина Енгибарян выиграла в Амстерда-
ме престижный Prinses Christina Jazz Concours и продол-
жает много работать в Нидерландах вместе с голландски-
ми и российскими джазменами.

В отличие от основной, «коммерческой» программы, 
где россияне уже давно не появлялись ни в каком виде, 
в соревновательных дисциплинах Montreux Jazz Festival 
люди с постсоветских территорий чувствуют себя доволь-
но уверенно. В прошлом году наш соотечественник Евге-
ний Лебедев выиграл в Монтрё конкурс пианистов. На 
этот раз в состязании пианистов, которое снова поддер-
жала Parmigiani, победу одержал китаец по имени А Бу, 
а у гитаристов лучшим оказался бразильский музыкант 
Педро Мартинс. В октябре оргкомитет фестиваля устраи-
вает вторую резиденцию для молодых артистов Montreux 
Jazz Academy. Среди наставников — Эл Джерро.

В прошлом году фестивалю в Монтрё не повезло с пого-
дой, и у организаторов случился недобор публики. Теперь 
дожди обошли Швейцарскую Ривьеру стороной, и на фе-
стиваль пришло 240 тыс. зрителей, включая гостей много-
численных бесплатных площадок. Было продано 92 тыс. 
билетов, что позволило Montreux Jazz Festival вернуться 
к прибыльным финансовым результатам.

На итоговой пресс-конференции организаторы 
Montreux Jazz Festival заявили, что самым ценным для 
них в этом году было сочетание разных артистов и раз-

ных жанров. И если выход Джона Маклафлина на концер-
те Карлоса Сантаны был эпизодом вполне естественным, 
то выбор пианиста Нильса Фрамма в качестве разогрева 
для барда Дэмиена Райса или джем-сейшен музыкантов 
alt-j и The Kooks были неожиданностью.

Для корреспондента 
”
Ъ“ абсолютным открытием 

стали соул-исполнитель D’Angelo и блюзовая группа 
Alabama Shakes. При этом в обоих случаях не было ни-
каких музыкальных откровений. Люди играли музыку, 
проверенную десятилетиями. И доказывали, что с года-
ми она только хорошеет.

D’Angelo — это многолетние паузы между альбомами, 
любовь к переодеваниям, дурной характер и огромный та-
лант. Два часа концерта — чистейшее наслаждение и ша-
манская сила черного соула и фанка. Выдав порцию тан-
цевальных песен, D’Angelo переодевался в какой-нибудь 
безумный балахон, надевал «шляпу на панаму» и перехо-
дил к «Really Love» — поп-фламенко с кинематографичной 
струнной увертюрой. На барабанах у D’Angelo, кстати, иг-
рает Крис Дейв, возможно, лучший ударник в мире. Его 
всегда можно узнать по двум большим спиралям по бокам 
от ударной установки.

Alabama Shakes и их вокалистка Бриттани Хоуард — 
природное явление разрушительной силы. Их сет хочет-
ся описывать в мельчайших деталях, они словно сошед-
шие с экрана персонажи пиксаровского мультфильма. 
Чего стоит один бас-гитарист Зак Кокрелл, леший с по-
вадками аутиста. А Бриттани Хоуард, возможно, вообще 
самый яркий артист на планете сегодня. Дженис Джо-
плин, Джо Кокер, The Rolling Stones — все эти первои-
сточники на поверхности. По типу энергетики она ско-
рее Том Уэйтс. С ней бывает смешно, бывает и страш-
но из-за ее звериной манеры выплевывать из себя пес-
ню. Но чаще смешно. Например, когда эта женщина по-
свящает песню какому-то Ричи, который «сейчас сидит 
в тюрьме», и начинает песню со строчек «Я буду скучать 
по твоей татуировке с Микки-Маусом».

ФЕСТИВАЛЬ ДЖАЗ

Монтрё вернулся в плюс
Закончился 49-й Montreux Jazz Festival

В фильме Стефана Либерски  
«Токийская невеста» японцы приучают 
француженку Амели есть с руки 
ФОТО FILMZ.RU

Лучшая Кармен планеты —  
певица Кейт Олдрич —  
на постановке фестиваля 
Choregies D’Orange  
очарованием не блистала 
ФОТО AFP
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Матчами «Амкар»—«Краснодар»,  
«Кубань»—«Урал» завершается  
первый тур чемпионата России

ЗАВТРА В НОМЕРЕ Футбол

ЧЕМПИОНАТ РОССИИ ПО ФУТБОЛУ

«Зенит» и ЦСКА обыграли лимит
Фавориты стартовали с побед

В первом туре чемпионата Рос-
сии фавориты первенства «Зе-
нит» и ЦСКА боролись не только 
с соперниками — «Динамо» (2:1) 
и «Рубином» (1:0), но и с послед-
ствиями ужесточения лимита. 
И хотя оба лидера одержали по-
беды, главные тренеры команд — 
Андре Виллаш-Боаш и Леонид 
Слуцкий — признали, что новые 
правила игры создают им допол-
нительные проблемы.

Первый тур Российской футболь-
ной премьер-лиги (РФПЛ) получил-
ся весьма показательным в плане ре-
акции ведущих клубов на новый ли-
мит на легионеров (6+5), который в 
спешке приняли за несколько дней 
до старта первенства под нажимом 
главы «Зенита» Алексея Миллера и 
министра спорта Виталия Мутко. 
Любопытно, что именно петербур-
жцы пока выглядят наиболее постра-
давшей от этого решения стороной 
— их первый домашний матч про-
тив «Динамо» это предположение 
только подтвердил.

У Андре Виллаша-Боаша, по су-
ти, не было простора для манев-
ра, о чем он не преминул лишний 
раз сказать на пресс-конференции. 
Лимит вынуждал португальца сде-
лать ставку в нападении на Арте-
ма Дзюбу, для которого один из луч-
ших бомбардиров прошлого сезо-
на венесуэлец Саломон Рондон да-
же конкурентом, по сути, не являл-
ся. Точно так же место в центре по-
ля получил еще один новичок «Зе-
нита» Артур Юсупов. Если бы у пе-
тербуржцев был здоров лидер Дан-
ни, то ему бы просто не нашлось ме-
ста в этом составе — петербуржцы и 
так еле-еле втиснулись в лимит, ко-
торый явно сказался на их действи-
ях: до удаления в составе «Динамо» 
игра команды выглядела бледно.

В сущности, «Зенит», не потеряв 
в межсезонье ни одной звезды, ма-
ло чем отличался и совсем ни в чем 
не превосходил эксперименталь-
ный состав «Динамо», в котором из-
за травм Кристофера Самбы и Дуг-
ласа нашлось место в центре обо-

роны дублеру Егору Данилкину. А в 
середине поля у бело-голубых с ли-
ста действовала связка Роман Зоб-
нин—Игорь Денисов: первый толь-
ко в концовке прошлого сезона за-
крепился в основе, а второй послед-
ние четыре месяца тренировался 
с молодежным составом. И вот эта 
наспех скроенная Андреем Кобе-

левым команда весьма умело про-
тивостояла фавориту и даже вела в 
счете после образцовой контратаки, 
которую разогнал Алексей Ионов, а 
завершил Александр Кокорин.

Динамовцы, конечно, играли 
на пределе, и во многих эпизодах у 
них не было права на ошибку. Клю-
чевым моментом, предопределив-
шим исход всего матча, стало проти-
востояние Артема Дзюбы и Томаша 
Губочана. Если внизу самоотвержен-
ный защитник «Динамо» еще опере-
жал соперника, то вверху бороться с 
рослым нападающим «Зенита» ему 
было чрезвычайно трудно. Губочан 
довольно быстро получил желтую 
карточку, а в концовке первого тай-
ма совершил роковую ошибку: по-

шел на перехват верховой переда-
чи и не дотянулся до мяча, который 
обработал Дзюба, выигравший по-
зицию. Защитнику оставалось толь-
ко фолить, причем цена нарушения 
была высока — красная карточка и 
пенальти, реализованный впослед-
ствии Халком.

В большинстве и на фоне подсев-
шего «Динамо» «Зенит», безусловно, 
смотрелся выигрышнее, но все рав-
но был немного скован рамками ре-
гламента. Например, Андре Виллаш-
Боаш, стремясь усилить и освежить 
игру, был вынужден менять россиян 
только на россиян, а легионеров ис-
ключительно на легионеров. То есть, 
чтобы выпустить на поле Саломона 
Рондона на позицию Дзюбы в цен-

тре нападения, тренеру пришлось 
сначала поменять Дзюбу на хавбека 
Александра Рязанцева и только по-
том Халка на венесуэльца.

«Зенит» ожидаемо дожал «Ди-
намо» благодаря голу Олега Шато-
ва, но на пресс-конференции Анд-
ре Виллаш-Боаш уже смотрел в бу-
дущее, которое ему представлялось 
не слишком радужным. Португа-
лец предвидел, с какими трудно-
стями команда столкнется в груп-
повом турнире Лиги чемпионов, 
и сообщил: «Буду просить всех, ко-
го смогу, чтобы отменили лимит». 
«Это худшее из возможных реше-
ний. Президент ЦСКА меня поддер-
живает, президент 

”
Локомотива“ и 

президент 
”
Краснодара“ — тоже»,— 

наивно говорил португалец, словно 
не зная, кто на самом деле иниции-
ровал ужесточение лимита.

Для главного соперника «Зени-
та» — ЦСКА — новый регламент со-
здал гораздо более серьезные про-
блемы, потому что у армейцев всего 
пять игроков с российским паспор-
том уровня стартового состава. При-
чем если в обороне еще возможна ро-
тация (например, травмированного 
Василия Березуцкого заменил брат 
Алексей, а вместо Георгия Щеннико-
ва слева может сыграть Кирилл На-
бабкин), то в полузащите альтерна-
тивы Алану Дзагоеву просто нет. Как 
признался после матча Леонид Слуц-
кий, во втором тайме матча с «Руби-
ном» он хотел заменить подуставше-
го Дзагоева на Георги Миланова, что-
бы усилить давление на окопавше-
гося в защите соперника, но не смог 
этого сделать из-за лимита.

В результате пришлось снимать 
с игры неплохо смотревшегося Зо-
рана Тошича, который отметился 
попаданием в штангу, а вместо Дза-
гоева выпускать резервиста Дмит-
рия Ефимова. Выход же Миланова, 
о котором долго думал Слуцкий, пе-
ревернул ход встречи, катившейся 
к ничьей. В самой концовке матча 
болгарин выдал замечательный пас 
пяткой на Ахмеда Мусу, который 
вышел один на один и не оставил 
шансов Сергею Рыжикову.

Петр Кузнецов

Первый тур
«Спартак»—«Уфа» 2:2
Ташчи, 24; Зе Луиш, 79 — Ханджич, 12; Стоцкий, 67. 
Удаление: Фримпонг («Уфа»), 31.

ЦСКА—«Рубин» 1:0
Муса, 87.

«Ростов»—«Терек» 1:1
Муса Думбия, 38 — Лебеденко, 70.

«Зенит»—«Динамо» 2:1
Халк, 44 (пен.); Шатов, 67 — Кокорин, 28. Удаление: 
Губочан («Динамо»), 42 (ф.п.н.).

«Мордовия»—«Локомотив» 0:1
Шкулетич, 60.

Матч «Анжи»—«Крылья Советов» завершился после 
подписания номера в печать. Матчи «Амкар»—
«Краснодар», «Кубань»—«Урал» пройдут сегодня.

РЕЗУЛЬТАТ

Теннис
Кубок Дэвиса
Зона Европа/Африка. Группа 1. Второй круг
Россия—Испания 3:2. 17.07. Андрей Рублев—Томми Робредо 2:6, 3:6, 3:6. Карен 
 Хачанов—Пабло Андухар 3:6, 3:6, 2:6. 18.07. Евгений Донской—Константин Кравчук—
Марк Лопес—Давид Марреро 4:6, 7:6 (7:3), 5:7, 7:5, 6:4. 19.07. Донской—Робредо 
6:3, 5:7, 6:2, 7:6 (7:3). Рублев—Андухар 6:4, 7:6 (7:4), 6:3.
12–14 сентября в матче за право сыграть в Мировой группе сборная России  
сыграет с одной из команд, проигравших в первом круге Мировой группы.

ТОМАС БАХ ВРУЧИЛ ИРИНЕ ВИНЕР-УСМАНОВОЙ 
ОЛИМПИЙСКИЙ ОРДЕН

Президент Международного олимпийского комитета (МОК) 
Томас Бах вручил Серебряный олимпийский орден президен-
ту Всероссийской федерации художественной гимнастики 
(ВФХГ), главному тренеру сборной России Ирине Винер-Усма-
новой. Торжественная церемония прошла вчера в Олимпий-
ском комитете России. Орден был вручен госпоже Винер-Усма-
новой в знак признания ее выдающихся заслуг перед олимпий-
ским движением.
«Я не ожидала, что в стенах родного Олимпийского комитета по-
лучу столь высокую награду за такой маленький вид спорта, как 
художественная гимнастика. В моем лице, считаю, награждена 
вся художественная гимнастика мира»,— сказала после награ-
ждения госпожа Винер-Усманова.
Под руководством Ирины Винер-Усмановой российская сборная 
вышла на лидирующие позиции в этом виде спорта. Как тренер 
она подготовила целый ряд известнейших гимнасток — Юлию 
Барсукову, Алину Кабаеву, Ирину Чащину, Евгению Канаеву, 
Ляйсан Утяшеву, Амину Зарипову и других. Воспитанницы Ири-
ны Винер-Усмановой на Олимпийских играх завоевали восемь 
золотых, три серебряные и две бронзовые медали. С 2000 года 
российские гимнастки неизменно побеждают на Олимпийских 
играх в индивидуальном и групповом многоборье.
Олимпийский орден учрежден в 1974 году, имеет две степени — 
Золотой и Серебряный. В разные годы кавалерами Серебряно-
го ордена МОК становились Лидия Скобликова, Лев Яшин, Лари-
са Латынина, Николай Озеров, Виктор Санеев, Галина Кулакова, 
Вячеслав Фетисов и другие известные отечественные спор-
тсмены и тренеры. Золотым олимпийским орденом награжде-
ны Борис Ельцин, Юрий Лужков, Владимир Путин, Дмитрий Ко-
зак и Дмитрий Чернышенко. Орден является персональной на-
градой, присуждаемой от имени МОК за особые заслуги перед 
олимпийским  движением.
Действующие члены МОК орденом не награждаются. С 2002 го-
да введены дополнительные ограничения на награждение ор-
деном: прекращено награждение спортсменов—обладателей 
олимпийских медалей, поскольку они уже имеют наиболее пре-
стижную награду в олимпийском движении; ограничено число 
наград, присуждаемых деятелям одной страны,— не более од-
ного ордена в год.
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Защитник «Динамо» Томаш 
Губочан (слева) проиграл 
борьбу форварду «Зенита» 
Артему Дзюбе, который 
не только заработал пенальти, 
но и подвел под удаление 
соперника    
ФОТО ВЯЧЕСЛАВ ЕВДОКИМОВ/  

ФК «ЗЕНИТ»

ФЕХТОВАНИЕ

Россия оторвалась от Италии
С девятью медалями сборная заняла первое место на чемпионате мира

Сборная России по фехтова-
нию, захватившая лидерст-
во на чемпионате мира в Мо-
скве с самого первого дня, 
не упустила его до самого 
конца и с равным количест-
вом золотых медалей — по 
четыре — все-таки вырва-
ла первенство у итальян-
цев, с которыми год назад 
это первенство разделила. 
Серебряных наград у росси-
ян четыре, у итальянцев — 
ноль, а всего на счету отече-
ственных фехтовальщиков 
девять медалей, тогда как 
у итальянцев их только пять. 
Два серебра в копилку нашей 
сборной положили вчера ра-
пиристы, мужская и женская 
сборная которых уступили 
победы итальянцам в завер-
шивших программу чемпи-
оната командных турнирах. 
Корреспондент ”Ъ“ ВАЛЕ-
РИЯ МИРОНОВА с подробно-
стями из СК «Олимпийский». 

В высшей степени успешно 
московский чемпионат мира 
сложился для двух наших сбор-
ных — сабельной и рапирной. 
Но особенно — для представ-
лявших эти виды оружия жен-
щин. Так, Софья Великая ста-
ла абсолютной победительни-
цей чемпионата, выиграв лич-
ное и командное первенство в 
сабле. А чемпионка мира в ра-
пире Инна. Дериглазова на па-
ру с вице-чемпионкой лично-
го зачета Аидой Шанаевой, ко-
торые впервые не пустили ита-
льянок на верхние ступени 
личного пьедестала, взяли еще 
и по серебру как участницы ко-
мандного турнира. Опытный са-
блист Алексей Якименко, впер-
вые в карьере выигравший лич-
ный турнир, затем поднялся на 
вторую ступень пьедестала в со-
ставе своей команды. Ну и на-
конец рапирист Артур Ахмат-
хузин к бронзе личного турни-
ра также присовокупил серебро 
командного.

Что касается российских 
шпажистов и шпажисток, то 
они провалили оба вида сорев-
нований — индивидуальный и 
командный — и на данный мо-
мент не набрали достаточного 
количества лицензионных оч-

ков для участия в Олимпиаде 
2016 года в Рио-де-Жанейро. 

Завершали чемпионат ко-
мандные турниры рапиристов, 
в финалах которых россиянам 
противостояли соперники из 
Италии. Специалисты практи-
чески не сомневались в очеред-
ной победе итальянок, в соста-
ве которых фехтовали две олим-
пийские чемпионки — Арианна 

Эрриго и Элиза Ди Франчиска, а 
также серебряный призер миро-
вого первенства 2014 года Мар-
тина Батини (живая легенда ми-
ровой рапиры 41-летняя Вален-
тина Веццали была запасной). 
Статистика — вещь упрямая, а 
согласно ей, минимум десять 
лет именно итальянская сбор-
ная выходила победительницей 
90% главных фехтовальных тур-
ниров. Лишь дважды их гегемо-
нию на чемпионатах мира нару-
шали россиянки, бывшие побе-
дительницами в 2006 и 2011 го-
дах, и однажды — в 2009-м — по-
лячки. После Олимпиады 2012 
года нашу женскую и мужскую 
сборные возглавил олимпий-
ский чемпион итальянец Стефа-
но Чериони, под руководством 
которого итальянки, собствен-
но, и добились всех своих успе-
хов. По дороге к финалу Лариса 
Коробейникова, Аида Шанаева, 
Инна Дериглазова и Юлия Би-
рюкова обыграли команды Ав-
стралии, Франции и Польши. А 
решающий бой, в котором сво-
им упорством особенно выделя-
лась Коробейникова, а слабым 
звеном стала Шанаева, россиян-
ки все-таки сдали — 36:45. 

«Борьба за золото у нас не 
сложилась, мы сильно отстали в 
счете. К сожалению, не в форме 
сегодня была Аида Шанаева, но 

винить ее ни у кого из нас язык 
не повернется,— сказала Ин-
на Дериглазова.— Сегодня не в 
форме одна, а завтра на ее месте 
может быть другая».

Наши рапиристы на двух 
предыдущих чемпионатах мира 
выше четвертого места не под-
нимались. Однако в Москве на 
пути к финалу они переиграли 
сильные сборные Канады, Вели-
кобритании, а главное, в драма-
тичном бою — будущих бронзо-
вых призеров из Китая — и тоже 
вышли на итальянцев. Вот толь-
ко на последний рывок Арту-
ра Ахматхузина, Алексея Чере-

мисинова, Дмитрия Ригина (Ре-
наль Ганеев — запасной) их не 
хватило. Они долго шли с сопер-
никами во главе с двукратным 
олимпийским чемпионом Анд-
реа Кассарой, как говорится, но-
здря в ноздрю, а в концовке вы-
дохлись — 38:45. Алексей Чере-
мисинов, обладатель личного 
золота прошлогоднего чемпио-
ната мира, переломным момен-
том встречи считает свой второй 
(из трех) поединок с Кассарой, 
на который он вышел, когда на-
ши доминировали с перевесом 
в одно очко. «Если бы я Кассару 
обыграл — а счет наших личных 
побед друг над другом пример-
но одинаковый — то итальянцы 
задергались бы, и в такой ситуа-
ции нам было бы бороться с ни-
ми легче. Но серебро — тоже хо-
рошо, поскольку оно, похоже, 
помогло нам набрать проход-
ные на Олимпиаду очки. Зна-
чит, теперь можно спокойно го-
товиться к Рио». 

Подводя итоги чемпионата, 
президент Международной фе-
дерации фехтования (FIE) Али-
шер Усманов выразил уверен-
ность в том, что медалисты Мо-
сквы, в том числе россияне, до-
бьются успеха и в олимпийском 
Рио-де-Жанейро. «Здесь был сде-
лан шаг вперед в деле популяри-
зации нашего вида спорта и за-
воевания им достойного места в 
олимпийской семье,— подчерк-
нул он.— Надеюсь, чемпионат 
стал достойной репетицией пе-
ред Играми». А глава МОК Томас 
Бах, в свою очередь, похвалил ор-
ганизаторов турнира за его пре-
красную организацию. Особен-
но практику замедленных виде-
оповторов интересных, а также 
спорных моментов на больших 
телеэкранах в зале. Он заявил, 
что, поскольку господин Усма-
нов — человек «динамичный и 
упорный», то его работа над про-
блемой включения всех 12 ви-
дов фехтования в олимпийскую 
программу (сейчас их 10) непре-
менно увенчается успехом: «Над-
еюсь, все у него получится, и на 
Играх в фехтовании будут разыг-
рываться все комплекты. Резуль-
таты работы господина Усмано-
ва на посту главы FIE мы видим и 
оцениваем очень высоко».

Таблица медалей 
чемпионата мира
 З С Б В
1. Россия 4 4 1 9
2. Италия 4 0 1 5
3. Украина 1 1 1 3
4. Китай 1 0 3 4
5. Венгрия 1 0 1 2
6. Япония 1 0 0 1
7. США 0 2 3 5
8. Франция 0 2 1 3
9–10. Румыния 0 1 1 2
9–10. Южная Корея 0 1 1 2
11. Швеция 0 1 0 1
12. Германия 0 0 2 2
13–15. Дания 0 0 1 1
13–15. Тунис 0 0 1 1
13–15. Швейцария 0 0 1 1

Чемпионат мира 
по фехтованию 
в Москве
Мужчины. Сабля. Командный турнир. 
1. Италия. 2. Россия (Камиль Ибрагимов, 
Николай Ковалев, Венамин Решетников, 
Алексей Якименко). 3. Германия. Шпага. 
Командный турнир. 1. Украина. 2. Южная 
Корея. 3. Швейцария. Рапира. Командный 
турнир. 1. Италия. 2. Россия (Артур Ахмат-
хузин, Алексей Черемисинов, Реналь Ганеев, 
Дмитрий Ригин). 3. Китай.
Женщины. Сабля. Командный турнир. 
1. Россия (Екатерина Дьяченко, Яна Егорян, 
Дарья Гаврилова, Софья Великая). 2. Укра-
ина. 3. США. Шпага. Командный турнир. 
1. Китай. 2. Румыния. 3. Украина. Рапира. 
Командный турнир. 1. Италия. 2. Россия 
(Аида Шанаева, Инна Дериглазова и Лариса 
Коробейникова). 3. Франция.

Российские рапиристы 
(слева Артур Ахматхузин) 
впервые с 1995 года 
завоевали серебро 
командного турнира 
на чемпионате мира 
по фехтованию  

Д
М

И
ТР

И
Й

 К
О

Р
О

ТА
Е

В


	kms_127m_001
	kms_127m_002
	kms_127m_003
	kms_127m_004
	kms_127m_005
	kms_127m_006
	kms_127m_007
	kms_127m_008
	kms_127m_009
	kms_127m_010
	kms_127m_011
	kms_127m_012

